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ОТ РЕ Д А К Ц ИИ

От успеха к успеху в нелёгком, но безусловно благородном деле 

Время подводить итоги года, непростого и испытывавшего нашу оборонку, 
мягко говоря, серьёзными внешними и внутренними вызовами.

Время говорить себе правду. Правду о том, что ОПК выстоял и продолжает 
своим трудом и своими безусловными успехами обеспечивать стране решение 
самых сложных задач национальной безопасности. 

Помимо кратно возросших объёмов выпуска продукции для оператив-
ного оснащения группировок войск вооружением, техникой, боеприпасами  
и имуществом, предприятия ОПК продолжали заниматься и всеми текущими 
проблемами, равно как и инвестициями в разработки следующих поколений 
своей передовой продукции.

Примеров высоких достижений отрасли — не занимать. Так, объёмы поставок 
в войска основных образцов ракетно-артиллерийского вооружения выросли 
в 4,9 раза, бронетанкового вооружения — более чем в 3 раза, беспилотных 
летательных аппаратов — в 16 раз. Поставка средств поражения увеличена  
в 12 раз, из них высокоточных ракет большой дальности — в 5 раз.

По озвученной Минобороны РФ информации, при двукратном увеличении 
объёмов финансирования госзаказа относительно базовых показателей план 
текущего года будет выполнен не менее чем на 98%. Причём в постоянном 
режиме, 2–3 раза в месяц, осуществляется уточнение заданий государственного 
оборонного заказа, организован ежедневный контроль поставок необходимых 
образцов вооружения и техники. 

Что важно: спортивная радость от достижения высоких показателей — не 
про этот случай. Будущий год будет не менее напряжённым, а скорее всего, 
и ещё более непростым. По словам министра обороны РФ, с учётом допол-
нительных бюджетных ассигнований в 2024 году объёмы закупок и ремонта 
вооружения и военной техники также возрастут. Потребуется обеспечить ещё 
более ритмичную опережающую поставку в войска вооружения, военной  
и специальной техники, а также нарастить производственные возможности 
предприятий оборонно-промышленного комплекса по выпуску и ремонту 
наиболее востребованных образцов. 

При этом — что также нельзя не учитывать — руководство страны отме-
чает необходимость продолжения предприятиями ОПК инициативных работ 
по модернизации существующих и созданию перспективных вооружений  
с последующей их апробацией в ходе Специальной военной операции.

В общем, работаем дальше! 
Успехов всем нам в этом нелёгком, но безусловно благородном деле!

Татьяна Соколова



ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ ОПК РФ 
«ИМПЕРАТОР АЛЕКСАНДР III» И «КРАСНОЯРСК»: ФЛАГИ — ПОДНЯТЬ! .................... 4

КОРОТКО  ................................................................................................................. 6

НА ГОСУДАРСТВЕННОМ УРОВНЕ 
ВРУЧЕНИЕ МЕДАЛЕЙ «ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА» ГЕРОЯМ РОССИИ ................................... 32

СОЗВЕЗДИЕ ОДКБ 
САММИТ ОДКБ В МИНСКЕ ......................................................................................... 36

НОВЫЕ ПОДХОДЫ 
ПЕРСПЕКТИВЫ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ПАРТНЁРСТВА ............................................... 40

ЗОЛОТЫЕ ИДЕИ ОПК РОССИИ 
НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ «ЗОЛОТАЯ ИДЕЯ» .......................................................... 44

СПЕЦПРОЕКТ ГОЗ-2022 — ПСБ 
ЗАСЕДАНИЕ КОЛЛЕГИИ МИНОБОРОНЫ РФ ............................................................. 56 
ВЫЕЗДНОЕ СОВЕЩАНИЕ В МИНОБОРОНЫ РОССИИ ............................................... 59

МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ  
И РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ .......................................................................................60 
БУДУЩИЙ РАКЕТНЫЙ ЗАВОД КОНЦЕРНА «АЛМАЗ – АНТЕЙ» ................................. 62 
ПРОВЕРКА ВЫПОЛНЕНИЯ ГОЗ В УЛЬЯНОВСКЕ .......................................................... 64 
НОВЫЕ ВЫЗОВЫ В ЦИФРОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ .......................................................... 66 
ВИЗИТ СЕРГЕЯ ШОЙГУ В ПРИМОРСКИЙ КРАЙ ......................................................... 70 
ПРОВЕРКА ВЫПОЛНЕНИЯ ГОЗ В НОВОСИБИРСКЕ  ................................................... 72 
ВЫПОЛНЕНИЕ ГОЗ В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ.............................................................. 73 
МРК «УДОМЛЯ» И МРК «РЖЕВ» ................................................................................ 74 
ИННОВАЦИОННЫЕ ПРОЕКТЫ В ИНТЕРЕСАХ МИНОБОРОНЫ РФ ............................ 76

ГЛОБАЛЬНЫЙ РЫНОК 
Х МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЧЕМПИОНАТ ХАЙТЕК 2023 ................................................... 78 
ИТОГИ «ИНТЕРПОЛИТЕХ-2023» ................................................................................ 80

СИСТЕМЕ ВТС РОССИИ — 70 ЛЕТ 
СТРАНИЦЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ ИСТОРИИ ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОГО  
СОТРУДНИЧЕСТВА  ...................................................................................................... 83

«ИМПЕРАТОР АЛЕКСАНДР III»  
И «КРАСНОЯРСК»: ФЛАГИ — ПОДНЯТЬ! стр. 4

стр. 32 стр. 44 стр. 62 стр. 85

стр. 80 стр. 74

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ В ЦИФРОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ 
стр. 66

САММИТ ОДКБ  
В МИНСКЕ стр. 36

ОПК РОССИИ
С О Д Е Р Ж А Н И Е  

№ 06 (44) 
2023 г.



| ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ | 5

А
томный подводный крейсер «Импера-
тор Александр III» — третий серийный 
корабль проекта «Борей-А», относится  
к четвёртому поколению атомоходов. АПК 

оснащён современными комплексами ракетного  
и торпедного оружия, навигации, радиотехниче-
ского и гидроакустического вооружения. 

«Красноярск» — второй в линейке много-
целевых АПЛ проекта «Ясень-М», относится 
к четвёртому поколению атомоходов. На ко-
рабле усовершенствована элементная база 
комплексов радиоэлектронного вооружения, 
модернизированы оборудование и материалы. 

Выступая на торжественной церемонии 
подъёма военно-морских флагов на атомных 
подводных крейсерах «Император Александр 
III» и «Красноярск», Президент Российской 
Федерации Владимир Путин, в частности, 

отметил: «Приветствую вас в этот знамена-
тельный день, в день, когда на атомных под-
водных крейсерах «Император Александр III» 
и «Красноярск» поднимаются военно-морские 
флаги, и эти грозные, не имеющие равных  
в своём классе ракетоносцы начинают службу 
в составе нашего Военно-морского флота.

Мы последовательно оснащаем Воен-
но-морской флот самой современной техникой 
и вооружением и, подчеркну, увеличением 
именно серийного производства занимаемся. 
Так, «Император Александр III» — это уже 
седьмой корабль в серии стратегических 
ракетоносцев класса «Борей», а крейсер 
«Красноярск» — четвёртый корабль в серии 
многоцелевых атомных лодок класса «Ясень».

Отмечу, что присвоение подводным раке-
тоносцам класса «Борей» названий в честь 
выдающихся полководцев и государственных 
деятелей нашего Отечества стало традицией. 
Атомные крейсеры «Юрий Долгорукий», «Алек-
сандр Невский», «Владимир Мономах», «Князь 
Владимир», «Князь Олег» и «Генералиссимус 
Суворов», а с этого дня и «Император Алек-
сандр III» долгие годы будут надёжно защи-
щать безопасность России, выполнять задачи 
по обеспечению стратегического сдерживания.

Каждый из них вооружён межконтиненталь-
ными баллистическими ракетами «Булава».

Грозным оружием обладают и много-
целевые атомные подводные лодки класса 
«Ясень-М». Они оснащены высокоточными 
ракетами большой дальности и могут нано-
сить удары как по надводным целям, так и по 
береговым объектам.

Уже в скором времени подводные ракето-
носцы «Император Александр III» и «Красно-
ярск» начнут нести вахту на Тихоокеанском 
флоте, охранять дальневосточные рубежи 
Отечества.

Работа по повышению военно-морской 
мощи России, безусловно, будет продолжена. 
В ближайшие годы в рамках государственной 
программы вооружения только со стапелей 
легендарного «Севмаша» должны быть спу-
щены на воду и переданы Военно-морскому 
флоту ещё три стратегических ракетоносца 
класса «Борей-А».

«ИМПЕРАТОР АЛЕКСАНДР III» 
и «КРАСНОЯРСК»:  
ФЛАГИ — ПОДНЯТЬ! 

В середине декабря в Северодвинске на заводе «Севмаш» состоялась торжественная церемония подъёма военно-мор-

ских флагов на атомных подводных крейсерах «Император Александр III» и «Красноярск». Участие в церемонии 

принимал глава государства Владимир Владимирович Путин.

ность Военно-морского флота России, нашу 
морскую мощь в Арктике, на Дальнем Востоке, 
на Чёрном, Балтийском море, на Каспии —  
в важнейших стратегических районах Мирового 
океана. 

Хочу поздравить военных моряков, кора-
белов «Севмаша» с сегодняшним большим, 
важным событием, поблагодарить трудовой 
коллектив предприятия за профессиона-
лизм и самоотдачу, а экипажам подводных 
ракетоносцев пожелать успешной службы 

в интересах нашего народа и нашего го-
сударства». 

Затем Владимир Путин поднялся на борт 
фрегата «Адмирал Касатонов», где осмот-
рел системы вооружения корабля. На память  
о посещении глава государства оставил запись 
в книге почётных посетителей.

Первый серийный фрегат проекта 22 350 
«Адмирал флота Касатонов» построен на судо-
строительном предприятии «Северная верфь» 
в Санкт-Петербурге. 

Одновременно строятся пять подводных 
лодок класса «Ясень-М», в том числе на за-
вершающем этапе находится атомный крейсер 
«Архангельск».

Мы обязательно реализуем все наши пла-
ны по строительству подводных и надводных 
кораблей. Количественно укрепим боеготов-
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РАДИОЛОКАТОР АОРЛ1АC УВЕЛИЧИТ 
БЕЗОПАСНОСТЬ АВИАПОЛЁТОВ

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации 
«Ростех» оборудовал аэропорт в Кургане но-
вым радиолокатором АОРЛ-1АC, оснащённым 
современной элементной базой. Он позволяет 
значительно расширить площадь контролиру-
емого воздушного пространства и увеличить 
безопасность авиаполётов в регионе.

По сравнению с функционировавшим более 
25 лет на курганском аэродроме диспетчер-
ским радиолокатором ДРЛ-7СМ у АОРЛ-1АC 
более чем в два раза увеличена дальность 
обнаружения самолётов по первичному каналу 
и в три раза — по вторичному. Первичный 
канал определяет местонахождение самолёта, 
вторичный передаёт дополнительную инфор-
мацию о воздушном судне: бортовой номер, 
высоту полёта, остаток топлива. Совмещённая 
антенная система делает новый локатор более 
надёжным в эксплуатации.

«Обеспечение безопасности полётов  
и оснащение аэропортов современным обо-
рудованием — одна из приоритетных задач 

гражданской авиации. В России с 2018 года 
действует программа модернизации объектов 
аэродромной инфраструктуры. В её рамках 
наш холдинг «Росэлектроника» оснастил бо-
лее 40 аэропортов радиолокаторами. Новей-
шее оборудование, установленное в Кургане,  
в разы эффективнее локаторов предыдущего 
поколения. Оно позволяет контролировать 
воздушные суда на расстоянии до 160 км по 
первичному каналу связи и до 400 км по вто-
ричному», — сказал исполнительный директор 
Ростеха Олег Евтушенко.

Монтажные и пусконаладочные работы 
выполнили специалисты Челябинского радио-

завода «Полёт» холдинга «Росэлектроника», 
одного из ключевых российских предприятий 
по производству аэродромного навигационно-
го оборудования. 

«На протяжении почти 30 лет диспетчер-
ский радиолокатор ДРЛ-7СМ успешно вы-
полнял задачи по обнаружению и измерению 
координат воздушных судов в районе аэро-
дрома Кургана. Необходимость оснащения 
аэродромной базы современным радиоло-
кационным оборудованием назрела в связи 
с модернизацией инфраструктуры аэропорта. 
Современный радиолокатор АОРЛ-1АС поз-
воляет увеличить площадь контролируемо-
го воздушного пространства и обеспечить 
контроль над ним путём создания единой 
автоматизированной радиолокационной си-
стемы», — отметил генеральный директор 
ЧРЗ «Полёт» Александр Нестеров.

В составе Ростеха Челябинский радиозавод 
«Полёт» занимается разработкой и серийным 
производством наземного радиолокационного 
и радионавигационного оборудования для 
управления воздушным движением в гра-
жданской авиации и воздушно-космических 
силах.

ДИАГНОСТИЧЕСКАЯ МЕДТЕХНИКА

Холдинг «Швабе» Госкорпорации «Ростех» 
направил заказчику медицинское оборудо-
вание для диагностики патологий в обла-
сти гинекологии и акушерства. В поставку 
вошёл напольный бинокулярный кольпоскоп  
КНб-04-01 LED-«Зенит» производства Крас-
ногорского завода им. С.А. Зверева (КМЗ). 
Изделие позволяет врачам видеть объём-
ное изображение исследуемой области, что 
способствует постановке точного диагноза.

В числе преимуществ разработки — конвер-
гентная оптическая система, которая снижает 

утомляемость глаз при рутинных исследо-
ваниях, а также светодиодное освещение  
с плавной регулировкой яркости, обеспечи-
вающее равномерную освещённость всего 
поля наблюдения.

«Мы ведём планомерную работу по отгрузке 
наших медицинских изделий заказчикам. Только 
в рамках данного контракта для дальнейшей 
реализации в интересах российского здраво-
охранения передали десять изделий. Всего за 
2022 год было реализовано свыше 600 единиц 
медтехники такого вида», — отметил генераль-
ный директор КМЗ Александр Новиков. 

Сегодня медицинская диагностиче-
ская продукция Красногорского завода им.  Ф

о
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«
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ОЦЕНКА КУЧНОСТИ СТРЕЛЬБЫ

Специалисты Центрального научно-иссле-
довательского института точного маши-
ностроения (ЦНИИточмаш) разработали 
новый метод определения и оценки кучно-
сти стрельбы, основанный на переходе от 
ограниченных натурных к неограниченным 
статистическим испытаниям. Это позволяет 
более точно установить истинное качество 
тех же патронов при одновременном отка-
зе от необходимости получения исходных 
данных по сериям выстрелов в результате 
многодневных испытаний с применением 
большого количества оружия.

В отличие от действующей нормативной базы, 
формирующей требования к стрелковому ору-
жию и боеприпасам по результатам фиксиро-
ванного объёма испытаний, в Центральном 
научно-исследовательском институте точного 
машиностроения предлагают перейти на на-

значение требований исходя из положений 
теории вероятностей и методов математиче-
ской статистики. 

«При фиксированном объёме испытаний, 
как принято сегодня, к определению любой 
характеристики назначения комплекса стрел-
кового вооружения из-за его ограниченно-
сти мы имеем дело не с истинным значением 
контролируемой характеристики, а с некоей 

Ф
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её случайной величиной, из-за чего зачастую 
возникают трудности с подтверждением ре-
зультатов испытаний на различных этапах 
отработки изделия. Кроме того, по этой же 
причине не исключён риск поставки на снабже-
ние и некондиционной продукции», — считают 
в ЦНИИточмаш. 

Кроме того, метод позволяет правильно 
спланировать эксперимент и дать оценку его 
результатам с использованием известных 
зависимостей по определению вероятности 
события в одном эксперименте и кумулятивной 
вероятности, исходя из установленного выше 
качества патронов.

Новый подход к определению кучности 
стрельбы испытатели ЦНИИточмаш предста-
вили отраслевым специалистам в ходе Второй 
научно-технической конференции, организо-
ванной Союзом Российских оружейников на 
базе Ижевского государственного технического 
университета им. М.Т. Калашникова в начале 
весны текущего года.  

С.А. Зверева установлена в медучреждениях 
Москвы, Саратова, Перми, а также Татарста-
на, Башкортостана и многих других регионов 
страны.
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обороны. Соглашение 
предусматривает со-
вместную подготовку 
экспертных заключе-
ний, документов по 
стандартизации, нор-
мативному и техниче-
скому регулированию 
искусственного ин-
теллекта, проведение 
фундаментальных, 
прикладных и перспек-
тивных исследований 
в области искусствен-
ного интеллекта, в том 
числе по созданию 
программно-аппарат-
ных комплексов с ИИ, а также систем поддерж-
ки принятия решений на базе ИИ и др. При этом 
соглашение также позволит экономить время  
и ресурсы, исключив дублирование упомяну-
тых работ по развитию ИИ.

«Сегодня на повестке — вопросы по-
вышения эффективности использования 
БПЛА в боевых условиях, в том числе за счёт 
применения технологий искусственного ин-
теллекта. Есть набор понятных ориентиров, 
которым необходимо следовать. Имеется  
в виду повышение уровня автоматизации  
и интеллектуализации БПЛА, а также устойчи-
вости связи, управления, особенно в условиях 

РАЗРАБОТКИ ТЕХНОПОЛИСА «ЭРА»

Заместитель председателя Правительства — 
министр промышленности и торговли Денис 
Мантуров и первый заместитель министра 
обороны Руслан Цаликов ознакомились  
с последними научными разработками инно-
вационного технополиса «Эра» в Анапе.

На площадке Военного инновационного техно-
полиса «Эра» состоялась стратегическая сес-
сия под председательством Дениса Мантурова. 
Мероприятие было посвящено применению 
беспилотных летательных аппаратов (БПЛА)  
и внедрению технологий искусственного ин-
теллекта в современных разработках. Участие  
в сессии принял заместитель министра оборо-
ны генерал армии Павел Попов, представители 
федеральных органов исполнительной власти, 
органов военного управления, предприятий 
промышленности, научных и образовательных 
организаций.

На заседании были подведены итоги 
работы иннограда на Международном во-
енно-техническом форуме «Армия-2023»,  
а также заключено трёхстороннее соглаше-
ние о стратегическом партнёрстве между 
технополисом «Эра», Федеральным центром 
прикладного развития искусственного интел-
лекта и Управлением развития технологий 
искусственного интеллекта Министерства 

радиоэлектронной борьбы. Чтобы двигаться 
по этим векторам, наша промышленность уже 
предлагает ряд решений», — отметил вице-
премьер — глава Минпромторга.

В продолжение поездки Денис Мантуров 
и Руслан Цаликов проинспектировали рабо-
ту Центра машинного обучения, в котором 
апробируются элементы искусственного ин-
теллекта. Кроме того, в рамках тематической 
выставочной экспозиции был представлен 
широкий спектр современных беспилотных 
летательных аппаратов различного назначе-
ния, а также сопутствующие им оборудование  
и программное обеспечение.

ИСПЫТАНИЯ ВЕРТОЛЁТА МИ171А2  
В ВЫСОКОГОРЬЕ

Холдинг «Вертолёты России» Госкорпорации 
«Ростех» завершил лётные испытания много-
целевого вертолёта Ми-171А2 на Эльбрусе.  
В ходе полётов на различных режимах специа-
листы собирали и анализировали информацию 
о работе основных узлов и агрегатов винто-
крылой машины в высокогорье. В результате 
для этого типа вертолёта будет расширен 
действующий сертификат на полёты — с 3500 
до 5000 метров над уровнем моря.

Вертолёт Ми-171А2 осуществил испытатель-
ные полёты со взлётной массой до 13 тонн. 
Эксперты проверили работу в высокогорье 
основных систем: двигателей, вспомогатель-
ной силовой установки, кислородного обо-
рудования. Кроме того, в рамках испытаний 
оценивалась управляемость, манёвренность 
и скороподъёмность вертолёта на площадках 
различной высотности.

Ми-171А2 — многоцелевой вертолёт 
тяжёлого класса, сертифицированный по 
категории «А», что подтверждает выполне-
ние самых высоких требований безопасности 
полётов, предъявляемых к гражданским вер-
толётам. При этом по ключевым лётно-тех-
ническим характеристикам Ми-171А2 пре-
восходит серийно выпускаемые вертолёты 
типа Ми-8/17 — показатели крейсерской 
и максимальной скорости выше на 10%,  
а грузоподъёмность — на 25%. На Ми-171А2 

установлены более эффективный Х-образный 
рулевой винт, а также новый несущий винт 
с композитными лопастями и усовершенство-
ванной аэродинамической компоновкой.

«Лётно-технические характеристики вер-
толёта Ми-171А2 обеспечивают надёжность 
и эффективность его работы в высокогорной 
местности. Согласно действующему серти-
фикату, Ми-171А2 может осуществлять взлёт  
и посадку на высоте до 3500 метров над уровнем 
моря. Испытания доказали, что этот показатель 
может быть существенно увеличен — вертолёт 
можно будет использовать для перевозки пас-
сажиров и грузов в высокогорье, на высоте до 
5000 метров. Расширение эксплуатационных 
характеристик вертолёта — очень актуальная 
задача, соответствующая потребностям наших 
заказчиков. В настоящее время холдинг присту-
пил к оформлению дополнения к сертификату 
типа, документально подтверждающего воз-
можность выполнения на Ми-171А2 взлётов  
и посадок на высоте до 5000 метров», — отме-
тил первый заместитель генерального директо-
ра холдинга «Вертолёты России» Олег Гуляев.

В рамках сертификационных испытаний 
на высоте до 5000 метров специалисты Наци-
онального центра вертолётостроения имени  
М.Л. Миля и Н.И. Камова отработали разно-
образные манёвры, в том числе с имитацией 
нештатных ситуаций. Например, так называемые 
прерванные посадки, когда отказывает один из 
двигателей и вертолёт вынужденно продолжает 
лететь, заходя на второй круг, а также продол-
женные взлёты, когда на взлёте внезапно один 
из двигателей полностью теряет тягу и машина 
продолжает подъём на одном из них. Кроме того, 
была отработана возможность посадки с выклю-
ченными двигателями — в режиме авторотации.

«Мы уверенно выполняли взлёты и посадки 
с максимальной взлётной массой, вертолёт 
показал высокие показатели энерговооружён-
ности, устойчивости и управляемости в раз-
ряжённом воздухе, что самым лучшим образом 
сказалось на безопасности полётов, позволив 
расширить условия эксплуатации и снять ряд 
ограничений. Ми-171А2 — настоящий горный 
вертолёт», — прокомментировал руководитель 
лётных испытаний Герой России, заслуженный 
лётчик-испытатель РФ Александр Климов.

Вертолёт оснащён двигателями ВК-
2500ПС-03 производства Объединённой дви-
гателестроительной корпорации с цифровой 
системой управления. Двигатели повышенной 
мощности с цифровой системой управления 
БАРК дают вертолётам принципиально новые 
возможности при эксплуатации на высоко-
горных территориях и в районах с жарким 
климатом.



10 | ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС РФ | 06 (44) | 2023

РОССИЙСКОВЬЕТНАМСКАЯ 
КОМИССИЯ

Заместитель председателя Правительства 
России Дмитрий Чернышенко и заместитель 
председателя Правительства Социалистиче-
ской Республики Вьетнам Чан Хонг Ха прове-
ли 24-е заседание Межправительственной 
Российско-Вьетнамской комиссии по торго-
во-экономическому и научно-техническому 
сотрудничеству.

В ходе заседания стороны обсудили вопро-
сы торгово-экономического сотрудничества, 
промышленности, энергетики, науки и образо-
вания, а также конкретные предложения по 
совместным проектам в области искусствен-
ного интеллекта, фиджитал-спорта, туризма, 
логистической инфраструктуры, автопрома, 
фармацевтики.

«В текущих условиях мы продолжаем 
двигаться по траектории осмысленного  
и устойчивого развития, — сказал Дмитрий 
Чернышенко. — Вьетнам — наш давний парт-
нёр, отношения с которым традиционно носят 
дружественный характер и не подвержены 
конъюнктурным колебаниям. Укрепление стра-
тегического партнёрства с Вьетнамом — один 
из приоритетов российской внешней политики 
в регионе. Как ориентир видим цель в 10 млрд 
долларов США товарооборота к 2025 году».

Для её достижения разработан комплекс-
ный план действий по основным направле-
ниям совместной работы: промышленность, 
сельское хозяйство, энергетика, финансы, 
транспорт, цифровизация. Отраслевым рабо-
чим группам в структуре межправкомиссии по-
ставлены такие задачи. Она также пополнилась 
как минимум ещё двумя новыми рабочими 
группами — по транспорту и по цифровой 
трансформации.

«Также считаем важным наращивать 
взаимный турпоток, развивать индустрию 
гостеприимства. Для этого предлагаем на вза-
имной основе открыть национальные туристи-
ческие офисы в России и Вьетнаме, — заявил 
Дмитрий Чернышенко. — Этот шаг позволит 
установить партнёрские отношения между 

профильными компаниями двух стран, создаст 
возможности обмена опытом, совместной 
подготовки кадров, а также позволит повысить 
взаимную заинтересованность в туристических 
поездках».

«Вьетнам и Российскую Федерацию свя-
зывают долгие и дружественные отношения, 
которые продолжаются уже более 73 лет. Эти 
связи прошли все испытания, и мы никогда не 
забудем ту помощь, которую вы нам оказыва-
ете на протяжении всего этого времени. Мы 
помним, что 100 лет назад президент Хо Ши 
Мин прибыл в Россию, и именно из России 
он нам привёз такую искру, которая помогла 
нам освободить нашу страну. Сегодня мы об-
судили новые вопросы нашего сотрудничества, 
в том числе вопросы энергетики и измене-
ния климата. Я уверен, что на этом заседании 
мы достигнем конкретных результатов, для 
того чтобы повысить эффективность работы 
всех ведомств. Мы с Дмитрием Николаеви-
чем высоко оцениваем работу правкомиссии 
за прошедшие дни, которая подготовилась  
к данному заседанию на самом высоком уров-
не», — сказал Чан Хонг Ха.

В рамках гуманитарного сотрудничества 
обсудили развитие культурных и образователь-
ных связей, в том числе поддержание квоты 
на обучение в российских вузах студентов из 

Вьетнама, создание благоприятных условий 
для изучения русского языка в республике,  
а также проведение Дней России в 2023 году, 
в рамках которых будут организованы ме-
роприятия, направленные на демонстрацию 
вьетнамской публике многообразия и богатства 
российской культуры.

По результатам мероприятия Дмитрий Чер-
нышенко и Чан Хонг Ха подписали итоговый 
протокол 24-го заседания Межправительствен-
ной Российско-Вьетнамской комиссии по тор-
гово-экономическому и научно-техническому 
сотрудничеству. В присутствии вице-премьеров 
России и Вьетнама также были подписаны сле-
дующие соглашения: о научном сотрудничестве 
между Российской академией наук и Вьетнам-
ской академией наук и технологий (подписали 
вице-президент Вьетнамской академии наук 
и технологий Чан Туан Ань и вице-президент 
Российской академии наук Сергей Чернышёв); 
о создании совместного Юго-Восточного центра 
разработки и исследований в сфере искус-
ственного интеллекта и цифровых технологий 
в Ханое (подписали ректор Дальневосточного 
федерального университета Борис Коробец, 
директор управления эффективности и коор-
динации международного бизнес-блока ПАО 
«Сбербанк» Олег Капитонов и ректор Ханойско-
го государственного университета Ле Куан).

В состав российской делегации вошли 
более 50 представителей российских мини-
стерств, ведомств и компаний, в том числе 
представители Министерства экономического 
развития, Министерства транспорта, Министер-
ства энергетики, Министерства просвещения, 
Министерства промышленности и торговли, 
Министерства спорта, Министерства науки  
и высшего образования, Министерства циф-
рового развития, связи и массовых комму-
никаций.

Следующее заседание Российско-Вьет-
намской межправкомиссии пройдёт в России. 
Помимо этого, официальной делегации Соци-
алистической Республики Вьетнам поступило 
приглашение посетить церемонию открытия 
памятника Хо Ши Мину в Санкт-Петербурге по 
случаю 100-летия его прибытия в Петроград. 
Мероприятие прошло в июне 2023 года.

6-7 февраля 2024

Ждем вас в 2024 году!
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ГОСОБОРОНЗАКАЗ ПО ЗУР 9М333

Концерн «Калашников» досрочно выполнил 
обязательства 2023 года по поставке изде-
лия «Зенитная управляемая ракета 9М333». 
Продукция, входящая в перечень особо вос-
требованных образцов вооружения и военной 
техники, изготовлена и отгружена заказчику 
по двум государственным контрактам раньше 
установленных сроков.

ЗУР 9М333 используется совместно с зенит-
но-ракетным комплексом «Стрела-10» и его 

модификациями. Ракета предназначена для 
поражения в любое время года низколетящих 
самолётов и вертолётов в условиях применения 
сбрасываемых, парашютируемых и модули-
рованных организованных оптических помех,  
а также дистанционно пилотируемых летатель-
ных аппаратов и крылатых ракет.

Головка самонаведения ракеты имеет 
несколько режимов работы, что является её 
важнейшим преимуществом над другими ра-
кетами подобного класса.

Ранее концерн «Калашников» провёл глу-
бокую модернизацию ракеты. Серийные по-

ставки изделий в интересах заказчика ведутся 
с 2021 года.

«КАМАЗЫ» ПРОШЛИ ПРОВЕРКУ 
АРКТИКОЙ

Первые беспилотные «КамАЗы» 
прошли опытно-промышленную 
эксплуатацию.

Первые цифровые «КамАЗы» на базе серийных 
автомобилей КамАЗ-43118 завершили опытно-
промышленную эксплуатацию на дорогах-зим-
никах в Арктике — на Восточно-Мессояхском 
месторождении, расположенном на Гыданском 
полуострове ЯНАО. На протяжении нескольких 
месяцев два автомобиля-робота осуществля-
ли перевозку грузов по 140-километровому 
зимнику, соединяющему автономный нефте-
промысел с посёлком Тазовским.

Отличительной особенностью этих машин 
является то, что им разрешено выходить на 
маршруты в сложные погодные условия, когда 
обычным машинам с водителями выезды 

запрещены. Для беспилотного транспорта 
такие экстремальные условия не являются 
проблемой: связь между автомобилями осу-
ществляется через промышленный Wi-Fi, 3G/4G 
и специальную частоту на УКВ-диапазоне. 
Автомобили оснащены несколькими типами 
сенсоров, которые осуществляют мониторинг 
обстановки вокруг: строят цифровую карту до-
рог, распознают различного рода препятствия 
в радиусе 200 метров, фиксируют статичные 
и движущиеся объекты.

Возможность бесперебойной эксплуатации 
грузовых беспилотников в ходе выполнения 
типовых операций на северных нефтепромыс-
лах позволит компании — владельцу техники 
значительно сократить сроки доставки гру-
зов, минимизировать простои техники и т.д. 
После закрытия зимников и до конца осени 
беспилотные грузовики продолжат работу на 
других объектах, где также будут осуществлять 
наземные перевозки.

Развитие беспилотного транспорта, в том 
числе грузового, — один из основных трен-
дов автомобильной отрасли. Активная работа  
в сфере создания беспилотных грузовиков  
и грузовиков с ADAS началась на КамАЗе ещё 
в 2017–2018 годах. К этому дню компания рас-
полагает большим опытом в сфере разработки 
беспилотной грузовой автотехники, объединяя 
усилия с российскими специалистами, со-
трудничая с ведущими вузами, содействует 
укреплению технологической независимости 
страны.
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«ЭКОНОМИКА ОПК»

В рамках комплексной программы развития 
Федерального кадрового резерва руково-
дящего состава оборонно-промышленного 
комплекса состоялась конференция «Эконо-
мика ОПК». Мероприятие организовано ФГУП 
«ВНИИ «Центр» при поддержке Минпромторга 
России и коллегии ВПК Российской Федерации.

С приветственным словом к участникам кон-
ференции обратился заместитель министра 
промышленности и торговли Российской 
Федерации Кирилл Лысогорский.

«Решение стоящих перед нами задач тре-
бует дальнейшего развития кадрового потен-
циала. В условиях текущей геополитической 
ситуации оборонные предприятия находятся 
на передовой промышленного развития. Нам 
предстоит большая работа по удержанию этих 
позиций и освоению новых направлений де-
ятельности. И в этих целях сегодня с вами 
поделятся опытом коллеги из самых разных 
сфер деятельности, охватывающих ОПК», — 
отметил Кирилл Лысогорский.

Также, по его словам, благодаря пред-
принятым усилиям объём производства 
продукции ОПК по итогам 8 месяцев 2023 г.  

продемонстрировал существенный рост  
к аналогичному периоду прошлого года.

В работе конференции приняли участие пред-
ставители Минпромторга России, Минэкономраз-
вития России, ФАС России, ТПП, Промсвязьбанка, 
Финансового университета при Правительстве 
Российской Федерации, государственных корпо-
раций и интегрированных структур ОПК.

Участники обсудили вопросы экономиче-
ского партнёрства государства и организаций 

ОПК, а также антимонопольное регулирование 
в отрасли. Отдельно были затронуты вопросы 
развития научно-промышленных кластеров 
двойного назначения в качестве драйверов 
социально-экономического развития регионов 
присутствия ОПК. Также участники обсудили 
проблемы, возникающие при экономическом 
развитии предприятий ОПК, пути их решения,  
а также обеспечение финансовой устойчивости 
организаций ОПК.
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ИИ В ИНТЕРЕСАХ МИНОБОРОНЫ РФ

На площадке Военного инновационного тех-
нополиса «Эра» Минобороны России в Анапе 
состоялась стратегическая сессия под руко-
водством председателя совета ВИТ «Эра», 
заместителя председателя Правительства — 
министра промышленности и торговли Дениса 
Мантурова. В работе сессии приняли участие 
заместитель председателя Правительства 
Дмитрий Чернышенко, первый заместитель 
министра обороны Руслан Цаликов, замести-
тель министра обороны генерал армии Павел 
Попов, заместитель министра промышленности 
и торговли Кирилл Лысогорский, президент АО 
«Концерн «Калашников» Алан Лушников, члены 
коллегии ВПК, представители федеральных 
органов исполнительной власти, органов во-
енного управления, предприятий промышлен-
ности и исследовательских центров.

Участники заседания обсудили ряд важней-
ших вопросов по усилению оси наукопроиз-
водства с применением последних технологий 
искусственного интеллекта, направленных 
на совершенствование ключевых разрабо-
ток робототехнических комплексов военного 
назначения. 

«Сегодня проводим очередную стратегиче-
скую сессию и обсудим на ней вопросы, свя-
занные с разработкой в интересах Минобороны 
РФ технологий искусственного интеллекта. 
Эта тематика напрямую влияет на содержа-
ние программных документов, которые будут 
определять технический облик вооружений, 
военной и специальной техники на следующие 
десять лет. В госпрограмме вооружений на 
2025–2034 годы впервые будет предусмотрен 
отдельный раздел по искусственному интел-
лекту. Повышенное внимание к технологиям 
искусственного интеллекта обосновано новыми 
реалиями ведения боя. Зачастую для принятия 
решений отводятся уже не минуты, а секунды. 

Без передачи ряда функций от военнослужа-
щих машине обеспечить такую оперативность 
попросту невозможно», — отметил Денис 
Мантуров.

«Исходя из текущей ситуации, очевидна 
востребованность ИИ не только в гражданском 
секторе, но и в области безопасности. В на-
стоящее время в стране активно формируется 
рынок технологий на основе ИИ, имеющих 
потенциал широкого спектра применения, —  
их целесообразно развивать в том числе для 
повышения обороноспособности страны  
и защиты наших граждан. Для этого необхо-
димо организовать эффективный трансфер 
технологий, которые будут при этом доступны 
как для сферы безопасности, так и для всего 
рынка. Этим займётся Правительство России 
совместно с ВИТ «Эра» и лидерами отрасли. 
Решения, которые мы выработаем сегодня, 
должны быть учтены в обновлённой Нацио-
нальной стратегии развития искусственного 
интеллекта до 2030 года. Её утверждение 
мы ожидаем в ближайшее время», — сказал 
Дмитрий Чернышенко.

Он напомнил, что основные направления 
Национальной стратегии развития ИИ были 
одобрены в сентябре на стратегической сессии 
под руководством Председателя Правительства 
Михаила Мишустина.

Особое внимание участников сессии было 
уделено взаимодействию с исследователь-
скими центрами по развитию искусственного 
интеллекта и организации апробации в тех-
нополисе «Эра» для трансфера технологий 
управления интеллектуальными системами 
военного назначения.

В заключительной части заседания Денис 
Мантуров наградил наиболее отличившихся 
сотрудников технополиса государственными 
и ведомственными наградами. 

В продолжение поездки участники стра-
тегической сессии осмотрели выставочную 
экспозицию беспилотных летательных аппа-
ратов и других разработок с применением 
технологий искусственного интеллекта, где 
смогли подробно ознакомиться с изделиями 
и программно-аппаратными комплексами ве-
дущих компаний ОПК.

ФОТОМОДУЛИ НА КРИСТАЛЛЕ

Холдинг «Росэлектроника» разработал ли-
нейку матричных фотомодулей на основе 
кристаллов кремния. Они «видят» объекты  
в любое время суток и способны формировать 
как чёрно-белое, так и цветное изображение. 
Новинка, полностью созданная из российских 
комплектующих, может применяться в соста-
ве систем видеомониторинга, сканирования,  
а также для наведения высокоточного оружия. 

Каждый модуль представляет собой кристалл, 
на котором смонтирована матрица фоточувстви-
тельных элементов, 10-разрядный аналого-циф-
ровой преобразователь и генератор сигналов, 
управляемый интерфейсом передачи данных 
(SPI). Для получения цветного изображения 
на поверхность матрицы нанесён RGB-фильтр 
Байера. Устройство формирует картинку раз-
решением 1280х1024 пикселя, что позволяет 
отображать детали с высокой чёткостью. 

Новые российские модули отличаются 
низким энергопотреблением в 60 мВ и «ви-
дят» в диапазоне 400-900 нм, что позволяет 
использовать данные фотоприёмники для 
получения качественного изображения в любое 
время суток. 

Модули созданы специалистами НПП 
«Пульсар» холдинга «Росэлектроника» по 
инициативе Минпромторга РФ. 

«При создании фотоприёмников нам уда-
лось добиться актуальных фотоэлектрических 

характеристик на уровне зарубежных аналогов, 
используя только российские компоненты. 
Найденные технические решения будут исполь-
зоваться при модернизации существующих 
и разработке новых видеосистем военного 
и гражданского назначения. В частности, до 
конца 2023 года НПП «Пульсар» планирует 
представить на основе этих модулей миниа-
тюрную камеру для технического зрения», — 
заявил генеральный директор НПП «Пульсар» 
Сергей Боровой. 

Фотомодули созданы по технологии 
комплементарной структуры металл-оксид-
полупроводник. Это наиболее распространён-
ная в настоящее время технология построения 
интегральных микросхем с использованием 
полевых транзисторов с изолированным за-
твором и каналами разной проводимости. 
Отличительной особенностью таких схем 
является крайне малое энергопотребление 
в статическом режиме и высокое быстро-
действие.
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КОНГРЕСС ДВИГАТЕЛЕСТРОЕНИЯ

В Москве прошёл Российский конгресс двига-
телестроения. В пленарной сессии конгресса 
«Двигателестроение на форсаже. Приоритеты 
отрасли в современных условиях», посвящён-
ной 15-летию ОДК, приняли участие замести-
тель председателя Правительства — министр 
промышленности и торговли Денис Мантуров, 
а также генеральный директор Госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов и генеральный ди-
ректор Объединённой двигателестроительной 
корпорации Вадим Бадеха.

Как отметил Денис Мантуров, за 15 лет 
Объединённая двигателестроительная корпо-
рация сформировала под своим крылом мощ-
ную промышленную базу и конструкторскую 
школу, нарастила технологические заделы 
и компетенции, опирается на полноценную 
поддержку со стороны государства.

«В нынешнем году предприятия ОДК выпу-
стили в полтора раза больше двигателей, чем  
в рекордные 80-е годы. При этом мы полно-
стью возродили компетенции в самом техниче-
ски сложном турбинном двигателестроении —  
в мире только пять стран, включая Россию, 
которые работают в этом направлении. Для нас 
двигателестроение — ключевая, системообра-
зующая отрасль. Поэтому на ОДК возлагаются 
сложные государственные задачи в интересах 
обороноспособности, энергобезопасности 
и экономической связанности нашей стра-
ны», — подчеркнул вице-премьер — глава 
Минпромторга РФ.

«Если принимать во внимание только госу-
дарственный гражданский заказ, до 2030 года 
ОДК нужно десятикратно нарастить поставки 
двигателей. Уже в следующем году необходимо 
произвести свыше 40 двигателей ПД-8 для 
импортозамещённого SJ-100 и полтора десятка 
ПД-14 для среднемагистрального МС-21-310  
(с последующим масштабированием серий-
ности). То же самое касается обеспечения 
выпуска двигателей для Ту-214 и региональ-
ного Ил-114-300. Большой пласт работ и по 
вертолётным двигателям: до 2030 года должно 

быть поставлено свыше 3,5 тыс. разных сило-
вых установок», — сообщил Денис Мантуров. 
Он добавил, что одновременно с объёмами 
выпуска необходимо нарастить производствен-
ные и испытательные мощности и дополни-
тельно привлечь квалифицированные кадры.

«Столь же ощутимые результаты и по 
направлению энергетического машинострое-
ния. Здесь знаковым для ОДК стал запуск 
серийного производства турбины большой 
мощности ГТД-110М: она будет основным 
агрегатом для модернизации существующих 
и строительства новых генерирующих мощ-
ностей», — отметил вице-премьер — глава 
Минпромторга.

«До 2030 года предприятиям ОДК предстоит 
поставить свыше 3,5 тыс. авиационных мото-
ров для самолётов и вертолётов. Это колос-
сальный объём, который зафиксирован в про-
грамме развития авиатранспортной отрасли. 
Речь прежде всего о силовых установках ПД-14 
для среднемагистрального лайнера МС-21  
и ПД-8 для ближнемагистрального самолёта 
SJ-100. Это новые двигатели, которые со-
здавались с нуля, в очень сжатые сроки для 
самолётов, которые составят основу россий-
ской гражданской авиации в ближайшие годы. 

Напомню, что массовые поставки воздушных 
судов в импортозамещённом облике старту-
ют уже в 2024 году», — прокомментировал 
Сергей Чемезов.

«Перед нами стоит задача — более чем 
трёхкратный рост производства по сравнению 
с сегодняшним днём. Существенную часть 
этого объёма будут составлять гражданские 
двигатели, а также силовые установки для 
топливно-энергетического комплекса. Это 
будет возможно с использованием и созданием 
современных технологий. Чтобы сохранить 
лидерство, мы должны сегодня разрабатывать 
следующие поколения авиационных двигателей 
при поддержке Министерства промышленности 
и торговли России, совместной работе с веду-
щими и лучшими организациями, институтами, 
в первую очередь с нашими профильными 
научными организациями ВИАМ и ЦИАМ», —  
рассказал Вадим Бадеха.

В составе ОДК 17 производственных пред-
приятий и восемь опытно-конструкторских 
бюро, на которых разрабатываются и произво-
дятся двигатели по семи продуктовым направ-
лениям. Результат слаженной работы — более 
30 тыс. двигателей в эксплуатации и поставка 
продукции в более чем 100 стран.

ПРОИЗВОДСТВО СПЕЦТЕХНИКИ

Ижевский механический завод концерна 
«Калашников» в рамках расширения произ-
водства спецтехники закупил более 40 единиц 
производственного оборудования с начала 
2023 года, около 50% его уже запущено или 
находится на стадии пусконаладочных работ.

В частности, приобретено несколько ленточно-
пильных станков, которые автоматизировали 
процесс нарезки металлических заготовок, 
сведя к минимуму участие операторов.

В производстве спецтехники созданы ду-
блирующие технологические цепочки по всем 
основным переделам: механической обра-
ботке деталей, термообработке, нанесению 
лакокрасочных покрытий. Модернизируются 

гальванические линии для хромирования, 
фосфатирования и цинкования деталей. Запу-
щена в работу автоматическая промывочная 
установка.

До конца года на завод будет поставлено 
и запущено в работу ещё более 15 единиц 
производственного оборудования, в том числе 

контрольно-измерительного, что позволит 
повысить качество контроля материалов, гео-
метрических параметров и свойств деталей.

«Реализуемая политика модернизации  
и наращивания производственных мощностей 
позволит ИМЗ выйти на кратное увеличение 
выпуска продукции для спецтехники, чтобы 
обеспечить выполнение всех государствен-
ных контрактов», — отметил управляющий 
директор АО «ИМЗ» Валентин Каргин.

Ижевский механический завод занимается 
выпуском специальной техники с 1969 года. 
С 2008 года в рамках кооперации для испол-
нения государственного оборонного заказа 
на заводе производят комплектующие для 
изделий специального назначения, в частности 
комплекты деталей для высокоточного оружия 
и других изделий.
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ПРОИЗВОДСТВО АК203 В ИНДИИ

В рамках контракта на поставку оборудования  
и комплектующих для организации произ-
водства более 600 тыс. автоматов АК-203  
в городе Корва (Индия), подписанного в 2021 
году в Дели во время встречи министров обороны 
России и Индии, концерн «Калашников» отгрузил 
свыше 4500 единиц оснащения и инструмента 
для лицензионного освоения автомата.

За полтора года дивизионы специальных 
машин, станкостроения и оружейного произ-

водства «Калашникова» изготовили более 
1100 видов номенклатуры инструмента. Среди 
них калибры, штампы, приспособления и ре-
жущий инструмент. По итогам испытаний все 
изделия успешно прошли приёмку экспортной 
комиссии.

«С момента подписания договора в декабре 
2021 года мы провели колоссальную работу со 
всеми службами предприятия, — рассказывает 
президент АО «Концерн «Калашников» Алан 
Лушников. — Разработана новая технологи-
ческая документация, закуплено оборудование 
и набран дополнительный штат сотрудников. 

На сегодняшний день изделия сданы на склад 
для отгрузки в Индию».

ПРОИЗВОДСТВО СВЧМОДУЛЕЙ

Нижегородское научно-производственное 
предприятие «Салют» увеличило производство 
сверхвысокочастотных модулей для систем 
радиолокации, радионавигации и телеметрии. 
Модернизация производства стала возможной 
благодаря Фонду развития промышленности 
(ФРП), который предоставил льготный заем  
в размере 185 млн рублей. Общие инвестиции 
в проект составили около 250 млн рублей.

С помощью средств ФРП НПП «Салют» заку-
пило современное измерительное и техноло-
гическое оборудование, в том числе металло-
обрабатывающее. 

Благодаря новому оборудованию мощность 
производства синтезаторов и приёмных моду-
лей Ku-диапазона увеличилась в два раза —  

до 480 штук в год, что позволит закрыть воз-
росшие потребности рынка. 

«Создание высокопроизводительных 
СВЧ-фабрик полного цикла — важнейшая 
составляющая технологической независимости 
страны. НПП «Салют» обладает всеми необхо-
димыми компетенциями для выпуска синтеза-

торов и приёмных модулей Кu-диапазона — от 
разработки до серийного производства. Про-
дукция сегодня крайне востребована на рынке, 
объёмы заказов растут. Благодаря займу ФРП 
мы дооснастили производственные участки 
современным оборудованием, что позволило 
нарастить объём выпускаемых СВЧ-модулей 
для различных радиолокационных и нави-
гационных систем», — заявил генеральный 
директор НПП «Салют» Александр Бушуев. 

Банковскую гарантию НПП «Салют» на 
обеспечение исполнения обязательств по 
договору займа предоставил Новикомбанк. 

Синтезаторы и приёмные модули Ku-диапа-
зона используются для создания колебаний 
и излучения этих колебаний в пространстве 
в виде электромагнитных волн. Ключевыми 
заказчиками продукции выступают ведущие 
российские предприятия радиоэлектроники.

ПРИМЕНЕНИЕ VRТЕХНОЛОГИЙ

Руководство Объединённой двигателестрои-
тельной корпорации проверило подготовку 
высококвалифицированных кадров с помо-
щью VR-технологий в Передовой инженерной 
аэрокосмической школе на базе Самарского 
национального исследовательского универси-
тета имени академика С.П. Королёва. В ходе 
рабочей встречи заместитель генерального 
директора — генеральный конструктор ОДК 
Юрий Шмотин и генеральный конструктор 
предприятия «ОДК-Кузнецов» Павел Чупин 
обсудили возможности создания новых об-
разовательных пространств с применением 
технологий виртуальной и дополненной ре-
альностей. 

Сегодня уже созданы виртуальные комнаты, 
в которых студенты могут изучать конструк-
цию двигателя, процессы его сборки и раз-
борки. Также прорабатывается возможность 
наблюдать в виртуальной реальности функ-
ционирование различных систем двигателя. 
В планах — создание виртуального музея 
двигателей, разработанных в КБ академика 
Николая Кузнецова. 

«Сегодня в рамках Передовых инженерных 
школ мы реализуем индивидуальную траекто-
рию развития. Это «инженерный спецназ», это 
чёткая специализация под решение будущих 

конкретных задач, которые являются акту-
альными для отрасли», — сообщил замести-
тель генерального директора — генеральный 
конструктор Объединённой двигателестрои-
тельной корпорации Юрий Шмотин. 

Представители корпорации пообщались со 
студентами, которые решают существующие 
производственные задачи — по разработке 
систем деталей будущего двигателя, изго-
тавливаемых литьём, а также по оптимиза-
ции планировки и размещения оборудования  
в киберфизической фабрике. Специалисты 
продемонстрировали также малоразмерный 
макет интеллектуальной производственной 
ячейки, на котором сейчас ведут предвари-
тельную отработку и оптимизацию произ-
водственных потоков. 

Выступая перед будущими инженерами, 
Юрий Шмотин отметил три ключевых вызова, 

которые стоят сегодня перед отраслью, созда-
ющей газотурбинные двигатели. Во-первых, 
существенно вырос объём государственного 
заказа на опытно-конструкторские работы 
(ОКР) в этой сфере. Во-вторых, в два-три раза 
планируется увеличить объём производства 
серийных двигателей после 2023 года. В-тре-
тьих, серьёзный вызов для ОДК — сохранить 
своё присутствие на рынках дружественных 
стран, которые активно развивают собственное 
двигателестроение. 

Юрий Шмотин обратил внимание будущих 
инженеров на то, что при создании совре-
менного двигателя основная часть инвести-
руемых средств идёт именно на подготовку 
производства. 

«Постановка на серийное производство 
новых двигателей и их послепродажное об-
служивание требует значительно больших 
инвестиций, чем затраты на опытно-конструк-
торские работы», — рассказал генеральный 
конструктор Объединённой двигателестрои-
тельной корпорации. 

Итоги встречи с генеральным конструк-
тором ОДК подтверждают, что подходы  
к формированию будущих инженеров, ко-
торые сегодня реализуют в ПИАШ при ак-
тивном содействии Госкорпорации «Ростех» 
и Объединённой двигателестроительной 
корпорации, позволят достойно ответить на 
глобальные вызовы, стоящие перед отраслью.
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НОВАЯ ПАРТИЯ СУ34

Вторая в этом году партия новых самолётов 
Су-34 изготовлена на Новосибирском авиаци-
онном заводе им. В.П. Чкалова Объединённой 
авиастроительной корпорации и передана 
Министерству обороны РФ. Новые бомбарди-
ровщики прошли полный комплекс наземных 
и лётных испытаний. 

«Наши авиастроители с успехом выполняют 
важнейшую задачу по обеспечению Минобо-
роны России новыми высокоэффективными 
авиационными комплексами. Самолёт Су-34 
отлично зарекомендовал себя. Обязатель-
ства по поставке этих машин в рамках гос-

оборонзаказа выполняются в полном объёме 
и своевременно», — сказал первый замести-
тель генерального директора Госкорпорации 
«Ростех» Владимир Артяков. 

Фронтовые бомбардировщики Су-34 со-
ставляют важную часть российской авиации. 

Су-34 обладает широким спектром боевых 
возможностей, что позволяет применять пер-
спективные авиационные средства поражения, 
увеличить дальность поражения наземных  
и надводных целей, повысить точность бом-
бометания. 

«ОАК успешно выполняет поставки 
самолётов по программе текущего года  
и уже ведёт работу для обеспечения поста-
вок в следующем году. Набранный нами  
и предприятиями-смежниками темп работы 
позволяет поставлять Минобороны России 
новые высокоэффективные авиационные 
комплексы», — сообщил генеральный ди-
ректор Объединённой авиастроительной 
корпорации Юрий Слюсарь.

КВАЛИФИКАЦИОННЫЕ ИСПЫТАНИЯ

Снайперская винтовка Чукавина (СВЧ) произ-
водства АО «Концерн «Калашников» успешно 
прошла квалификационные испытания, под-
твердив высокий уровень качества и надёж-
ности. По их итогам СВЧ будет запущена  
в серийное изготовление в дивизионе ору-
жейного производства.

«СВЧ — это новое поколение оружия, которое 
полностью отвечает всем запросам заказ-
чиков, — пояснил президент АО «Концерн 
«Калашников» Алан Лушников. — На неё 

можно устанавливать все современные типы 
оборудования: глушители, лазерные целеука-
затели, тепловые, ночные и инфракрасные 
прицелы».

Снайперская винтовка Чукавина калибра 
7,62х54 мм обладает улучшенной эргономикой, 
позволяет использовать любые прицельные 
комплексы российского и зарубежного произ-
водства. При этом СВЧ сохранила надёжность 
широко известной в России и мире снайпер-
ской винтовки Драгунова (СВД).

Масса снайперской винтовки Чукавина без 
магазина составляет 4,8 кг. Её общая длина (с 
разложенным прикладом и пламегасителем) —  

1170 мм, длина ствола — 620 мм. СВЧ 
имеет надёжную газоотводную автоматику  
с коротким ходом газового поршня и трёхпо-
зиционным поворотным газовым регулятором.
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АКТУАЛЬНЫЕ ТРЕНДЫ АВИАЦИОННОЙ 
ОТРАСЛИ

Какие цели стоят сегодня перед самолёто-
строением? Над какими перспективными 
задачами в сфере авиационной отрасли 
предстоит трудиться российским учёным  
и специалистам? Ответы на эти и другие вопро-
сы находятся в фокусе внимания российского 
исследовательского сообщества; в их решении 
активно задействован Центральный аэрогид-
родинамический институт имени профессора 
Н.Е. Жуковского (ЦАГИ, входит в НИЦ «Институт 
имени Н.Е. Жуковского»).

Взаимодействие представителей образователь-
ных, научных и промышленных организаций 
способствует выходу проектов в области авиа-
строения и смежных отраслей на качественно 
новый уровень.

Научный руководитель ФАУ «ЦАГИ», вице-
президент РАН, академик РАН Сергей Чер-
нышёв принял участие в XV Международной 
научно-технической конференции «Наукоёмкие 
технологии в машиностроении». Мероприятие 
прошло в рамках конгресса «Русский инженер» 
в МГТУ имени Н.Э. Баумана 1–3 ноября.

Сергей Чернышёв рассказал о современных 
тенденциях в авиационной отрасли, над кото-
рыми работают учёные и специалисты ЦАГИ.

В числе приоритетных направлений — дея-
тельность в интересах флагманских проектов 
авиалайнеров МС-21 и SJ-100. В настоящее 
время ведётся активная работа по созданию 
их импортозамещённых версий.

Стратегически значимым аспектом авиа-
строения в нашем государстве является регио-
нальная авиация. Создание перспективных 
летательных аппаратов местных воздушных 
линий находится в фокусе внимания учёных 
ЦАГИ.

Научно-технический задел института, 
многолетний опыт его сотрудников находит 
своё отражение в концептуальном проектиро-
вании летательных аппаратов будущего. При-
мером служат работы в сфере транспортной 
авиации. Основная цель исследований само-
лётов нового поколения в этом сегменте — 
определение обликов и лётно-технических 
характеристик летательных аппаратов, кото-
рые в ближайшие десятилетия должны за-
нять как существующие, так и перспективные 
рыночные ниши. В ЦАГИ рассматривается 
ряд транспортных самолётов — от лёгких до 
супертяжёлых как на традиционном топливе, 
так и на альтернативном.

Актуальный тренд современности — беспи-
лотная авиация, применяющаяся в различных 
областях жизнедеятельности, от транспорти-
ровки грузов и измерительных функций до эко-
логического мониторинга. ЦАГИ задействован 
и в проектировании таких летательных аппа-
ратов, и в создании нормативно-технической 
базы, регулирующей их эксплуатацию.

Также научный руководитель института 
рассказал о новых ключевых технологиях  
в интересах высокоскоростного авиатранспор-

та, создаваемых учёными ведущего центра 
авиационной науки. Инновационные реше-
ния ЦАГИ легли в основу такого проекта, как 
сверхзвуковой гражданский самолёт с низким 
уровнем экологического воздействия.

«Именно в ЦАГИ стратегически важные для 
российского авиастроения проекты обретают 
реальную перспективу. Исследования нашего 
института — тот прочный фундамент, на кото-
ром строится разработка авиационной техники. 
Представление компетенции ЦАГИ в рамках 
такой масштабной площадки, как конференция 
«Наукоёмкие технологии в машиностроении», 
вдвойне ценно и принципиально необходимо 
для эффективного взаимодействия научного 
и образовательного секторов», — подчеркнул 
Сергей Чернышёв.

Конгресс «Русский инженер», в рамках ко-
торого состоялась конференция «Наукоёмкие 
технологии в машиностроении», объединил 
большое количество отраслевых конферен-
ций, круглых столов и пленарных заседаний, 
посвящённых развитию инженерного об-
разования и технологий. Это площадка для 
взаимодействия технического университета 
с технологическим сектором и организации 
современного инженерного образования через 
призму исторического опыта. Эксперты обсу-
дили актуальные вопросы и вызовы, связанные 
с научными исследованиями, а также роль 
технических университетов в технологической 
цепочке и многое другое.

Всего в рамках мероприятия состоялось 17 
конференций, девять круглых столов и четыре 
крупных мероприятия. Было подано более 1000 
докладов на разные темы. Докладчиками стали 
представители таких образовательных учре-
ждений, как ИжГТУ имени М.Т. Калашникова, 
НГТУ имени Р.Е. Алексеева, МГПУ, ВолгГТУ, 
МФТИ, МИРЭА, МИСИС, РАНХиГС, МАДИ, МГТУ 
«СТАНКИН», МАИ, РЭУ имени Г.В. Плеханова, 
Сколково, Казанский федеральный универ-
ситет, а также ВОИР, РКК «Энергия» имени  
С.П. Королёва и многие другие.

Центральный аэрогидродинамический 
институт имени профессора Н.Е. Жу-
ковского (входит в НИЦ «Институт имени 
Н.Е. Жуковского») основан 1 декабря 1918 
года. Сегодня ЦАГИ — крупнейший госу-
дарственный научный центр авиационной 

и ракетно-космической отрасли Россий-
ской Федерации, где успешно решаются 
сложнейшие задачи фундаментального  
и прикладного характера в областях аэро-  
и гидродинамики, аэроакустики, динамики 
полёта и прочности конструкций летательных 
аппаратов, а также промышленной аэроди-
намики. Институт обладает уникальной экс-
периментальной базой, отвечающей самым 
высоким международным требованиям. ЦАГИ 
осуществляет государственную экспертизу 
всех летательных аппаратов, разрабатывае-
мых в российских КБ, и даёт окончательное 
заключение о возможности и безопасности 
первого полёта. ЦАГИ принимает участие  
в формировании государственных программ 
развития авиационной техники, а также  
в создании норм лётной годности и регла-
ментирующих государственных документов.

Национальный исследовательский центр 
«Институт имени Н.Е. Жуковского» (далее — 
Центр) создан в соответствии с Федеральным 
законом от 4 ноября 2014 года № 326-ФЗ, 
принятым во исполнение поручения Пред-
седателя Правительства Российской Феде-
рации В.В. Путина от 15 сентября 2011 года  
№ ВП-П7-6543, для организации и выполне-
ния научно-исследовательских работ, разра-
ботки новых технологий по приоритетным 
направлениям развития авиационной техни-
ки, ускоренного внедрения в производство 
научных разработок и использования науч-
ных достижений в интересах отечественной 
экономики.

Центр осуществляет от имени Российской 
Федерации полномочия учредителя и собствен-
ника имущества организаций в соответствии 
с перечнем, утверждённым Распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 
4 декабря 2015 года № 2489-р, в порядке  
и объёме полномочий, которые устанавлива-
ются Правительством Российской Федерации.

В состав ФГБУ «НИЦ «Институт имени  
Н.Е. Жуковского» входят следующие предпри-
ятия: ФАУ «ЦАГИ» (г. Жуковский, Московская 
область), ФАУ «ЦИАМ им. П.И. Баранова»  
(г. Москва), ФАУ «ГосНИИАС» (г. Москва), 
ФАУ «СибНИА им. С.А. Чаплыгина» (г. Ново-
сибирск), ФКП «ГкНИПАС» (пос. Белозерский, 
Московская область).

ВЫПУСК СТАНКОВ

Концерн «Калашников» выполнил с опережени-
ем обязательства по контракту на изготовле-
ние высокоточных шпинделей, заключённому 
с крупным российским холдингом. Партия  
в количестве 26 штук успешно сдана диви-
зионом станкостроения.

Производство шпинделей, которые являют-
ся критичными деталями для отечественной 
промышленности, ижевский завод освоил  
в этом году. Пакет контрактов на следующий 
год говорит о значительном увеличении спроса 
на гражданскую продукцию концерна: объём 
станкостроительного производства предпри-

ятия в 2024 году вырастет в два раза к уровню 
2023 года.

Нынешний год принес концерну первые 
доходные договоры на проектирование, изго-
товление и поставку шарико-винтовых передач. 

Дополнительно был запущен новый участок по 
капитальному ремонту и модернизации обору-
дования с числовым программным управлением, 
успешно сдана первая партия из пяти станков. 
Заключены договоры на ремонт штамповой 
оснастки на гибридном станке IZH-600.

Острым остаётся вопрос набора персонала 
при увеличении плана производства, эту за-
дачу «Калашников» начинает самостоятельно 
решать с помощью обучения кадров в соб-
ственной школе производственного обучения.

Сегодня предприятие — единственный 
официальный производитель высокоточных 
универсальных станков серии 250 ИТВМ, в том 
числе моделей с ЧПУ, на территории Россий-
ской Федерации.Ф
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ТАНКЕРСНАБЖЕНЕЦ ДЛЯ ВМФ 

В городе Шлиссельбурге (Ленинградская об-
ласть) на входящем в состав ОСК Невском 
судостроительно-судоремонтном заводе 
состоялся спуск на воду среднего морского 
танкера «Василий Никитин», который строится 
в соответствии с государственным оборонным 
заказом для нужд Военно-морского флота.

Новое судно станет вторым по счёту и пер-
вым серийным танкером проекта 23130. Пер-
вый, «Академик Пашин», успешно выполняет 
поставленные задачи в составе Северного 
флота.

Основное предназначение среднего мор-
ского танкера проекта 23130 — это приём, 
хранение, транспортировка и передача раз-
личных жидких грузов для флота: мазута, 

дизтоплива, моторного масла, авиационного 
керосина, пресной воды. Также возможна 
перевозка сухих грузов, в том числе различ-
ного технического и шкиперского имущества, 
продуктов питания.

Танкер-снабженец способен без швартовки 
к другому кораблю передавать и принимать 
жидкие грузы, а также осуществлять приём, 
хранение, транспортировку и передачу сухих 
грузов с помощью системы траверзной пере-
дачи грузов в море.

Функциональные возможности танкера 
позволят ему выдавать горючее одновременно 
трём судам, идущим от него на расстоянии от 
50 до 100 метров, на борт или кильватерным 
способом.

Судно названо в честь генерал-полковника 
Василия Васильевича Никитина (12.11.1914–
3.08.1994) — лауреата Государственной пре-

мии СССР, почётного нефтехимика СССР, 
награждённого орденами Трудового Красно-
го Знамени, «За службу Родине в ВС СССР»  
III степени и двумя орденами Красной Звезды. 
С его именем связана целая эпоха в истории 
службы горючего ВС СССР.

ИНТЕРАКТИВНЫЙ ТЕРМИНАЛ

Разработка Уральского оптико-механического 
завода им. Э.С. Яламова — интерактивный тер-
минал — призвана оптимизировать работу раз-
личных организаций, в том числе медицинских. 
С помощью терминала можно записаться на 
приём к врачу, найти электронную карту по 
паспорту или полису ОМС, узнать график ра-
боты процедурных кабинетов и ознакомиться 
с выписками и рецептами.

В функционале устройства — электронный 
документооборот и интерактивная навигация. 
Встроенное программное обеспечение способ-
но составить маршрут посещения больницы с 
учётом загруженности докторов или изменений 
в расписании. Такая функция полезна при 
профосмотре или диспансеризации. 

«Сегодня наши инфотерминалы установле-
ны в лечебно-профилактических учреждениях 
Екатеринбурга, Челябинска, Нижнего Тагила 
и Москвы. Они интегрированы в информа-
ционную систему клиник и помогают сни-
зить бумажный документооборот, а также 
нагрузку на персонал. В рамках выставки 
гости могут изучить функционал устройства 
и протестировать его лично», — отметил за-

меститель генерального директора «Швабе» 
Лев Борисов. 

Интерактивный терминал был представлен 
в экспозиции холдинга «Швабе» Центрального 
выставочного комплекса «Экспоцентр» на 
стенде № 22С70. Свою продукцию здесь также 

продемонстрировали Красногорский завод им. 
С.А. Зверева, Лыткаринский завод оптического 
стекла, Новосибирский приборостроитель-
ный завод, Загорский оптико-механический 
завод, ГНЦ РФ НПО «Орион», Московский 
завод «САПФИР» и компания «Швабе-Москва».
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ГОСКОНТРАКТЫ ПО ПОСТАВКЕ ПЛК

Ижевский механический завод поставил сило-
вым ведомствам России более 10 тысяч единиц 
компактного пистолета Лебедева (ПЛК). Все 
контракты выполнены в срок и в полном объёме.

«Ижевский механический завод приступил 
к серийному производству компактного пи-
столета Лебедева в конце прошлого года, и 
результаты 2023 года подтверждают, что пред-
приятие готово выпускать ПЛК по заказу си-
ловых ведомств в необходимых объёмах. ИМЗ 
обеспечен государственными контрактами по 

этому изделию и на 2024 год», — отметил 
управляющий директор ИМЗ Валентин Каргин.

Сейчас завод ведёт освоение в серию ещё 
двух новинок — модульного пистолета Лебе-
дева (МПЛ) и пистолета 6П72 «Удав».

Компактный пистолет Лебедева разра-
ботан в инициативном порядке в концерне 
«Калашников» конструкторской группой под 
руководством Дмитрия Лебедева. Главные 
его преимущества перед предшественниками 
и зарубежными аналогами — отличная эрго-
номика, высокая надёжность независимо от 
условий эксплуатации, а также возможность 
применения его со всеми видами боеприпа-

сов калибра 9х19 мм, включая экстремаль-
но мощные патроны 7Н21-01. ПЛК прошёл 
квалификационные испытания в марте 2021 
года и в октябре был принят на вооружение 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации.

ГАЗОПЕРЕКАЧИВАЮЩЕЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ

Компания «ОДК Инжиниринг» Объединённой 
двигателестроительной корпорации завершила 
монтажные работы и передала в эксплуатацию 
агрегаты ГПА-16 мощностью 16 МВт каж-
дый для работы на дожимной компрессорной 
станции на месторождении «Заполярное» в 
Ямало-Ненецком автономном округе. Четыре 
агрегата суммарной мощностью 64 МВт повы-
сят возможности по транспортировке голубого 
топлива.

Шефмонтажные работы и комплексные ис-
пытания газотурбинного оборудования на 
объекте произвело сервисное подразделение 
«ОДК Инжиниринг». В течение 72-часовых 
испытаний были подтверждены заявленные 
характеристики агрегатов. 

«Сотрудничество с компанией «Газпром» 
включает комплексные поставки энергетиче-
ского и газоперекачивающего оборудования, 
а также комплекс услуг по сервисному обслу-
живанию и ремонту газотурбинных агрегатов 
в течение всего жизненного цикла. Высокока-
чественная и своевременная подготовка обо-

рудования к эксплуатации — важнейшая и от-
ветственная задача, решаемая специалистами 
«ОДК Инжиниринг». Это определяет надёжность  
и долгосрочность работы агрегатов. Современ-
ные и высокотехнологичные газоперекачива-
ющие агрегаты ГПА-16 вносят значительный 
вклад в увеличение транспортировочных мощ-
ностей Заполярного месторождения», — от-
метил генеральный директор компании «ОДК 
Инжиниринг» Андрей Воробьёв. 

Заполярное нефтегазоконденсатное место-
рождение является одним из крупнейших по 
объёму запасов и самым мощным по добыче 
газа в России. Открыто в 1965 году в южной 
части Тазовского района Ямало-Ненецко-
го автономного округа, в 220 км от Нового 
Уренгоя. Начальные запасы — более 3,5 трлн 
кубометров газа, около 80 млн тонн газового 
конденсата и нефти. Проектная мощность — 
130 млрд кубометров газа в год.
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«ГОСЗАКАЗ» ПРОЙДЁТ В МАЕ 2024 ГОДА

Форум-выставка «ГОСЗАКАЗ» объединит тысячи 
участников из всех регионов России в Москве, 
на ВДНХ, с 15 по 17 мая 2024 года. Он состоит-
ся в соответствии с поручением заместителя 
Председателя Правительства — министра про-
мышленности и торговли Дениса Мантурова, 
который возглавил оргкомитет мероприятия.

Форум пройдёт под девизом «Развиваем про-
мышленность — повышаем эффективность 
закупок!». Мероприятие будет организовано 
вслед за выставкой-форумом «Россия», где 
достижения и разработки регионов доступны 
широкой общественности. На нём будут под-
ниматься вопросы для закупщиков и постав-
щиков, которые помогают сделать подобные 
достижения возможными и приблизить их 
реализацию на разных уровнях.

В состав Организационного комитета уже 
вошли более 20 руководителей министерств и 
ведомств, госкорпораций, банков, обществен-
ных организаций, а также депутаты Госдумы.

Василий Осьмаков, первый заместитель ми-
нистра промышленности и торговли Российской 
Федерации отметил: «Форум-выставка «ГОС-
ЗАКАЗ» давно стал эффективной экспертной 
площадкой по вопросам оптимизации законо-
дательства в сфере закупок. В рамках деловой 
программы традиционно вырабатываются ре-
шения, направленные на поддержку российских 
производителей и формирование долгосрочного 
спроса на отечественную продукцию. 

Минпромторг России будет представлен 
на выставке эксклюзивным выставочным 
стендом. На нём участники форума могут 
ознакомиться с презентацией всех ключевых 
механизмов поддержки промышленности и 
передовыми разработками наших компаний, 
востребованными госсектором. 

При этом поручения, формулируемые по 
итогам выставки, позволяют запускать важные 
инициативы. Такие, например, как интеграция 
закупочных механизмов с Государственной 
информационной системой промышленности 
(ГИСП). Это позволит заказчикам точнее пла-
нировать закупки на всех уровнях, что улучшит 
рентабельность инвестпроектов».

Ключевыми темами деловой программы 
будущего форума станут новые цифровые 

решения Единой информационной системы 
в сфере закупок (ЕИС). Здесь специалисты 
узнают, какие изменения их ждут и смогут 
оперативно подготовиться к ним в работе. 

Анна Катамадзе, заместитель руководителя 
Федерального казначейства, подчеркнула: 
«Внедрение Федеральным казначейством 
современных цифровых решений в рам-
ках функционала Единой информационной 
системы не только повышает открытость и 
прозрачность закупок, но и упрощает взаимо-
действие заказчика и поставщика в процессе 
исполнения контрактов. Достижение макси-
мального эффекта от применения подобных 
инструментов становится возможным, в том 
числе благодаря диалогу с экспертным сооб-
ществом на площадке Всероссийского форума-
выставки «ГОСЗАКАЗ».

Для предпринимателей, планирующих орга-
низовать новое производство инновационной 
продукции или модернизировать существую-
щее, важно получить от государства гарантии 
востребованности таких товаров. О том, как 
это можно сделать, эксперты расскажут в рам-
ках дискуссии о промышленной кооперации 
регионов.

Система закупок активно меняется. За-
купщики жалуются на огромное количество 
нормативных документов. Союз закупщиков 
России подготовит и озвучит предложения об 
объединении 44-ФЗ, 223-ФЗ, 275-ФЗ (ГОЗ) 
и ряда подзаконных актов в единый Кодекс 
закупок.

Предприниматели узнают о мерах господ-
держки и спецпрограммах банков, которые 
помогут выстоять в новых условиях и переори-
ентировать работу для выхода на новые рынки.

Форумную часть дополнит масштабная 
выставка, которая разместится на площади 14 
тыс. кв. метров. На экспозиции можно будет 
увидеть новые продукты и узнать о том, как 
они внедряются и продвигаются на рынке, 
какие нормативные регулировки и финансовые 
инструменты для этого требуются.

Андрей Садофьев, директор форума-вы-
ставки «ГОСЗАКАЗ», отметил: «На экспозиции 
предприятия смогут не только показать раз-
работки широкой аудитории, но и получить 
новые возможности для их реализации, так 
как на мероприятии будут присутствовать 
представители заказчиков и главных рас-
порядителей бюджетных средств. Впервые 
по результатам форума будет предложена 
концепция долгосрочных контрактных отно-
шений. Посильный вклад в это сможет внести 
каждый участник». 

Традиционными экспонентами выставки 
станут Минпромторг России, Федеральное 
казначейство, ФАС России, госкорпорации и 
госкомпании: Ростех, Росатом, ОАК, Автодор; 
Москва, Московская область и другие регионы 
России; электронные площадки; банки; обще-
ственные организации. 

По итогам мероприятия будет принята 
резолюция для включения в поручение Пра-
вительства РФ.

Фото: АО «Концерн «Калашников»ИМПОРТОЗАМЕЩАЮЩЕЕ ПО

Ижевское предприятие НИТИ «Прогресс» раз-
работало импортозамещающее программное 
обеспечение для уникального роботизиро-
ванного манипулятора. Написанный специа-
листами института софт позволит управлять 
механической «рукой», работающей в одинна-
дцати осях, в установках электронно-лучевой 
сварки собственного производства. 

Разработка программного обеспечения была 
начата после отказа зарубежного партнёра 
от сотрудничества. Новый софт позволяет 
добиться высокой точности управления ан-
тропоморфным манипулятором, он обеспе-
чивает его работу с необходимой скоростью 
и заданной ориентацией электронно-лучевой 
пушки в пространстве. 

«Специалисты «Прогресса» применяют 
систему ЧПУ собственной разработки при 
изготовлении сложнейших установок элек-
тронно-лучевой сварки с роботом-манипу-
лятором внутри вакуумной камеры. Больше 
в России такое оборудование не производит 
ни одно предприятие. Софт написан таким 
образом, что оператору для разработки 
программы работы станка необязательно 
знать язык программирования, а достаточно 
просто задать точки, выбрать тип движения  
и наложить на это технологию. А система уже 
автоматически формирует коды и отправляет 
их в систему управления оборудованием», —  
сказал генеральный директор компании «РТ-
Капитал» Семён Якубов. 

Решение НИТИ «Прогресс» позволило 
сохранить весь функционал установок элек-
тронно-лучевой сварки. Помимо возможно-

сти автоматически строить программу сварки 
через опорные точки без написания кода, 
это обеспечение строгой синхронизации 
между движением пушки и управлением па-
раметрами электронного пучка, возможность 
задавать для различных участков сварочной 
траектории свои скорости, токи луча и токи 
фокусировки.

КОМПОНЕНТЫ ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ВЗРЫВЧАТКИ

Госкорпорация «Ростех» открыла в Туве новый 
завод по производству компонентов для эмуль-
сионных взрывчатых веществ. Продукция необ-
ходима для проведения буровзрывных работ и 
будет поставляться крупнейшим компаниям гор-
нодобывающей промышленности республики. 
Общая стоимость проекта составила более 400 
млн рублей. Его реализация осуществляется 
при поддержке министерства экономического 
развития и промышленности Республики Тыва. 

Новый производственный комплекс будет 
выпускать невзрывчатые компоненты для изго-
товления эмульсионных взрывчатых веществ. 
Продукция используется при проведении буро-
взрывных работ. Изделия могут применяться 
в скважинах любой степени обводнённости. 
Инициирование взрыва происходит с помощью 
шашек-детонаторов. Невзрывчатые компонен-
ты промышленной взрывчатки перевозятся в 
смесительно-зарядных и доставочных маши-

нах, которые автоматически контролируют 
глубину заряжания скважины, массу заряда 
и состав смеси в зависимости от условий. 

«На территории Тувы разведаны более 140 
месторождений полезных ископаемых. Годовая 
потребность горнодобывающих компаний во 
взрывчатых веществах растёт. Это обусловлено 
увеличением объёмов добычи и планами ввода 
в оборот новых месторождений — золота, 
меди, цинка и других ценных полезных иско-
паемых. Ростех как драйвер промышленного 
развития страны открывает новые предпри-
ятия, которые смогут покрывать растущие 
потребности отечественного производства. 
Кроме того, развёртывание завода создаст 
новые рабочие места. Мощности предприятия 
позволят выпускать более пяти тысяч тонн 
эмульсионных взрывчатых веществ в год, с 
возможностью наращивания объёмов. Также 
мы рассматриваем возможность экспорта 
взрывчатой продукции», — сказал индустри-
альный директор комплекса обычных вооруже-
ний, боеприпасов и спецхимии Госкорпорации 
«Ростех» Бекхан Оздоев. 

Специальное технологическое оборудо-
вание, а также система контроля качества 
сырья, конечного продукта и параметров тех-
нологического процесса позволят обеспечить 
безопасность производства и применения.  
В дальнейшем завод будет расширять номен-
клатуру выпускаемых изделий — планируется 
выпуск бессульфидных эмульсий типа «А»  
и сульфидных эмульсий типа «Б». 

Эмульсионные взрывчатые вещества имеют 
значительные преимущества перед традици-
онными тротилсодержащими взрывчатыми 
веществами. Они более экологичны, обеспе-
чивают меньше выбросов в атмосферу.
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КОМПЕНСИРУЮЩИЕ СТЕРЖНИ

На Машиностроительном заводе (АО «МСЗ», 
предприятие Топливного дивизиона Росатома) 
успешно завершены приёмочные испытания 
стержней компенсирующих групп ядерного ре-
актора для головного сверхмощного атомного 
ледокола «Россия» по проекту 10510. Продук-
ция успешно поставлена на производство.

В ближайшее время изготовленные партии 
продукции будут направлены в «ОКБМ Аф-
рикантов» (предприятие Машиностроитель-
ного дивизиона Росатома) для их монтажа  
в компенсирующие группы внутреннего блока, 
после чего внутренний блок со стержнями 
компенсирующих групп установят в реактор 
строящегося ледокола «Россия».

Стержень компенсирующей группы — это 
рабочий орган системы управления и защи-
ты реактора, обеспечивающий управление 
реактором, маневрирование мощностью  
и компенсацию изменений реактивности ядер-
ного реактора, связанных с температурным 
эффектом, эффектом разотравления ксеноном  
и выгоранием топлива. Ввиду малой эффек-
тивности одиночных стержней они объеди-
няются в семь независимых групп, каждая из 
которых управляется индивидуальным авто-
номным приводом, что обеспечивает надёжное 
глушение реактора при отказе любой из групп, 
а также возможность продолжения работы на 
мощности при таких отказах.

Проект 10510 предусматривает строи-
тельство ледоколов-лидеров, способных 
преодолевать льды толщиной четыре метра 
и прокладывать канал шириной около пяти-
десяти метров. Он обеспечит круглогодичную 
проводку крупнотоннажных судов по всей 
акватории Северного морского пути. Во льдах 
толщиной до двух метров атомоход обеспечит 
проводку транспортных судов со скоростью 12 
узлов. Головному атомному ледоколу-лидеру 
присвоено имя «Россия».

Головной атомный ледокол «Россия» 
проекта 10510 будет работать на двух 

реакторных установках РИТМ-400. Они  
в 1,8 раз мощнее, чем реакторы РИТМ-200, 
созданные для новейших универсальных 
атомных ледоколов (УАЛ) проекта 22220  

(головное судно серии — «Арктика», 
серийные ледоколы — «Сибирь»  
и «Урал», строящиеся — «Якутия» 
и «Чукотка»). В отличие от УАЛ, до-
статочно манёвренных для работы 
не только на глубокой воде, но и на 
мелководье, в устьях полярных рек, 
ледокол «Россия» будет отличаться 
прежде всего мощностью (на валах) 
120 МВт и ледопроходимостью свы-

ше четырёх метров.
Строительство головного атомного ледоко-

ла «Россия» началось в 2020 году. Планируе-
мый срок ввода в эксплуатацию — 2027 год.

Комплексное развитие Арктической зоны РФ является одним из стратегических приори-
тетов государства. Повышение объёма перевозок по СМП имеет первостепенное значение 
для решения поставленных задач в области транспорта и доставки грузов. Развитие этого 
логистического коридора обеспечивается за счёт налаживания регулярных грузоперевозок, 
постройки новых атомных ледоколов и модернизации соответствующей инфраструктуры. 
Предприятия Госкорпорации «Росатом» принимают активное участие в этой работе.

Машиностроительный завод (АО «МСЗ», г. Электросталь) — один из крупнейших в мире 
производителей топлива для атомных электростанций. Завод производит ТВС для реакто-
ров ВВЭР-440, ВВЭР-1000, РБМК-1000, БН-600,800, ВК-50, ЭГП-6, порошки и топливные 
таблетки для поставок иностранным заказчикам. Также выпускает ядерное топливо для 
исследовательских реакторов. Входит в состав Топливной компании «ТВЭЛ» Госкорпорации 
«Росатом».

Топливная компания Росатома «ТВЭЛ» (Топливный дивизион Госкорпорации «Росатом») 
включает предприятия по фабрикации ядерного топлива, конверсии и обогащению урана, 
производству газовых центрифуг, а также научно-исследовательские и конструкторские 
организации. Являясь единственным поставщиком ядерного топлива для российских АЭС, 
ТВЭЛ обеспечивает топливом в общей сложности 75 энергетических реакторов в 15 го-
сударствах, исследовательские реакторы в девяти странах мира, а также транспортные 
реакторы российского атомного флота. Каждый шестой энергетический реактор в мире 
работает на топливе ТВЭЛ.

Топливный дивизион Росатома является крупнейшим в мире производителем обогащённого 
урана, а также лидером глобального рынка стабильных изотопов. В Топливном дивизионе 
активно развиваются новые бизнесы в области химии, металлургии, технологий накопле-
ния энергии, 3D-печати, цифровых продуктов, а также вывода из эксплуатации ядерных 
объектов. В контуре Топливной компании ТВЭЛ созданы отраслевые интеграторы Росатома 
по аддитивным технологиям и системам накопления электроэнергии.

МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ 
ИСТРЕБИТЕЛИ

Иркутский авиационный завод Объединённой 
авиастроительной корпорации изготовил и пере-
дал Минобороны России новые многофункцио-
нальные истребители Су-30СМ2 и учебно-боевые 
самолёты Як-130. Авиационная техника прошла 
необходимые наземные и лётные испытания  
и отправилась к месту несения службы.

«Иркутский авиационный завод своевременно 
выполняет план выпуска новых самолётов в 
рамках гособоронзаказа. Партия учебно-бое-
вых самолётов Як-130 завершает поставки 
данного типа воздушных судов по программе 
текущего года. Очередные Су-30СМ2 поступят 
в ВКС России. На предприятии уже приступи-
ли к производству самолётов по программе 

следующего года», — сообщил генеральный 
директор Объединённой авиастроительной 
корпорации Юрий Слюсарь.

Истребители Су-30СМ2 представляют собой 
дальнейшее развитие самолётов, состоящих 
на вооружении ВКС и авиации ВМФ России. 
Новые машины получили усовершенствован-
ный комплекс бортового радиоэлектронного 
оборудования. Благодаря проведённой по 
техническому заданию Минобороны России 

модернизации возросли боевые возможности 
самолётов. В частности, увеличилась дальность 
обнаружения и опознавания воздушных целей. 
В состав вооружения истребителей введены 
новые высокоточные средства поражения 
воздушных, наземных и морских объектов 
на дальности несколько сот километров.

Учебно-боевой самолёт Як-130, разрабо-
танный ОАО «ОКБ им. А.С. Яковлева» выбран 
в качестве базового самолёта для основной  
и повышенной подготовки лётчиков ВКС Рос-
сии. Он позволяет на самом современном 
уровне обучать пилотов боевых самолётов 
поколения «4+» и «5». Самолёт Як-130 яв-
ляется основным компонентом учебно-тре-
нировочного комплекса, включающего инте-
грированную систему объективного контроля, 
учебные компьютерные классы, пилотажные 
и специализированные тренажёры.
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ПРЕМИЯ ИМЕНИ Б.И. ТИХОМИРОВА

На площадке холдинга «Технодинамика» со-
стоялось награждение победителей премии 
в области промышленного строительства и 
проектирования имени Бориса Ивановича Ти-
хомирова. Премия присуждается за работы, 
вносящие значительный вклад в развитие 
проектирования и строительства объектов 
промышленного назначения и внедрение пере-
довых инженерных, проектных, технических 
и технологических решений. В этом году в 
число лауреатов вошёл авторский коллектив 
одного из предприятий Ростеха, отмеченный за 
создание испытательных стендов по програм-
ме перспективного авиационного комплекса 
дальней авиации. 

Премия нацелена на развитие кадрового потен-
циала строительной отрасли. Она задаёт высо-
кие стандарты для её участников, заложенные 
крепким фундаментом и личным примером 
выдающегося проектировщика Бориса Ивано-
вича Тихомирова. Организаторами ежегодной 
премии выступают холдинг «Технодинамика» 
совместно с Союзом машиностроителей Рос-
сии при поддержке Госкорпорации «Ростех», 
Минстроя страны, а также правительства Та-
тарстана. 

Участие в церемонии награждения приняли 
глава Республики Татарстан Рустам Минни-
ханов, замминистра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Российской 
Федерации Сергей Музыченко, ректор Наци-
онального исследовательского Московского 
государственного строительного университета 
Павел Акимов, первый заместитель генераль-
ного директора Госкорпорации «Ростех» Вла-
димир Артяков, управляющий директор по 
контролю за строительством Госкорпорации 
«Ростех» Елена Сиэрра, первый заместитель 
председателя СоюзМаш России Владимир 
Гутенёв. 

«Данное мероприятие — это дань памяти 
выдающемуся руководителю и общественному 
деятелю, известному в нашей стране, Борису 
Ивановичу Тихомирову. Его преданность делу и 
трудолюбие — достойный пример для всех нас. 
Он и его команда оставили большое наследие 
в лице строительных объектов гражданского 
и промышленного назначения, отвечающих 
самым современным требованиям», — отме-
тил Раис (глава) Республики Татарстан Рустам 
Минниханов. 

В этом году соискателями премии стали 
сотрудники строительных и проектных ор-
ганизаций, а также представители профиль-
ных учебных заведений. Все лауреаты внесли 
ощутимый вклад в развитие отечественной 
промышленности. 

«Сегодня Ростех наращивает объёмы 
производства по целому ряду направлений. 
Перед нами стоит масштабная задача по 
расширению и созданию новых промыш-
ленных мощностей, внедрению эффективных 
инженерных решений. Премия имени Бори-
са Тихомирова направлена на поощрение 

передовых коллективов проектировщиков, 
на стимулирование работников строительной 
сферы к созданию и внедрению новых реше-
ний. Она была учреждена только в прошлом 
году, но уже стала значимым событием для 
всей отрасли. В 2023 году экспертный совет 
рассмотрел 60 заявок из различных регионов 
страны», — сказал первый заместитель гене-
рального директора Госкорпорации «Ростех» 
Владимир Артяков.

В этом году победители были определены 
в шести номинациях. В каждой из них — по 
три призёра, которые награждаются кубками 
и дипломами, а также получают денежную 
премию. Размер материального поощрения 
за первое место составил 800 тыс. рублей, за 
второе — 600 тыс. рублей, бронзовые призёры 
получили по 400 тыс. рублей. Победителям в 
номинации «За многолетний труд и верность 
профессии» вручили по 500 тыс. рублей.

Победителем в номинации «За вклад в со-
здание испытательной базы» стал авторский 
коллектив одного из предприятий Ростеха в 
составе Старцева Семёна, Пивоварова Дмитрия, 
Маланина Александра, Сократова Никиты. 
Эксперты выделили их работу по созданию 
комплекса стендового оборудования для испы-
тания авиационных пусковых устройств. В рам-
ках программы «Перспективный авиационный 
комплекс дальней авиации» специалисты про-
вели полный цикл научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ по созданию 
испытательной базы и комплекса стендов. 

В номинации «За вклад в проектирова-
ние объектов промышленного назначения» 
победителем признан авторский коллектив 
АО «ГипроНИИавиапром» в составе Миро-
нова Артура, Колесниковой Елены, Саркисян 
Елизаветы. Жюри высоко оценило работу, 
посвящённую реконструкции и техническому 
перевооружению экспериментально-стен-
довой базы плазменных технологий НИЦ 
«Курчатовский институт». В рамках проекта 
был создан комплекс испытаний макетов для 
отработки элементов и оптимизации парамет-
ров лабораторных образцов безэлектронных 
плазменных ракетных двигателей. 

В номинации «За вклад в строительство 
объектов промышленного назначения» об-
ладателем первой премии стал авторский 
коллектив Московского государственного 
технического университета имени Н.Э. Баумана 
(национальный исследовательский универси-
тет). Жердев Анатолий, Бондаренко Виталий, 
Куприянов Максим, Губин Михаил, Парфенов 
Ярослав представили проект по выделению 
неона высокой чистоты. По поручению Пра-
вительства Российской Федерации для нужд 
отечественной микроэлектроники и расши-
рения экспортного потенциала в МГТУ имени  
Н.Э. Баумана разработана технология и создана 
установка получения неона с чистотой 99,999%. 
Базой для развёртывания производства стали 
лаборатории криогенной техники факультета 
«Энергомашиностроение» МГТУ. 

В номинации «За внедрение передовых 
технологий и инновационных решений» 

лучшей признана работа информационного 
моделирования линейных объектов. Проект 
реализован в рамках развития «Северного 
железнодорожного обхода города Перми» 
(3-й этап). Были внедрены новейшие пере-
довые методы проектирования систем 
железнодорожной автоматики, снижены 
трудозатраты по проектированию на 30%, 
усовершенствовано отечественное ПО. 
Проект принадлежит Невежину Алексею из 
ООО «Стройжелдорпроект». 

В номинации «Лучшая научная работа» 
победил проект на тему «Исследование  
и разработка новых методов вероятностного 
анализа надёжности элементов строительных 
и машиностроительных конструкций при огра-
ниченных статистических данных». Авторами 
являются Соловьёв Сергей и Соловьёва Анаста-
сия из Вологодского государственного универ-
ситета. Итогом работы стал большой личный 
вклад авторов в развитие фундаментальной 
теории надёжности строительных конструк-
ций с перспективой дальнейших изменений 
парадигмы промышленного проектирования 
и строительства на базе вероятностных ме-
тодов анализа безопасности строительных  
и машиностроительных конструкций. 

Лауреатами премии в номинации «За 
многолетний труд и преданность профессии» 
стали заслуженные работники и ветераны ор-
ганизаций, внёсшие особый вклад в развитие 
проектирования и строительства промышлен-
ных объектов. 

Наградой отмечен Кондратьев Валерий из 
АО «ГипроНИИавиапром». За время работы 
в институте он принимал непосредственное 
участие в разработке большой номенклатуры 
проектов самого разного назначения. Прошёл 
путь от инженера до директора по проект-
но-конструкторской деятельности. Валерий 
Алексеевич являлся ведущим исполнителем 
и руководителем лицензионных проектов по 
созданию авиационных заводов различного 
профиля в КНДР, Китае, Индии, Вьетнаме, 
Малайзии, Болгарии, Турции, Венесуэле,  
Алжире, Эфиопии, Мексике и др. 
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КОМПОЗИЦИОННЫЕ КЕРАМИЧЕСКИЕ 
МАТЕРИАЛЫ

Специалисты ОНПП «Технология» им. А.Г. Ро-
машина Госкорпорации «Ростех» разработали 
отечественные композиционные керамиче-
ские материалы для производства изделий и 
комплектующих с уникальными свойствами. 
Мощности предприятия смогут обеспечить 
20% потребностей российского рынка. Успехи 
ОНПП «Технология» в сфере импортозамеще-
ния были отмечены Национальной премией в 
области промышленных технологий «Приори-
тет-2023». Разработка победила в номинации 
«Импортозамещение», церемония награждения 
прошла в Москве 28 ноября 2023 года.

Коллективом учёных направления «Керамика» 
ОНПП «Технология» разработаны компози-
ционные керамические материалы на основе 
оксидов циркония, алюминия, корундомуллита. 
Изделия из них обладают высокой термостой-
костью, выдерживают нагрев до 2000°С со 
скоростью 16–19°C/мин, химически стойки в 
расплавах металлов. Керамические материалы 
полностью созданы из отечественного сырья 
и используются для выпуска комплектую-
щих, подвергающихся термическому удару: 
огнеупорных форсунок, сопел для распыления 

металлических расплавов, доза-
торов для непрерывной разливки 
сталей, тиглей для индукционной 
плавки металлов и сплавов. Также 
они применяются для создания 
расходных деталей в установках 
газового распыления расплавов 
металлов, производящих металли-
ческие порошки для аддитивного 
оборудования. 

Изделия и комплектующие из 
отечественного материала позво-
лят предприятиям металлургиче-
ского профиля обеспечить бес-
перебойное функционирование 
оборудования в условиях санкционных мер. 
Возможности ОНПП «Технология» позволяют 
производить более пяти тысяч керамических 
изделий в год.

«Разработка наших учёных защищена 
девятью патентами на изобретения. Итогом 
труда научного коллектива является то, что 
сейчас мы можем обеспечить 20% потреб-
ностей российского рынка в керамических 
изделиях и комплектующих, обладающих 
уникальными свойствами. Направление «Ке-
рамика» в очередной раз подтвердило статус 
передового, в котором научная деятельность 
является основой для достижения высоких 

результатов в производстве. Наши учёные 
не боятся браться за самые разные задачи. 
Их достижения получают достойную оценку 
на самом высоком уровне», — сказал ге-
неральный директор ОНПП «Технология» 
Андрей Силкин.

Национальная премия в области промыш-
ленных технологий «Приоритет» вручается за 
достижения в области разработки, внедрения и 
продвижения передовых отечественных техно-
логий во всех сферах промышленности и ИТ. 
За восемь лет в конкурсе участвовали более 
тысячи российских предприятий, производя-
щих конкурентоспособную продукцию.
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ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

III Международный форум кибербезопасности 
государства «ЦИФРОТЕХ» прошёл в период 
с 9 по 10 ноября 2023 года в г. Санкт Петер-
бурге, КВЦ «ЭКСПОФОРУМ». Организатор фо-
рума — Минцифры России. Соорганизаторы 
форума — ФГБУ «Связист» Минцифры России 
и ООО «ОВК «БИЗОН». Мероприятия проведены 
при поддержке и активном участии предста-
вителей Минцифры России, Комитета Совета 
Федерации по конституционному законода-
тельству и государственному строительству, 
ФСТЭК России, ФСБ России, МИД России, 
Банка России, ТПП России, АНО «Цифровая 
экономика», АНО «НТЦ ЦК», АНО «Агентство 
стратегических инициатив», Академии крипто-
графии РФ, Банка «ВТБ», других отраслевых 
организаций.

Экспозиционная программа форума «ЦИФ-
РОТЕХ» была представлена в павильоне F, 
на территории Цифрового индустриального 
парка Минцифры России, а также отдель-
ными стендами российских разработчиков 
технологий информационной безопасности 
для различных отраслей экономики.

Свою продукцию, услуги и разработки пред-
ставили такие компании, как НИИ ВОСХОД, 
АНО «НТЦ ЦК», Алладин Р.Д., РУСИЕМ, Группа 
компаний ICL, Академия Информационных 
Систем, ИнфоТЕКС, Вебмониторэкс, НТЦ «НАР-
ТИС», ZECURION, ООО «Код Безопасности», 
ООО «ИНКОНТРОЛ», «Солар Секьюрити», ООО 
«Конфидент», ООО «ВЕРУМ», ООО «СЕКЪЮ-
РИТМ», ООО «Айдеко» и другие. 

Так, в частности, были представлены для 
широкой аудитории новинки компании Алад-
дин Р.Д. — JaCarta SecurBIO (USB-токен со 
встроенным сканером отпечатков пальцев) и 
Aladdin LiveOffice (средство для обеспечения 
безопасной дистанционной работы).

В ходе посещения мероприятий форума 
«ЦИФРОТЕХ» министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Российской 
Федерации М. Шадаев подробно ознакомился 
с новинками ИТ-отрасли, представленными на 
экспозиции, а также особо отметил отраслевых 
партнёров форума: генерального отраслевого 
соорганизатора форума «ЦИФРОТЕХ» — компа-
нию Positive Technologies, а также партнёров 
деловой программы форума «ЦИФРОТЕХ» — 
компанию Angara Security и ГК «Солар».

Форум «ЦИФРОТЕХ» посетили 6 тыс. че-
ловек, из них более тысячи руководителей и 
специалистов компаний сферы ИТ-техноло-
гий, коммуникаций и связи, руководителей, 
отвечающих за цифровую трансформацию 
государственного управления и обеспечение 
кибербезопасности в государственных орга-
нах, представителей отраслевых ассоциаций 
и научных организаций, а также более тысячи 
иностранных посетителей из многих городов 
мира. 

В форуме «ЦИФРОТЕХ» приняли участие 
официальные делегации из следующих субъ-
ектов Российской Федерации: Башкортостан, 
Якутия, Хакасия, Карелия, Алтай, Марий Эл, 
Адыгея, Северная Осетия-Алания, Карачае-
во-Черкесия, Ханты-Мансийский автономный 
округ – Югра, Калужская область, Москва и 
Санкт-Петербург. 

Ключевыми мероприятиями форума «ЦИФ-
РОТЕХ-2023» стали:

-
поинт. Стратегия цифровой безопасности Рос-
сии»,

невозможно или новые условия — новое ка-
чество информационной безопасности»,

ландшафт безопасности»,
-

вать: быстрое или безопасное импортозаме-
щение NGFW?»,

операционной деятельности SOC 2023–2025 
(корпоративных и коммерческих)»,

-
вость цифровой трансформации субъектов 
Российской Федерации»,

сотрудничество в области информационной 
безопасности»,

-
говым атакам в российском сегменте сети 
Интернет»,

методы обработки данных и обезличивание» 
и «Безопасность данных: предотвращение 
утечек. Оборотные штрафы»,

-
шений: защитить нельзя игнорировать».

В течение двух тематических дней деловая 
программа форума «ЦИФРОТЕХ» представи-
ла 20 тематических треков с выступлениями 
более чем 130 спикеров — экспертов в сфере 
информационной безопасности. 
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В
ыступая на торжественной церемонии, 
Президент Российской Федерации 
Владимир Путин отметил: «Уважаемые 
коллеги, товарищи, друзья! Сегодня 

под сводами Георгиевского зала Кремля, 
который олицетворяет величие воинской, 
ратной славы России, мы чествуем героев 
нашего Отечества, людей, чьи выдающиеся 
дела, свершения и поступки навсегда будут 
вписаны в историю нашего государства, 
нашей родной страны.

Время не властно над памятью народа. Из 
поколения в поколение передаются чувства 
благодарности и преклонения перед героями, 
перед мужеством тех, кто в разные времена  
и эпохи на полях сражений защищал свободу 
и независимость Отечества, перед трудом  
и талантом великих учёных, первооткры-
вателей, управленцев, деятелей культуры, 
умножавших славу России. Наш долг — знать 

Накануне Дня Героев Отечества в Георгиевском зале Большого Кремлёвского дворца прошла церемония вручения 

медалей «Золотая Звезда» Героям России. На торжественном мероприятии присутствовали более 200 военных  

и гражданских лиц, проявивших особое мужество и героизм. Среди участников церемонии — Герои Советского Союза 

и Российской Федерации, кавалеры ордена Святого Георгия, а также награждённые тремя и более орденами Мужества. 

ВРУЧЕНИЕ МЕДАЛЕЙ 
«ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА» 
ГЕРОЯМ РОССИИ

и чтить героев, делать всё, чтобы их цели и 
идеалы обретали достойное продолжение 
в настоящем, становились опорой для будущего.

Солдаты и офицеры, бойцы, участвующие 
в Специальной военной операции, в том числе 
наши совсем молодые ребята, обладают такой 
же силой духа, таким же характером, которые 
на протяжении веков отличали защитников 
Отечества.

Их подвиги по-настоящему поражают. Ими 
гордится вся страна. И для меня, безусловно, 
честь вручить сегодня нашим военнослужащим 
Золотые Звёзды Героев России. Это уроженцы 
самых разных регионов нашей страны — от 
Карелии до Приморского края, представители 
разных национальностей. И все они плечом 
к плечу защищают общую, единую для всех 
Родину.

Они смело, отважно действовали в составе 
штурмовых групп. Командиры — среди них 
совсем молодые люди — собственным приме-
ром, порой невзирая на полученные ранения, 
вели за собой свои подразделения, уничтожали 

Все, кто сегодня получает награды, прояви-
ли исключительную доблесть. Благодарю вас 
за службу Родине.

Для вас, для ваших боевых товарищей, всех 
героев нашей страны превыше всего честь, долг, 
беззаветная любовь к Отчизне. Эти качества 
сейчас определяющие. Они задают высочайшую 
планку ответственности для каждого из нас. 
А самоотверженность и отвага наших бойцов 
служат примером для рабочих и инженеров 

танки, другую бронетехнику, артиллерийские 
установки противника, в том числе западного 
производства, полностью развеяли миф об их 
неуязвимости.

Среди награждённых немало тех, кто для 
выполнения боевой задачи успешно, мастерски 
применял современные технологии, беспилот-
ные летательные аппараты, тех, кто с риском 
для жизни спасал, эвакуировал раненых со-
служивцев.
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предприятий оборонной промышленности, 
для наших трудовых коллективов во всех от-
раслях экономики, которые не только отразили 
санкционный натиск, но и наращивают сейчас 
производство, для всех наших граждан, которые 
вносят свой вклад в укрепление экономическо-
го, технологического да и культурного сувере-
нитета России. Ваше мужество вдохновляет  
и волонтёров, помогающих фронту, всех, кто 
готов действовать на благо Отечества.

Миллионы граждан России полны ре-
шимости быть вместе со страной и перед 
лицом испытаний поступать так, как должно 
и справедливо. Я знаю, вижу это на встречах 
с нашими людьми, чувствую их настрой, их 
стремление к солидарности.

Сегодня неразрывны и питают, поддер-
живают друг друга ратный подвиг и трудовая 
доблесть, твёрдость характера наших людей 
и сплочённость всего российского общества. 

И всех нас объединяет искренняя, сердечная 
любовь к России. Она помогает идти вперёд, 
делать ещё больше, преодолевать любые 
препятствия.

Уверен, вместе мы обязательно добьёмся 
всех поставленных целей и сможем сказать 
нашим детям и внукам: мы и наши боевые 
товарищи для вас постарались, мы жили, ра-
ботали и сражались для вашего будущего.  
И они будут нами гордиться». 
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П
осле переговоров в узком составе со-
стоялось пленарное заседание Совета 
коллективной безопасности ОДКБ.  
С российской стороны на встрече 

присутствовали секретарь Совета Безопасности 
Николай Патрушев, помощник Президента 
Юрий Ушаков, министр обороны Сергей Шойгу, 
заместитель руководителя Администрации 
Президента — пресс-секретарь Президента 
Дмитрий Песков, заместитель министра ино-
странных дел Александр Панкин, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол России в Белоруссии 
Борис Грызлов.

На сессии обсуждались ключевые вопро-
сы взаимодействия членов ОДКБ, включая 
дальнейшее совершенствование системы кол-
лективной безопасности, а также актуальные 
международные и региональные проблемы. По 
итогам саммита подписан пакет документов.

Александр Лукашенко открыл совещание: 
«Уважаемые коллеги! Дорогие друзья! Поз-

вольте мне в силу сложившейся в ОДКБ прак-
тики сегодня на правах принимающей стороны 
председательствовать на нашем саммите. 

Прежде всего добро пожаловать на гостепри-
имную белорусскую землю. Искренне рад при-
ветствовать всех вас в столице Белоруссии —  
в городе-герое Минске.

Сегодняшнее заседание Совета коллек-
тивной безопасности фактически завершает 
наше белорусское председательство в орга-
низации. Формально мы передадим функции 

председателя нашим казахстанским друзьям 
31 декабря 2023 года. 

Стремительным в плане развития геополи-
тической обстановки был год, соответственно, 
и график нашей работы вместе с вами был 
напряжённый. Начиная с весны Республика 
Беларусь практически ежемесячно принимала 
мероприятия по линии ОДКБ: Совет Парла-
ментской ассамблеи, затем межсессионные 
заседания уставных органов на министерском 
уровне, координационную встречу руководства 
профильных государственных органов госу-
дарств — членов ОДКБ по противодействию 
транснациональным угрозам, таким как нарко-
трафик, нелегальная миграция, чрезвычайные 
ситуации, вызовы в сфере биологической 
безопасности, кибербезопасности.

Проведён комплекс учений по проведению 
военной составляющей нашей организации. 
Меньше месяца назад Минск стал площадкой 
для крупной международной конференции по 

евразийской безопасности, прошедшей под 
эгидой белорусского председательства в ОДКБ. 

Другими словами, наша организация 
остаётся неотъемлемым элементом обеспе-
чения безопасности её государств-членов  
и Евразийского региона в целом. 

Ровно год назад в ходе сессии Совета кол-
лективной безопасности в Ереване мы озвучи-
ли приоритетные направления председатель-
ства Республики Беларусь как на внутреннем, 
так и на внешнем контуре. 

На внутреннем контуре мы стремились 
повысить сплочённость государств — членов 

ОДКБ в целях укрепления самой организации, 
а также обеспечения безопасности и стабиль-
ности в зоне ответственности. На внешнем 
контуре нашей целью было усиление роли и 
значимости организации в системе междуна-
родных отношений. 

Сегодня можно констатировать, что цели, 
намеченные белорусской стороной в ноябре 

прошлого года, в целом достигнуты. Часть 
мероприятий уже выполнена. Реализация ряда 
задач продолжается. Отдельные приоритетные 
направления носят долгосрочный характер  
и взяты в проработку как государствами-чле-
нами, так и секретариатом ОДКБ.

Безусловно, результаты работы — это кол-
лективный успех, заслуга всех нас, участников 
договора. Мы бы не смогли реализовать за-
думанное без поддержки приоритетов бело-
русского председательства со стороны друзей 
и партнёров. Поэтому позвольте выразить 
признательность за сотрудничество.

Убеждён, что сегодняшнее заседание бу-
дет не менее продуктивным. На повестке —  
актуальные проблемы международной  
и региональной безопасности. Надо проана-
лизировать основные тенденции развития 
современной военно-политической обстановки 
в зоне ответственности организации как в мире 
в целом, так и в регионе. Необходимо найти 
новые решения по укреплению безопасности 
наших государств. И, конечно, подведём итоги 
деятельности нашей организации за этот год.

САММИТ ОДКБ В МИНСКЕ
23 ноября в Минске под председательством Президента Республики Беларусь Александра Лукашенко прошла встре-

ча глав государств — членов Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). В работе сессии Совета 

коллективной безопасности ОДКБ принимали участие Президент Российской Федерации Владимир Путин, Президент 

Белоруссии Александр Лукашенко, Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев, Президент Киргизии Садыр Жа-

паров, Президент Таджикистана Эмомали Рахмон и Генеральный секретарь Организации Договора о коллективной 

безопасности Имангали Тасмагамбетов.
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угроз, связанных с разработкой и применением 
биологического оружия, обеспечения радиа-
ционной, химической и медицинской защиты. 

Очередное заседание Совета запланировано 
в декабре в Санкт-Петербурге.

Упомяну и о том, что расширяется во-
енно-техническое сотрудничество между 
государствами — членами организации.  
В этом активно участвует созданная по 
инициативе России Межгосударственная 
комиссия по военно-экономическому со-
трудничеству ОДКБ.

И, конечно, весьма важным является то, 
что совместная деятельность в рамках ОДКБ 
способствует сплочению наших государств  
и народов, сохранению памяти о нашей общей 

истории и достижениях. Мы все, уверен, будем 
готовиться к тому, чтобы достойно отметить  
в 2025 году 80-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне. А уже в следующем, 2024-м, —  
80-летие освобождения Белоруссии и 80-летие 
снятия блокады Ленинграда».

Главами государств были обстоятельно 
обсуждены актуальные проблемы между-

народной и региональной безопасности,  
а также основные итоги деятельности ОДКБ 
в межсессионный период.

Принято решение о переходе предсе-
дательства в Организации от Республики 

Беларусь к Республике Казахстан с 1 января 
2024 года. Касым-Жомарт Токаев представил 
приоритетные направления деятельности  
в период председательства в ОДКБ Респуб-
лики Казахстан.

Приняты решения по важным вопросам 
деятельности ОДКБ, в том числе пакет доку-
ментов по кризисному реагированию.

Была дана высокая оценка деятельности 
белорусской стороны в качестве председателя 
Организации.

В должности начальника Объединённого 
штаба ОДКБ утверждён генерал-полковник 
Андрей Николаевич Сердюков.

Очередная сессия СКБ ОДКБ состоится  
в четвёртом квартале 2024 года в Астане. 

Уважаемые коллеги! 
Как председатель, хотел бы традиционно 

объявить заседание открытым. Предлагаю 
традиционно провести сессию Совета коллек-
тивной безопасности сначала в узком составе, 
а затем пленарное заседание».

Выступая на совещании, Владимир Путин 
отметил: «Уважаемый Александр Григорье-
вич! Уважаемые коллеги! Друзья! Бело-
русское председательство и команда всех 
участвующих в этом заседании государств 
в течение года проводили активную работу, 
способствующую упрочению союзнической 
связи в рамках нашей организации на прин-
ципах уважения и учёта интересов друг друга  
и поддержки. Тем самым на практике содей-
ствовали укреплению ключевой миссии ОДКБ 
как региональной оборонительной струк-
туры, ответственной за поддержание мира 
и стабильности на обширном евразийском 
пространстве. 

Благодаря продуктивному взаимодей-
ствию и по линии МИД, и министерств обо-
роны, и советов безопасности, парламентов 
оперативно согласовывались позиции по 
актуальным политическим и военно-стра-
тегическим вопросам, острым проблемам 
региональной и международной повестки. 
Здесь коллеги только что обо всём этом 
говорили.

Важно, что и в текущем году получили раз-
витие и контакты ОДКБ с нашими естествен-
ными партнёрами, имею в виду Шанхайскую 
организацию сотрудничества и СНГ. 

Особо отмечу предпринимаемые со-
вместные усилия по совершенствованию 
коллективных сил быстрого развёртывания  
и оперативного реагирования, авиационных  
и миротворческих сил ОДКБ. Проведён целый 
ряд мероприятий по поддержанию боевой 
готовности, улучшению системы управления 

и повышению выучки военных кадров. Сейчас 
только Садыр Нургожоевич Жапаров говорил  
о некоторых из этих мероприятий. В их числе —  
манёвры «Взаимодействие», «Поиск» и «Эше-
лон» в Белоруссии, а также миротворческие 
учения «Нерушимое братство» в Кыргызстане.

Последовательно укреплялось сотрудни-
чество по линии спецслужб и правоохрани-
тельных органов. В частности, продолжено 
проведение операции ОДКБ «Наёмник», 
направленной на пресечение вербовки и пере-
крытие каналов выезда граждан наших стран 
для участия в деятельности международных 
террористических группировок.

Разумеется, согласен с оценками наших 
коллег — Президент Казахстана только что 
говорил: наши страны, Россия в том числе, не 
приемлют терроризм в любых его проявлениях 
и в любых регионах мира. 

Реализовывался нами совместно комплекс 
мероприятий по борьбе с экстремизмом, транс-
национальной преступностью, нелегальной 
миграцией и оборотом наркотиков. 

Заработал Координационный совет ОДКБ 
по биологической безопасности. В фокусе 
его внимания — вопросы предотвращения 
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В 
совместном заседании приняли участие 
председатель Союза машиностроителей 
России, генеральный директор Госкор-
порации «Ростех» Сергей Чемезов, 

первый заместитель председателя Cоюза, 
президент Лиги Владимир Гутенёв, полномочный 
представитель Президента в СибФО Анатолий 
Серышев, полномочный представитель Прези-
дента в УрФО Владимир Якушев, члены Бюро 
Союза и Лиги, руководители госкорпораций 
и крупных промышленных предприятий, де-
путаты Государственной Думы, председатели 
российских профсоюзных организаций и 
другие представители министерств, ведомств 
и организаций.

Сергей Чемезов, открывая заседание, от-
метил, что промышленное производство по-
казывает уверенный рост в условиях внешних 
вызовов.

«Более полутора лет мы живём в условиях 
масштабных экономических санкций. Россия, 
несмотря на трудности, продолжает движение 
в заданном векторе. Результаты структурной 
перестройки экономики уже хорошо видны. 

Промышленность вышла на довоенный уро-
вень начала 2022 года и с весны текущего года 
продолжает расти. Речь не только о гособорон-
заказе, но и о гражданских отраслях: с уходом 
иностранных компаний отечественные произ-
водители получили нишевые преимущества и 
наращивают выпуск продукции, расширяя её 
номенклатуру. Этому способствуют опера-
тивные решения президента, правительства, 
законодателей, а также инициативы круп-
нейшего отраслевого объединения — Союза 
машиностроителей России», — отметил ген-
директор Ростеха.

Сергей Чемезов подчеркнул, что экспертные 
структуры Союза и Лиги являются одним из 
важнейших инструментов реализации про-
мышленной политики. «Идёт поиск новых 
подходов и у нас, в том числе в рамках работы 
наших экспертных структур», — пояснил он.

По словам главы Союза, были созданы 
ещё две новые структуры: Комитет по раз-
витию перспективных компетенций в сфере 
профессионального образования, управления 
персоналом и социальной политики, а также 

Комиссия по вопросу разработки и продви-
жения программ популяризации инженерных  
и рабочих профессий, культурно-патриотиче-
ских и идеологических проектов СМР.

Владимир Гутенёв в своём выступлении 
рассказал о законодательной деятельности, 
направленной на правовое регулирование  
в сфере промышленной политики, а также  
о текущей работе СоюзМаш.

«Геополитическая ситуация диктует необ-
ходимость инновационных подходов и в за-
конотворчестве. Только благодаря гибким не-
стандартным решениям, новым инструментам 
и формам мы сможем обеспечить достижение 
ключевых целей научно-технологического 
развития и конкурентоспособности нашей 
продукции на мировом рынке», — добавил 
первый зампред Cоюза, глава Комитета ГД по 
промышленности и торговле Владимир Гутенёв.

В своём выступлении заместитель пред-
седателя Союза машиностроителей России, 
генеральный директор АО «Рособоронэкспорт» 
Александр Михеев обозначил проблемы и пути 
решения военно-технического сотрудничества.

«Одним из ключевых современных трендов 
в области военно-технического сотрудничества 
является глобальный рост интереса к техно-
логическому партнёрству. По нашим оценкам, 
доля таких проектов к 2030 году вырастет 
в два раза и займёт 40% от всего мирового 
рынка вооружений, — сообщил Александр 
Михеев. — Рособоронэкспорт имеет серьёзные 
компетенции по организации лицензионного 
производства, совместных предприятий, про-
ведению совместных НИОКР с иностранными 
заказчиками. У нас внушительное портфолио 
по завершённым и действующим проектам для 
всех видов Вооружённых сил».

Рособоронэкспорт исполняет контракты 
по технологическому сотрудничеству с ино-
странными заказчиками начиная с первого 
года своего создания. В 2000 году компания 
подписала с индийской корпорацией HAL круп-
ный контракт по организации лицензионного 
производства самолётов Су-30МКИ в Индии. 
Уже в следующем, 2001 году с Индией был 
подписан очередной контракт — на лицен-
зионное производство российских танков. 
Также в Индии по линии Рособоронэкспорта 
налажено производство российских БМП-2, 
снарядов «Манго» и «Инвар».

Кроме организации лицензионного произ-
водства на территории заказчика, Рособорон-
экспорт активно оперирует в области создания 
и управления совместными предприятиями по 
производству российских образцов продукции 
военного назначения в странах-партнёрах.

Крупнейшими и самыми известными 
примерами такого вида сотрудничества яв-

ляется действующее совместное 
российско-индийское предприятие 
по производству АК-203 в Индии со 
100-процентной финальной лока-
лизацией, а также совместное пред-
приятие по модернизации и техоб-
служиванию самолётов Су-30МКМ.

Также в рамках технологического 
сотрудничества Рособоронэкспорт 
оказывает техническое содействие 
в создании специальных объектов 
в зарубежных странах.

Российские конструкторские 
бюро и предприятия-производители 
имеют богатую научно-техническую 
базу и огромный опыт по созданию 

уникальной продукции военного назначения. 
Благодаря этому мировой рынок сегодня по-
казывает высокий интерес к совместным с 
Россией проектам по разработке новых пер-
спективных образцов вооружения и военной 
техники.

«Проекты технологического партнёрства с 
иностранными государствами носят взаимовы-
годный характер. С одной стороны, уникальные 
компетенции отечественных производителей 
оружия востребованы за рубежом. При этом 
наши предприятия имеют возможность кон-
центрироваться на изготовлении и поставке 
продукции для российской армии, что сегодня 
является первоочередной задачей. С другой 
стороны, страны-партнёры получают воз-
можности для развёртывания полноценного 
производства на своей территории и развития 
собственной промышленной базы», — добавил 
Александр Михеев.

Зампредседателя СоюзМаш России, глава 
Промсвязьбанка Пётр Фрадков проинфор-
мировал о новых финансовых инструментах, 
которые реализуются ПСБ.

О стратегии выхода на внешний рынок  
и развитии сферы ОПК рассказал член Бюро 
СоюзМаш России, генеральный директор хол-
динга «Вертолёты России» Николай Колесов.

О решении кадрового дефицита в усло-
виях возросшей нагрузки на ОПК и иннова-
ционных подходах в системе высшего об-
разования рассказал член Бюро СоюзМаш, 
ректор МАИ Михаил Погосян. В частности, 
ректор Московского авиационного института 
рассказал о реализации в его вузе пилотного 

проекта адаптивной трёхступенчатой системы 
образования.

Исполнительный директор Госкорпорации 
«Ростех», член Бюро СоюзМаш России Олег 
Евтушенко презентовал учебную программу 
«Маркетинг высокотехнологичных продуктов. 
Управление продуктовыми линейками».

Директор «НИИ глазных болезней» доктор 
Юсеф Юсеф проинформировал о создании 
и внедрении инновационной медицинской 
техники на примере взаимодействия «НИИ 
глазных болезней» и Госкорпорации «Ростех».

О роли промышленного лизинга в фор-
мировании технологического суверенитета 
доложил член Бюро Союза машиностроителей 
России, руководитель компании «Нацпромли-
зинг» Дмитрий Ерошок.

В завершение мероприятия Владимир Гу-
тенёв ознакомил присутствующих с ротацией 
руководителей Чувашского и Сахалинского РО.

Также в рамках заседания Бюро были 
вручены государственные и ведомственные 
награды членам Бюро, представителям испол-
нительной и законодательной власти, пред-
приятиям и организациям Союза и Лиги. 

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
ПАРТНЁРСТВА

Ключевой темой прошедшего в конце октября совместного заседания Бюро Союза машиностроителей России и Лиги 

содействия оборонным предприятиям стали новые подходы к развитию высокотехнологичной промышленности  

и ОПК. В ходе заседания обсуждались актуальные вызовы, с которыми сталкиваются российский военно-промыш-

ленный комплекс и система военно-технического сотрудничества, а также новые идеи, формы и инструменты их 

преодоления. Рособоронэкспорт рассказал о тенденциях мирового рынка вооружений и трансформации системы 

ВТС России с учётом актуальных условий.

Союз машиностроителей России — орга-
низация, объединяющая работников про-
мышленных предприятий, организаций  
и технических вузов в 76 регионах России 
на базе 564 местных отделений. Основной 
целью деятельности является формирова-
ние стратегии развития отрасли, участие  
в формировании механизмов активной госу-
дарственной политики по поддержке нацио-
нального машиностроительного комплекса.

Бюро Союза машиностроителей России —  
основной руководящий орган организации.  
В состав Бюро входят руководители корпо-
раций, холдингов и крупнейших предприятий 
промышленности, ведущих российских ву-
зов, финансовых и деловых структур России. 
На заседаниях Бюро обсуждаются актуаль-
ные проблемы и задачи промышленного 
сообщества, перспективные направления 
и программы развития машиностроения 
с учётом стратегических интересов нацио-
нальной экономики.



ЗОЛОТЫЕ ИДЕИ 
ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОГО  
КОМПЛЕКСА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

ФСВТС РОССИИ

 
 сотрудничества России с иностранными государствами
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— Дмитрий Евгеньевич, каждый год ФСВТС 
России именно на МВТФ «Армия» объявляет 
о начале приёма работ на соискание Нацио-
нальной премии «Золотая идея». В чём истоки 
этой традиции?

— В этом году ежегодная Национальная 
премия «Золотая идея» проводится в 23-й 

раз. Начиная с 2019 года открытие очередно-
го конкурса на соискание Премии проходит  
в Конгрессно-выставочном центре «Патриот» 
на Международном форуме «Армия». 

КВЦ «Патриот», ставший главной кон-
грессно-выставочной площадкой Министер-
ства обороны РФ, показал тесную связь 

предприятий — производителей вооружения  
и военной техники с Вооружёнными силами, 
применяющими новейшее вооружение для 
выполнения задач по обеспечению безопас-
ности Российской Федерации. Поэтому мы 
посчитали очень престижным и правильным 
именно в «Патриоте» проводить церемонию 

награждения лауреатов Национальной премии 
«Золотая идея» и именно здесь объявлять об 
открытии очередного конкурса. 

— Какие особенности у «Золотой идеи»  
в этом году — юбилейном году 70-летия си-
стемы военно-технического сотрудничества 
России с зарубежными странами?

— Вы совершенно правы, в этом году 
отмечается 70 лет системе военно-техниче-
ского сотрудничества России с иностранны-
ми государствами. Но я бы не стал сейчас 
привязываться именно к этой дате и ждать 
каких-либо особенностей проведения конкурса 
в этом году.

Национальная премия «Золотая идея» — 
ровесница и символ принципиально нового 
этапа развития военно-технического сотрудни-
чества России с иностранными государствами, 
который берёт своё начало с 2000 года. Этапа, 
который ознаменован нарастающими успеха-
ми и расширением Россией своих позиций на 
мировом рынке вооружений и военной техники.

А потому скажу так: пока радикальных 
перемен не предвидится. Отличительной 
особенностью конкурса должны стать сами 
работы, отражающие значимый вклад соис-
кателей в повышение эффективности ВТС  
с иностранными государствами.

— На ваш взгляд, какие принципы Премии 
позволяют этому проекту вот уже больше  
20 лет сохранять свою уникальность и весо-
мость в отрасли?

— Нисколько не преувеличивая, скажу: 
Национальная премия «Золотая идея» — один 
из наиболее стабильных и удачных отрасле-
вых конкурсов в России. Премия «Золотая 
идея» — это наиболее объективная оценка 
вклада коллективов и отдельных работников  
в развитие сферы военно-технического сотруд-
ничества и повышение её эффективности. Она 
позволяет на государственном уровне давать 
оценку достижений в создании и продвижении 
на экспорт новых перспективных образцов 
российского вооружения и военной техники. 

Премия стимулирует творческий подход 
к труду, побуждает, особенно молодых спе-
циалистов нашей сферы деятельности, на 
новые достижения и «золотые» идеи. И это 
больше, чем просто желание быть среди по-
бедителей. Стремление вперёд, опережающее 
время, прорывной, инициативный подход — 
вот то, что поощряет наша Премия. Чтобы 
стать лауреатом, необходимо действительно 
сделать серьёзный вклад в развитие техноло-
гий, продвижение продукции по линии ВТС.

— Что гарантирует максимальную объек-
тивность оценок и наград Премии?

— У нас всё достаточно просто и прозрачно. 
Изначально сложилась и успешно практикуется 
двухступенчатая система оценки соискателей. 
Это в хорошем смысле слова составляет «тра-
диционность» нашей Премии, которую считаем 
наиболее оптимальной.

В состав Оргкомитета Национальной пре-
мии «Золотая идея» входят представители ряда 
профильных министерств, ведомств, госкорпо-

раций и финансовых структур. И от каждой из 
структур, которые представлены в Оргкомитете, 
делегируются в состав экспертного сообще-
ства представители. Причём среди них много  
и докторов наук, и известных учёных, лауреатов 
государственных премий, которые являются 
серьёзными специалистами в своей сфере.  
И все они подробно и досконально знакомят-
ся с каждой поступившей на конкурс работой. 
По результатам формируется интегрированная 
оценка экспертов, которая докладывается как ре-
комендация членам Организационного комитета.

На решающем заседании Оргкомитета его 
члены имеют равное право высказываться 
и отстаивать свою точку зрения, нередко 
расстановка призовых мест определяется по 
результатам голосования в самый последний 
момент и с минимальным отрывом. 

— Имеется ли статистика — сколько именно 
«золотых идей» российских оборонщиков было 
отмечено Национальной премией «Золотая 
идея» с её начала в 2000 году? 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ 
«ЗОЛОТАЯ ИДЕЯ»

Старт каждой очередной ежегодной Национальной премии «Золотая идея», вручаемой ФСВТС России за особые до-

стижения в разработке и продвижении на внешние рынки российской оборонной продукции, традиционно обьявляется 

в рамках Международного военно-технического форума «Армия», который проводится в КВЦ «Патриот» — там же, 

где и вручают награды лауреатам Премии. На полях МВТФ «Армия-2023» директор ФСВТС России Дмитрий Шугаев 

рассказал о принципах и особенностях Национальной премии «Золотая идея» в этом году.

ДМИТРИЙ ШУГАЕВ: «СО ВРЕМЕНЕМ «ЗОЛОТАЯ ИДЕЯ» ОБЪЕКТИВНО 
РАСШИРИЛА СВОЁ ЗНАЧЕНИЕ И СТАЛА РАССМАТРИВАТЬСЯ КАК ОЧЕНЬ 
СЕРЬЁЗНАЯ И ВЕСОМАЯ ОЦЕНКА ЭКСПОРТНО ОРИЕНТИРОВАННЫХ 
ДОСТИЖЕНИЙ ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА В ЦЕЛОМ»
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— За годы проведения конкурса через 
Оргкомитет национальной премии «Золотая 
идея» прошло огромное количество работ. Из 
них самые лучшие были отмечены Премиями. 
Таких работ 397.

— Как вы думаете, что прежде всего при-
влекает предприятия ОПК, КБ и НИИ, твор-
ческие коллективы участвовать в этом кон-
курсе? Тем более по многу раз подавая свои 
разработки на суд взыскательных экспертов?

— Несомненно, первостепенную важность 
для участвующих в конкурсе имеет возмож-
ность продемонстрировать на национальном 
уровне свои достижения в сфере ВТС. Это 
тот случай, когда само участие в конкурсе 
уже означает признание заслуг, а победа, я 
бы сказал, ещё один дополнительный бонус.

Организаторы конкурса предусмотрели, 
чтобы побеждающие работы представля-
ли те проекты и разработки, которые уже 
реализовались в виде продукции военного 
назначения и услуг, поставленных на экс-
порт, воплотились в заключённые с ино-
странными заказчиками контракты либо, по 
крайней мере, на которые имеются заявки 
иностранных заказчиков. Звание лауреата 
лишь подчёркивает достижения предприятий, 
авторских коллективов, отдельных предста-
вителей сферы ОПК, являясь своеобразной 
формой отличия.

В то же время мы стараемся отмечать прин-
ципиально новые, если хотите, даже «прорыв-
ные» идеи совершенствования конструкций, 
технологий и подходов к укреплению связей 

с партнёрами, а также авторов, которые нахо-
дятся в постоянном творческом поиске. Прямо 
или косвенно, рано или поздно эти идеи и эти 
люди ведут к качественному совершенствова-
нию и технологическим прорывам российской 
продукции военного назначения и в конечном 
итоге послужат дальнейшему повышению 
престижа России.

Вот это всё, сказанное выше, в совокуп-
ности и привлекает предприятия ОПК, КБ и 
НИИ, творческие коллективы неоднократно 

участвовать в этом конкурсе с различными 
конкурсными работами.

— Какую стимулирующую роль играет Пре-
мия для предприятий ОПК, как вы думаете?

— Ещё раз повторю: наша премия «Золотая 
идея» позволяет на государственном уровне 
ежегодно давать оценку работе субъектов 
военно-технического сотрудничества, пред-
приятий оборонно-промышленного комплекса, 
авторских коллективов и отдельных пред-
ставителей ОПК, внёсших заметный вклад 
в создание новых образцов боевой техники, 
современных систем и комплексов оружия, 
предназначенных в том числе для поставок 
на экспорт по линии ВТС.

При этом предприятия очень высоко ценят 
эту награду, потому что «Золотая идея» яв-
ляется хорошей возможностью заявить о себе 
на всероссийском уровне, получить дополни-
тельное признание и общественную оценку 
своих достижений. За более чем 20-летнюю 
историю увеличилось количество поступающих 

заявок на соискание Премии, расширилась их 
география, повысилось качество представ-
ляемых работ.

— Многие эксперты говорят, что «Золотая 
идея» давно уже вышла за рамки оценки ис-
ключительно экспортных достижений…

— Соглашусь с экспертами. Несомненно, 
это так: со временем Национальная премия 
«Золотая идея» объективно расширила своё 
значение и стала рассматриваться как очень 
серьёзная и весомая оценка экспортно ори-
ентированных достижений оборонно-про-
мышленного комплекса в целом. И что важно: 
оценивая конкретные работы, мы очень часто 
ведём речь о консолидированных усилиях,  
о кооперации предприятий и КБ, позволивших 
достигать высоких инновационных результа-
тов, в том числе за счёт цифровой транс-
формации высокотехнологичных отраслей 
промышленности.

— Награждение лауреатов Премии тра-
диционно проводится в парке «Патриот»  
в декабре каждого года. Эта традиция сохра-
нится и дальше?

— Впервые решение о том, что церемония 
награждения лауреатов Национальной премии 
«Золотая идея» пройдёт именно в Конгрессно-
выставочном центре «Патриот», было при-
нято Организационным комитетом Премии 
по согласованию с Министерством обороны 
Российской Федерации и Федеральной служ-
бой по военно-техническому сотрудничеству 
в 2017 году.

По итогам первой такой церемонии, состо-
явшейся 21 декабря 2017 года, стало очевидно, 
что КВЦ «Патриот» как нельзя лучше подходит 
для нашего мероприятия. Это касается как 
технических возможностей парка «Патриот» 
и присущего ему духа инноваций, так и ат-
мосферы праздника, которые, бесспорно, 
почувствовали все те, кто присутствовал на 
первой и последующих церемониях награ-
ждения в «Патриоте». 

Надеюсь, не станет исключением и нынеш-
ний год, и мы в очередной раз в душевной 
обстановке поздравим здесь лауреатов кон-
курса, труд которых, воплощённый в поставки 
продукции военного назначения, позволяет 
Российской Федерации занимать лидирующие 
позиции на мировом рынке. 

— Что бы вы пожелали будущим соиска-
телям Национальной премии «Золотая идея»?

— Прежде всего, хотел бы отдать должное 
всем участникам и соискателям предыдущих 
конкурсов, чей труд имеет огромное значение, 
поскольку способствует поиску новых реше-
ний и в теории, и на практике, реализации 
современных технологий при изготовлении 
отечественных образцов вооружения и военной 
техники, продвижению интересов России в 
исключительно жёсткой конкурентной среде 
мировых рынков вооружений. Все «золотые» 
идеи достойны не только Премии, но и всеоб-
щего уважения и признания.

Тем же, кто собирается принимать участие 
в будущих конкурсах, хотел бы пожелать удачи 
и успеха! 

КНИГА О ГЛАВНОЙ ПРЕМИИ  
В ОБЛАСТИ ВТС РОССИИ

Под эгидой ФСВТС России издательский отдел 
«Объединённой промышленной редакции» ведёт подго-
товку книги-альбома «Национальная премия ЗОЛОТАЯ 
ИДЕЯ. 2000-2022. Высокий знак качества ВТС». 

Объём книги-альбома — около 500 страниц.
Выход — осень 2024 года.
Книга-альбом расскажет об истории учреждения  

и становления Национальной премии «Золотая идея», 
её особой роли для отечественных предприятий ОПК  
и развития ВТС с зарубежными странами, особенно-
стях развития ВТС России с зарубежными странами  
в эти годы. 

В книге-альбоме будут представлены победители 
и партнёры Национальной премии «Золотая идея» за 
2000-2022 годы, церемонии награждения победителей. 
Книга-альбом также обобщает опыт лауреатов премии 
и представляет очерки о развитии самых ярких разра-
боток-победителей.

Подробнее о проекте: www.zolotayaidea.ru, www.золотаяидея.рф 
Предзаказ на книгу-альбом: mail@zolotayaidea.ru, 7-495-5057692
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ДОСРОЧНАЯ ПОСТАВКА 
ГРАНАТОМЁТОВ

Холдинг «Высокоточные комплексы» с опере-
жением сроков поставил в войска гранатомёты 
ГМ-94. Это оружие особенно востребовано, так 
как позволяет эффективно поражать против-
ника за фортификационными сооружениями. 

Преимуществом разработки тульского 
«Конструкторского бюро приборостроения 
имени А.Г. Шипунова» является широкая но-
менклатура применяемых боеприпасов калибра 
43 мм, в том числе осколочных и термобари-
ческих. Гранатомёт обладает безопасным для 

стрелка радиусом взрыва снаряда до 5 метров 
и позволяет вести операции в условиях плотной 
городской застройки и в помещениях. 

«Гранатомёты ГМ-94 чрезвычайно востребо-
ваны в зоне проведения специальной военной 
операции, так как обладают прекрасной эрго-
номикой, малым весом и несильной отдачей. 
Это особенно важно для военнослужащих, ко-
торые ведут бои с окопавшимся противником, 
практически лицом к лицу. Благодаря упорно-
му и самоотверженному труду тульских ору-
жейников новая партия готова досрочно», —  
сказал индустриальный директор комплекса 
вооружений Госкорпорации «Ростех» Бекхан 
Оздоев. 

Вес ГМ-94 без боеприпаса составляет менее 
5 кг, длина гранатомёта чуть больше 80 сан-
тиметров с разложенным прикладом и менее 
54 сантиметров — со сложенным.

КЕРАМИЧЕСКИЕ БРОНЕПЛИТКИ

Холдинг «Швабе» в рамках развития новых 
направлений производства осваивает выпуск 
керамических бронеплиток из спечённого кар-
бида кремния (SSiC) для панелей, которые 
используются при создании бронежилетов. 
Завершился очередной этап испытаний, кото-
рые подтвердили высокий класс защиты Бр5. 
Применение этой продукции позволит сделать 
военную экипировку ещё более надёжной. 

Керамические бронеплитки производятся на 
мощностях Лыткаринского завода оптического 
стекла (ЛЗОС) холдинга «Швабе». Они обеспе-
чивают эффективное поглощение и рассеива-
ние энергии от различных средств поражения 
благодаря особой технологии изготовления.

«Ростех продолжает работу по расширению 
линейки продукции индивидуальных средств 
защиты. В рамках этой работы Лыткаринский 

завод освоил новое перспективное направление 
по выпуску керамических бронеплиток. Данные 
изделия сегодня очень востребованы. При со-
здании бронеплиток используется особенная — 
усовершенствованная нашими специалистами 
технология холодного изостатического прессо-
вания. Она позволяет добиться качественной 
микроструктуры изделий и стабильных проч-
ностных характеристик. В результате конечные 

изделия получаются более прочными, лёгкими 
и дешёвыми», — сказал индустриальный ди-
ректор комплекса вооружений Госкорпорации 
«Ростех» Бекхан Оздоев. 

Созданные на основе керамических броне-
плиток панели в ходе испытаний обеспечили 
защиту не только от стандартного автоматного 
выстрела, но и от поражения пулями снайпер-
ской винтовки СВД, в том числе с бронебой-
ными сердечниками. 

Спечённый карбид кремния (SSiC) пре-
восходит по своим характеристикам дру-
гие материалы, используемые в керамо-
композитных бронепанелях. Сегодня для 
их изготовления также применяют карбид 
бора, который отличается сложной и до-
рогой технологией производства. В свою 
очередь, бронеплитки из карбида кремния 
характеризуются высокой прочностью при 
меньшей толщине и относительно недорогой 
технологией производства.

МОДЕРНИЗИРОВАННЫЕ ГАУБИЦЫ 
«МСТАС»

В рамках выполнения государственного обо-
ронного заказа 2023 года Ростех поставил 
Минобороны РФ первую партию новых мо-
дернизированных самоходных гаубиц 2С19М2 
«Мста-С». Усовершенствованная «Мста» может 
работать в режиме «огневой налёт», имеет 
уникальные тактико-технические характери-
стики, среди которых мобильность, высокая 
скорострельность, возможность ведения огня 
разными типами снарядов. 

Самоходные гаубицы 2С19М2 «Мста-С» осна-
щены модернизированной автоматизированной 
системой управления наведением и огнём 
(АСУНО-М) с улучшенными точностными ха-
рактеристиками и с возможностью отобра-
жения электронной карты местности. АСУНО 
обеспечивает выполнение противоогневого 
манёвра с автономным определением текущих 
координат, автоматический расчёт установок 
для стрельбы с закрытых огневых позиций. 
Наводка орудия и её восстановление после 
выстрела осуществляется автоматически. 
Стрельба прямой наводкой возможна в том 

числе в горной местности. Кроме того, 
снижена заметность гаубицы в радио-
локационном, тепловом и оптическом 
диапазонах. 

«Артиллерия — бог войны. От её 
эффективности во многом зависит 
успех на поле боя, а потому мы уделяем 
особое внимание усовершенствованию 
наших артиллерийских систем. В ре-
зультате модернизации одна из лучших 
в мире самоходных гаубиц «Мста-С» 
существенно расширила свои воз-
можности. Теперь она может работать  
в режиме «огневой налёт» и поражать 
цель одновременно несколькими снарядами по 
разным траекториям. Это уменьшает время на-
хождения установки на огневой позиции, позво-
ляет быстро уходить от ответного удара. Кроме 
того, боевые машины оборудованы модернизи-
рованными механизмами системы заряжания, 
за счёт чего прицельная скорострельность при 
использовании возимого боезапаса достигает 10 
выстрелов в минуту», — сообщили в кластере 
обычных вооружений, боеприпасов и спецхимии 
Госкорпорации «Ростех». 

2С19М2 «Мста-С» получила автономный 
агрегат питания с кондиционерной пристав-

кой, благодаря которому улучшены условия 
обитания экипажа. У водителя-механика по-
явилось автоматизированное рабочее место, 
которое даёт информацию о состоянии всех 
систем машины. 

Самоходная гаубица 2С19М2 предназначена 
для уничтожения и подавления артиллерийских 
миномётных батарей, танков, противотанковых, 
огневых и радиоэлектронных средств, бро-
нетехники, пунктов управления, средств ПВО  
и ПРО, разрушения полевых оборонительных 
сооружений, воспрещения манёвров пехотных 
и танковых резервов.
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ПРОИЗВОДСТВО ВЫСОКОТОЧНОГО 
ОРУЖИЯ

Концерн «Калашников» открыл новый уча-
сток по производству деталей управляемых 
артиллерийских снарядов. Сдача объекта 
была приурочена ко Дню оружейника — про-
фессиональному празднику работников обо-
ронно-промышленного комплекса, который 
широко отмечается на крупнейшем оружейном 
предприятии России.

Для комплектации нового участка дивизиона 
производства спецтехники было приобретено 
и законтрактовано более 70 станков, выполня-

ющих операции фрезерной и токарной обра-
ботки, а также шлифовальное оборудование. 
В настоящее время на предприятие поступило 
20 вертикально-фрезерных станков с ЧПУ, на 
которых уже завершены пусконаладочные 
работы с предполагаемым выпуском тестовых 
деталей для управляемых снарядов. Участок 
будут обслуживать 10 операторов, которые 
прошли подготовку и повышение квалифи-
кации в Школе производственного обучения 
Концерна.

Это уже второй участок, запущенный на 
высокоточном производстве в текущем году. 
Строительные работы и оснащение оборудо-
ванием площадей дивизиона продолжатся 

до января следующего года. Запуск участка 
позволит значительно увеличить объём и но-
менклатуру выпускаемых изделий.

ИСТРЕБИТЕЛИ ДЛЯ ВКС РОССИИ

Комсомольский-на-Амуре авиационный завод 
им. Ю.А. Гагарина Объединённой авиастрои-
тельной корпорации (входит в Госкорпорацию 
«Ростех») передал ВКС России очередные 
серийные самолёты пятого поколения Су-57 
и истребители поколения 4++ Су-35С. Новые 
самолёты прошли полный цикл заводских ис-
пытаний, протестированы в различных рабочих 
режимах лётчиками Министерства обороны. 

«Сегодня авиастроительные предприятия Рос-
сии набирают хороший темп производства, 
продолжая поставлять боевую технику нашим 
войскам. В частности, слаженной работой 
отличаются предприятия, входящие в контур 
«Ростеха»: Комсомольский-на-Амуре авиа-

ционный завод (входит в ОАК) передал ВКС 
России очередные серийные самолеты Су-57 
и Су-35С. Поставки идут в рамках выполнения 
ГОЗ, и до конца 2023 года российские войска 
получат самолёты следующей очереди. Отмечу, 
что вопросы по обеспечению потребностей 
Вооружённых сил России в надёжной и высо-
коэффективной технике удаётся своевременно 

решать благодаря работе Координационного 
совета при Правительстве Российской Федера-
ции», — рассказал заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации — ми-
нистр промышленности и торговли Российской 
Федерации Денис Мантуров.

«ВКС России получили партию Су-57  
в рамках плана исполнения гособоронзаказа те-
кущего года. Остальные боевые машины пятого 
поколения, поставка которых запланирована 
в этом году, находятся в цехе окончательной 
сборки, а также проходят отработку на лётно-ис-
пытательной станции, — сообщил генеральный 
директор Объединённой авиастроительной кор-
порации Юрий Слюсарь. — Мы также передали 
уже третью в текущем году партию Су-35С.  
В производстве в высокой степени готовности 
находятся самолёты следующей очереди».

НОВАЯ ПАРТИЯ БМП3 

Курганмашзавод (входит в холдинг «Высоко-
точные комплексы» Госкорпорации «Ростех») 
в конце сентября отгрузил очередную партию 
новых боевых машин пехоты БМП-3. Также 
заказчику поставлена финальная партия 
«троек» после капитального ремонта, которая 
полностью закрывает контракт текущего года. 

Каждый экземпляр оснащается противокуму-
лятивными решётками и бронеэкранами. Также 
такие комплекты дополнительной защиты по-
ставляются заказчику как отдельная продукция 
для установки на машины, уже находящиеся 
в эксплуатации в войсках.

«Курганмашзавод вышел на выдающи-
еся темпы работы. Объёмы производства 
лёгкой бронетехники выросли в несколько 
раз. Предприятие отгружает боевые маши-
ны пехоты в требуемых объёмах, зачастую  
с опережением графика — в конце сентября в 
войска отправилась очередная партия БМП-3.  
Кроме того, закрыт годовой контракт на 

ремонт «троек» — это результат большой  
и слаженной работы коллектива предприятия, 
который в сжатые сроки освоил капитальный 
ремонт изделий и создал мощную техническую 
и производственную базу», — сказал инду-
стриальный директор комплекса вооружений 
Госкорпорации «Ростех» Бекхан Оздоев.

Ранее Курганмашзавод занимался только 
производством новых боевых машин, их ре-

монт осуществлялся на специализированных 
предприятиях.

Для чёткого исполнения ГОЗ на Курганмашза-
воде совершенствуется управленческая струк-
тура, выстроена грамотная автоматизированная 
система планирования, проводится техническое 
переоснащение производства, большое внимание 
уделяется повышению квалификации рабочего 
и инженерно-технического персонала.

САМОЛЁТЛОКАТОР А50У

Холдинг «Росэлектроника» и Объединённая 
авиастроительная корпорация (обе компании 
входят в Госкорпорацию «Ростех») поставили 
очередной модернизированный авиационный 
комплекс дальнего радиолокационного обзора 
и наведения А-50У. Самолёт может обнару-
живать новые типы летательных аппаратов,  
а также способен одновременно сопровождать 
большее количество целей и наводимых ис-
требителей, чем предыдущая модификация.

Применение современной аппаратуры снизило 
вес самолёта и позволило увеличить дальность 
полёта и время нахождения в воздухе при 
выполнении задач. 

Модернизированный борт получил новую 
электронику с большей производительностью 
и быстродействием, что позволило нарастить 
возможности функционального программного 
обеспечения. Применение новых ЖК-мони-

торов большей размерности и разрешения 
повысило эффективность системы отоб-
ражения радиолокационной обстановки, а 
улучшенная эргономика воздушного судна 
призвана снизить утомляемость тактического 
экипажа. А-50У также получил новый пило-
тажно-навигационный комплекс. 

«Авиационный комплекс дальнего радио-
локационного обзора и наведения А-50У — 
необходимая в условиях современных боевых 
действий машина. В результате модернизации 

самолёт получил новое техническое оснаще-
ние, которое повышает скорость и дальность 
обнаружения воздушных, наземных и морских 
целей, эффективность противодействия про-
тивнику. Борт модернизирован в рамках реали-
зации программы обновления парка самолётов 
ДРЛО, предусмотренной государственным 
оборонным заказом», — сказали в Ростехе. 

В составе «Росэлектроники» работы по 
модернизации борта вёл Концерн «Вега»,  
в составе Объединённой авиастроительной 
корпорации — ТАНТК им. Г.М. Бериева. 

«Применение модернизированных лета-
ющих радаров А-50У позволяет оперативно 
обнаруживать воздушные объекты и эффек-
тивно противодействовать им силами авиа-
ции и ПВО. С учётом высокой потребности  
в данных машинах мы передали очередной 
борт и в ближайшее время планируем завер-
шить модернизацию ещё одного комплекса 
А-50», — рассказал генеральный конструктор 
Концерна «Вега» Вячеслав Михеев.

САО «КОАЛИЦИЯСВ»: 
ИСПЫТАНИЯ ЗАВЕРШЕНЫ

Госкорпорация «Ростех» завершила государ-
ственные испытания 152-мм самоходного 
артиллерийского орудия (САО) «Коалиция-СВ», 
подтвердив уникальные технические харак-
теристики установки. Новейшая гаубица пре-
восходит лучшие мировые и отечественные 
образцы по дальности и точности стрельбы, 
а также по времени решения боевых задач. 

САО «Коалиция-СВ» предназначено для уничто-
жения артиллерийских и миномётных батарей, 
бронированной техники и живой силы против-
ника. Орудие также призвано решать задачи 
по поражению средств противовоздушной  
и противоракетной обороны, а также пунктов 
управления и полевых фортификационных 
сооружений. 

В орудии полностью автоматизированы 
процессы подготовки выстрела, включая 
выбор типа снаряда, установку взрывателя 
и наведение орудия. Это сокращает время 
начала стрельбы и обеспечивает необходимую 
скорострельность. 

«Самоходная гаубица «Коалиция-СВ» — это 
не просто очередной образец отечественной 
артиллерии, а значимая веха в её развитии. 
Фактически это боевой робот, отличительной 
чертой САО является высокий уровень автома-
тизации — экипаж располагается в изолиро-
ванной бронекапсуле и оттуда дистанционно 
управляет боевой машиной. По сравнению с 
существующими образцами артиллерийско-

го вооружения у «Коалиции-СВ» сокращено 
время реакции на любые внеплановые цели, 
что особенно важно в современных условиях 
ведения боевых действий. Успешное заверше-
ние госиспытаний позволяет нам приступить  
к серийному производству этого арторудия», — 
отметил индустриальный директор комплекса 
обычных вооружений, боеприпасов и спецхи-
мии Госкорпорации «Ростех» Бекхан Оздоев.

ФОНД «ЭРА» ЗАПУСТИЛ АКСЕЛЕРАТОР 
ДЛЯ ОТБОРА ИННОВАЦИОННЫХ 
ПРОЕКТОВ ДВОЙНОГО НАЗНАЧЕНИЯ

Фонд «ЭРА», входящий в состав Группы ПСБ, 
запустил второй акселератор для поиска и 
отбора инновационных проектов в сфере 
обороны и безопасности государства. Фи-
налисты смогут получить до 200 млн рублей 
инвестиций на реализацию перспективных 
бизнес-инициатив. 

В рамках акселерационной программы участ-
ники также смогут познакомиться с особен-
ностями подготовки материалов для структур 
Минобороны России, этапами получения ста-
туса участника Технополиса «ЭРА», процессом 
подготовки технической документации для 
проведения апробации изделий, а также проце-
дурой подготовки документов для привлечения 
инвестиций со стороны Фонда «ЭРА». 

Подача заявок на участие во втором ак-
селераторе Фонда «ЭРА» осуществляется на 
сайте https://erafund.ru до 1 марта 2024 года. 
Информационные модули пройдут с 15 марта 
по 7 июня в гибридном формате. 

«Итоги первого акселератора показали 
высокую востребованность малых инноваци-
онных компаний в мерах поддержки Фонда. 
Мы проанализировали более 200 проектов, ряд 
из которых получил финансирование и уже 
успешно реализуется в интересах Минобороны 
России. В этом году акселерационная про-
грамма будет дополнена информационными 
сессиями, что позволит участникам получить 
эффективный инструментарий для реализации 
своих проектов под потребности конкретного 
заказчика», — отметил вице-президент, ди-
ректор департамента развития небанковских 
сервисов ПСБ Алексей Назаров. 

«Совместная работа Фонда и Главного 
управления инновационного развития Мини-

стерства обороны позволила ускорить внедре-
ние инноваций в интересах Вооружённых сил. 
Запуск первой акселерационной программы 
подтвердил свои результаты. Мы со своей 
стороны поддерживаем данную инициати-
ву, которая помогает в решении важнейших 
государственных задач», — подчеркнул ге-
нерал-майор, начальник Главного управле-
ния инновационного развития Министерства 
обороны Российской Федерации Александр 
Осадчук.

Участвовать в акселераторе может как ма-
лый, так и крупный бизнес. Проекты участников 
должны соответствовать отраслевым направ-
лениям деятельности Фонда «ЭРА», среди 
которых — малые космические аппараты, ро-
бототехника, информационная безопасность, 
автоматизированные системы управления 
и IT-системы, технологии энергообеспече-
ния, аппараты и машины жизнеобеспечения, 
сквозные цифровые технологии и другие.
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ГИДРОГРАФИЧЕСКИЙ КАТЕР ДЛЯ ВМФ

В Благовещенске на Судостроительном заводе 
имени Октябрьской революции состоялась 
торжественная закладка шестого корпуса 
большого гидрографического катера проекта 
19920 для гидрографической службы Тихо-
океанского флота.

Судно предназначено для выполнения лоц-
мейстерских и гидрографических работ  
в прибрежных районах морей, а также для 
обслуживания средств навигационного 
оборудования. Приказом Главнокомандую-
щего Военно-морским флотом от 24 октя-
бря 2023 года катеру присвоено действи-
тельное наименование «Борис Давыдов» 
в честь полковника Корпуса гидрографов, 
исследователя дальневосточных морей, ру-
ководителя гидрографической экспедиции 
Тихого океана.

В церемонии закладки катера приняли уча-
стие представители Главного командования 
ВМФ, Управления навигации и океанографии 

Минобороны России, Гидрографической служ-
бы Тихоокеанского флота, руководства области 
и города, дирекции завода и приглашённые 
гости. От имени Главнокомандующего Воен-

но-морским флотом адмирала Николая Евме-
нова были переданы поздравления трудовому 
коллективу судостроителей по поводу закладки 
очередного катера.

РАЗВИТИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО 
ВООРУЖЕНИЯ

На базе Военной академии РВСН имени Петра 
Великого прошла ХХХV Всероссийская науч-
но-техническая конференция, посвящённая 
совершенствованию и развитию специального 
вооружения.

Её участниками стали представители более 40 
организаций и предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса, Министерства обороны 
Российской Федерации, РВСН и военных вузов. 

Открыл конференцию начальник Военной 
академии РВСН генерал-лейтенант Игорь 
Афонин. Он познакомил собравшихся с ис-
торией прославленного военного вуза, пер-
спективами его развития и пожелал участни-
кам успехов в теоретических и практических 
исследованиях. 

По итогам конференции выработаны 
единые методические подходы по развитию 
и эксплуатации специального вооружения, 
обобщены результаты научных исследова-
ний, полученных в рамках диссертационных 
работ докторантов, адъюнктов и соискателей 

учёных степеней, подготовлен ряд пособий 
по учебным дисциплинам.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 
АРТИЛЛЕРИИ

В Национальном центре управления обороной 
Российской Федерации под руководством 
министра обороны РФ генерала армии Сергея 
Шойгу проведено совещание по вопросам 
поставок и перспектив развития ствольной ар-
тиллерии и реактивных систем залпового огня.

В ходе совещания глава российского военного 
ведомства отметил важность оперативного 
производства артиллерийских систем и бое-
припасов к ним.

«Решение данной задачи напрямую зависит 
от способности предприятий нарастить выпуск 
ствольных артиллерийских систем, реактивных 
систем залпового огня, а также минимизиро-
вать сроки их поставки в войска», — сказал 
Сергей Шойгу.

Министр обороны РФ подчеркнул, что фе-
деральными органами исполнительной власти 

приняты меры по увеличению производства 
артиллерийских систем. «Федеральные орга-
ны исполнительной власти приняли меры по 
увеличению их производства. Правительство 
Российской Федерации предоставило оборон-
ной промышленности право использовать 
все резервы, в том числе мобилизационные 

мощности», — заявил Сергей Шойгу. Глава 
российского военного ведомства добавил, 
что Министерство обороны РФ упростило 
процедуру заключения контрактов, сокра-
тило объём испытаний, снизило требования  
к выбору комплектующих изделий при условии 
сохранения качества финальной продукции.

ПСБ НА ФОРУМЕ «РОССИЯ» 
ЗАКЛЮЧИЛ СОГЛАШЕНИЕ  
О СТРОИТЕЛЬСТВЕ ЖИЛЬЯ ДЛЯ 
СОТРУДНИКОВ АВИАСТРОИТЕЛЬНОГО 
ЗАВОДА В УЛЬЯНОВСКЕ

ПСБ на Международной выставке-форуме 
«Россия» подписал соглашение о строитель-
стве жилья для сотрудников филиала ПАО 
«Ил»-Авиастар, входящего в Объединённую 
авиастроительную корпорацию, в рамках ре-
ализации совместной программы банка и гос-
корпорации «Квадратные метры Ростеха». Свои 
подписи под документом поставили старший 
вице-президент — директор департамента по 
финансовому оздоровлению ОПК ПСБ Сергей 
Добрин, губернатор Ульяновской области Алек-
сей Русских, управляющий директор ПАО «Ил» 
Даниил Бренерман и генеральный директор 
ООО «СЗ Балтийская строительная компания —  
Развитие» Алексей Чаленко. 

По проекту планируется строительство 
многофункционального жилого комплекса 
с современной социальной инфраструкту-

рой, включающей парковку, спортивные  
и детские площадки. Новый жилой комплекс 
будет построен недалеко от ульяновского 
авиазавода. 

«Предприятия авиационной отрасли сейчас 
ведут колоссальную работу по расширению 
производственных мощностей и наращива-
нию объёма выпуска продукции. С каждым 
днём растёт число перспективных проектов, 
способствующих укреплению технологического 
суверенитета страны. ПСБ всесторонне под-
держивает развитие системно значимых пред-
приятий, в том числе в вопросах мотивации, 
привлечения и удержания высококвалифици-
рованных кадров. Для этого банк разработал 
специальную программу по строительству 
жилья, в рамках которой работники получают 
возможность приобретать квартиры по ценам 
существенно ниже рыночных», — отметил 
Сергей Добрин.

«Нам поставлена задача кратного увеличе-
ния производства в ближайшие годы. Впере-
ди предприятие ожидают новые, еще более 
амбициозные проекты. В связи с этим завод 
продолжает и интенсифицирует работу по 

привлечению новых сотрудников, увеличению 
количества персонала. В ближайшие два года 
в Ульяновске нам необходимо дополнительно 
привлечь более 2500 производственных рабо-
чих. Мы постоянно работаем над повышением 
привлекательности нашего предприятия как 
работодателя, обеспечивая высокий уровень 
заработной платы, реализуем различные со-
циальные программы и сегодня совместно  
с правительством Ульяновской области, Пром-
связьбанком и застройщиком запускаем новый 
проект по строительству жилого комплекса 
для наших сотрудников», — сказал по итогам 
подписания Даниил Бренерман. 

«Мы также сохраним все действующие 
меры поддержки для авиастроителей. Среди 
них — субсидии на возмещение части затрат 
на перевозку специалистов к месту работы, 
денежная компенсация сотрудникам предприя-
тий на оплату аренды жилья. Кроме того, будут 
доступны выплаты на приобретение жилья,  
а также единовременная социальная выплата 
«Губернаторская ипотека» для работников 
отрасли авиастроения», — сказал Алексей 
Русских.

ПСБ РАСШИРЯЕТ ЭКОСИСТЕМУ 
ПОДДЕРЖКИ СОТРУДНИКОВ ОПК

ПСБ расширил экосистему предоставляемых 
сервисов и инструментов в рамках программы 
строительства жилья для сотрудников пред-
приятий оборонно-промышленного комплекса 
и участников государственного оборонного 
заказа: банк учредил холдинговую компанию 
«ПСБ-Свой дом» для осуществления проектной 
работы.

Дочерняя компания банка призвана ре-
шать широкий круг связанных с жилищ-
ными проектами задач, в том числе вести 
проектирование и технический надзор, 

взаимодействовать с органами власти  
в рамках программ поддержки инвести-
ционных проектов. Таким образом, ПСБ 
получит возможность гибкого управления  
и усилит контроль на всех этапах реализации 
проекта, что в конечном счёте значительно 
повысит эффективность и скорость реа-
лизации строительных проектов. В задачи 
«ПСБ-Свой дом» входит также приобретение 
прав на земельные участки для жилищного 
строительства, сбор исходно-разрешитель-
ной документации, проведение закупочных 
процедур и осуществление ввода объекта  
в эксплуатацию.

Генеральным директором компании назна-
чен Сергей Добрин, старший вице-президент —  

директор департамента по финансовому оздо-
ровлению ОПК ПСБ.

«ПСБ накопил серьёзную экспертизу на всех 
этапах работы по реализации строительства 
жилья для сотрудников предприятий ОПК. 
Многие задачи, к которым мы ранее при-
влекали подрядные организации, мы можем 
делать самостоятельно с большей эффектив-
ностью. Поэтому логичным шагом развития 
этого направления стало создание собственной 
компании, которая будет вовлечена во все 
стадии реализации проектов. Видим большой 
потенциал для развития «ПСБ-Свой дом», 
сейчас у нас в работе более 30 проектов по 
всей стране суммарной площадью порядка  
330 тыс. кв. м», — рассказал Сергей Добрин.

ПСБ ПОДДЕРЖИВАЕТ КАДРОВЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ РОССИЙСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ПСБ готов решать задачи повышения кад-
рового потенциала вместе с предприятиями 
для бесперебойной качественной работы ОПК  
и промышленности. «Как опорный банк отрасли 
мы ощущаем свою ответственность за ре-
зультаты работы предприятий и их долгосроч-
ное развитие. Поэтому оказываем российской 
промышленности всестороннюю поддержку 
не только в финансировании и обслужива-
нии, но также проводим серьёзную работу по 
поддержке кадрового потенциала», — сказала 
Вера Подгузова, старший вице-президент, ди-
ректор по внешним связям ПСБ, на площадке 
VIII Восточного экономического форума.

В выступлении на сессии ««Кадры для про-
мышленности Дальнего Востока: система 
и перспективы» Вера Подгузова отметила, 
что ПСБ на системной основе ведёт аналити-
ческую работу по выявлению потребностей 
предприятий в развитии кадрового потенци-
ала, актуальности тех или иных специально-

стей для отраслей: «Большую работу в этом 
направлении проводит Экспертный совет по 
развитию финансовых инструментов и нефи-
нансовых мер поддержки предприятий ОПК 
при Комитете Госдумы по промышленности 
и торговле. В Экспертном совете мы собра-
ли представителей крупнейших предприятий 
отрасли, банков. В заседаниях 2023 года мы 
сделали упор на проблемах академической 
подготовки специалистов для промышленного 
сектора и вопросах мотивации кадров. Много 
инициатив получаем от предприятий в рамках 
нашего ежегодного рейтинга диверсификации 
ОПК «Лидерство на гражданских рынках».

Среди наиболее востребованных специ-
альностей в промышленности сейчас, помимо 
технических, топ-менеджер ПСБ отметила 
маркетинг и промышленный дизайн: «Для 
того, чтобы предприятия развивались, вы-
ходили на экспортные рынки, производили 
востребованную гражданскую продукцию  
и продукцию импортозамещения, им необ-
ходимо учитывать не только качество про-
дукции, но и дизайн, упаковку, продвижение, 
востребованность товара, спрос со стороны 
покупателей. Потребность в таких специалистах 

очень высока. В этом направлении довольно 
большая перспектива для молодёжи».

В рамках работы по развитию кадрово-
го потенциала ОПК Академия ПСБ вместе  
с крупнейшими учебными заведениями стра-
ны запустила ряд образовательных программ 
для специалистов промышленных предпри-
ятий, в том числе с возможностью обучения 
онлайн, рассказала Вера Подгузова. Также 
ПСБ реализует мотивационные программы 
для высококвалицифированных инженерных 
кадров российской промышленности, разви-
вая программы доступного жилья совместно 
с работодателями отрасли. Банк заключил 
уже более 30 соглашений с промышленны-
ми предприятиями о совместных проектах 
строительства доступного жилья для со-
трудников.
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В конце ноября в Москве под руководством министра обороны Российской Федерации генерала армии Сергея Шойгу 

состоялось очередное заседание Коллегии Министерства обороны Российской Федерации, на котором глава воен-

ного ведомства проинформировал руководящий состав Вооружённых сил, представителей органов государственной 

власти и общественных организаций о ходе Специальной военной операции. Были рассмотрены вопросы, связанные 

с военной подготовкой студентов. Центральной темой заседания стали вопросы ГОЗ: были заслушаны доклады  

о результатах выполнения государственного оборонного заказа в 2023 году и предложениях по формированию 

проекта гособоронзаказа на 2024 год и на плановый период 2025–2026 годов.

К
ак отметил министр обороны РФ, груп-
пировки российских войск продолжают 
успешно вести активную оборону, 
уверенно удерживают рубежи на всей 

линии боевого соприкосновения, постепен-
но улучшая своё положение. Противнику 
непрерывно наносится огневое поражение, 
не позволяющее ему продвинуться вперёд.

«Все попытки ВСУ провести десантную 
операцию на Херсонском направлении не 
увенчались успехом. Благодаря упреждаю-
щим и профессиональным действиям наших 

военнослужащих части морской пехоты и сил 
специальных операций украинских войск не-
сут колоссальные потери», — сказал Сергей 
Шойгу.

Он также сообщил о том, что с начала меся-
ца противник потерял свыше 13 700 человек, 
порядка 1800 единиц различного вооружения 
и военной техники. Понимая бессмысленность 
попыток прорвать нашу оборону, много укра-
инских военнослужащих сдаются в плен.

«Российские военнослужащие мужественно 
действуют в самых сложных условиях боевой 

обстановки и эффективно выполняют по-
ставленные задачи, — подчеркнул министр 
обороны РФ. — Продолжим снижать насту-
пательный потенциал противника на всех 
направлениях».

В тематической части заседания Коллегии 
первыми были рассмотрены вопросы, связан-
ные с военной подготовкой студентов. В ходе 
реализации поручения Президента Российской 
Федерации завершён первый этап работ — 
военные учебные центры будут открыты во 
всех субъектах Российской Федерации.

«Сегодня девять высших учебных заведе-
ний претендуют на открытие военных учебных 
центров, в том числе в Луганской Народной 
Республике», — отметил Сергей Шойгу. Он 
также уточнил, что количество регионов, 
охваченных военной подготовкой, увеличит-
ся до 82, а число военных учебных центров 
достигнет 137.

«Гражданская высшая школа оказывает 
весомую поддержку в достижении целей 
Специальной военной операции, — заявил 
министр обороны РФ. — Около 20 тыс. сту-
дентов из более 400 вузов страны участвуют 
в волонтёрской деятельности и гуманитарных 
миссиях».

«В текущем году студентами сдано более 
семисот литров донорской крови, что поз-
волило оказать неотложную медицинскую 
помощь 1400 наших раненых ребят», — привёл 
пример Сергей Шойгу. Он также отметил, что  
в Государственном морском университете 
имени адмирала Ушакова, Пензенском го-
сударственном университете, Брянском го-
сударственном инженерно-технологическом 
университете и Российском государственном 
аграрном университете имени Тимирязева 
было сдано более шестисот кроводач.

В воинские части, находящиеся на линии 
боевого соприкосновения, переданы более  
10 тыс. комплектов самых современных пере-
вязочных материалов.

Преподаватели военных учебных центров 
ведут дополнительные занятия по военной 
подготовке с сотрудниками органов власти 
и мобилизованными гражданами. Всего её 
прошли уже более 20 тыс. человек.

В вузах собрано более тысячи квадро-
коптеров и FPV-дронов, которые с высокой 
эффективностью применяются в группиров-
ках войск. Студентами изготовлено свыше  
50 тыс. кв. м маскировочных сетей, что позво-
лит сразу укрыть несколько батальонов. В этой 
работе Сергей Шойгу особо отметил Омский 
государственный технический университет, где 

ребята, по его словам, работают практически 
без выходных.

Как заявил министр обороны РФ, в высших 
учебных заведениях организован льготный 
приём на бюджетное обучение свыше 9 тыс. 
детей участников Специальной военной опе-
рации.

Только в Московский государственный уни-
верситет им. Ломоносова принято 113 чел.,  
в Дальневосточный федеральный универси-
тет — 123 чел., в Донской государственный 
технический университет — 128 ребят.

Высокий патриотизм и гражданскую ответ-
ственность проявляют студенты российских 
вузов. 3933 из них взяли академический отпуск 
для участия в Специальной военной операции.

«Ребята воюют очень достойно, я думаю, 
что все это видели в процессе репортажа на 
прошлой неделе», — сказал Сергей Шойгу, 
подчеркнув при этом, что «сегодня они бок о 
бок с опытными бойцами выполняют задачи на 
передовой, многие уже награждены государ-
ственными наградами и получили продвижение 
по службе».

«Алексей Викторович Лялин удостоен ор-
дена Мужества и назначен на должность ко-

мандира разведывательного взвода с присво-
ением воинского звания офицера, ефрейтор 
Мещерский Александр Сергеевич награждён 
медалью «За отвагу», ефрейтор Заволока 
Александр Сергеевич — Георгиевским крестом 
IV степени», — привёл примеры, отметив при 
этом, что они далеко не единичны, министр 
обороны РФ.

Он также сообщил о том, что студенты  
с передовой общаются со своими родными, 
близкими, а также однокурсниками и педаго-
гами своих вузов в режиме телемостов. В них 
уже приняли участие более двухсот человек, 
и такая работа будет продолжена.

«Без сомнения, мужество и отвага этих 
ребят заслуживают самой высокой оценки, 
и уверен, что они станут хорошим примером 
для своих сверстников. Хотел бы поблагода-
рить всех тех, кто активно включился в эту 
очень важную работу», — заявил министр 
обороны РФ.

В ходе заседания Коллегии были заслуша-
ны доклады о результатах выполнения госу-
дарственного оборонного заказа в 2023 году  
и предложениях по формированию проекта 
гособоронзаказа на 2024 год и на плановый 
период 2025–2026 годов.

Основные задания в текущем году направ-
лены на оперативное оснащение группировок 
войск вооружением, техникой, боеприпасами 
и имуществом.

Так, объёмы поставок в войска по сравнению 
с началом прошлого года основных образцов 
ракетно-артиллерийского вооружения вырос-
ли почти в пять раз, если говорить точно —  
в 4,9 раза, бронетанкового вооружения — бо-
лее чем в три раза, беспилотных летательных 
аппаратов — в 16 раз.

Поставка средств поражения увеличена  
в 12 раз, из них высокоточных ракет большой 
дальности — в пять раз.

В интересах Специальной военной опера-
ции в постоянном режиме, 2–3 раза в месяц, 
осуществляется уточнение заданий государ-
ственного оборонного заказа, организован 
ежедневный контроль поставок необходимых 
образцов вооружения и техники.

При двукратном увеличении объёмов фи-
нансирования госзаказа относительно базовых 

ЗАСЕДАНИЕ КОЛЛЕГИИ 
МИНОБОРОНЫ РФ
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показателей план текущего года будет выпол-
нен не менее чем на 98%.

С учётом дополнительных бюджетных 
ассигнований в 2024 году объёмы закупок  
и ремонта вооружения и военной техники 
также возрастут.

«В текущих условиях требуется обеспечить 
опережающую поставку в войска вооружения, 
военной и специальной техники, а также нара-
стить производственные возможности пред-
приятий оборонно-промышленного комплекса 
по выпуску и ремонту наиболее востребован-
ных образцов», — поставил задачу министр 
обороны РФ.

Он также указал на необходимость продол-
жения инициативных работ по модернизации 
существующих и созданию перспективных 
вооружений с последующей их апробацией  
в ходе Специальной военной операции.

«Важной задачей остаётся поддержание 
всех компонентов стратегических ядерных 
сил в постоянной готовности», — подчеркнул 
глава военного ведомства.

В завершение заседания члены Коллегии 
обсудили ход реализации Плана деятельно-
сти Главного командования Военно-морского 
флота на 2019–2025 годы.

Как было отмечено на Коллегии, с 2018 
года состав флотов и Каспийской флотилии 
пополнили более 130 кораблей, боевых катеров 
и судов обеспечения.

Особое внимание уделяется наращиванию 
морских стратегических ядерных сил. В боевой 
состав Военно-морского флота уже вошли три 
новейших атомных подводных крейсера проек-
та «Борей-А». Завершаются государственные 
испытания ракетной подводной лодки страте-
гического назначения «Император Александр 
III», предназначенной для Тихоокеанского фло-
та. Доля современных кораблей в составе 
ядерной триады достигла 100%.

Кроме того, подводные силы в этом году 
пополнят сразу тремя современными много-
целевыми лодками с ракетными комплексами 
«Калибр».

Не менее важной задачей является строитель-
ство многоцелевых кораблей с высокоточными 
ракетными комплексами, предназначенными 
для поражения критически важных объектов 
инфраструктуры и морских целей, в том числе 
авианосных и корабельных ударных групп.

«В настоящее время проходит государ-
ственные испытания фрегат «Адмирал Го-
ловко», планируемый к оснащению гипер-
звуковыми ракетами «Циркон». Количество 
носителей высокоточного оружия большой 
дальности к концу года превысит более 40 
единиц», — заявил министр обороны РФ.

Он также отметил, что современное ракет-
ное оружие доказало высокую эффективность 
в ходе Специальной военной операции.

«Нанесено более 270 ракетных ударов, по-
ражено свыше 330 объектов. В текущем году 
поставка ракет в интересах группировок войск 
увеличена более чем в три раза», — сказал 
глава военного ведомства.

Продолжается строительство кораблей 
ближней морской зоны. Их состав пополнили 

два многоцелевых корвета и малый ракетный 
корабль. До конца года планируется принять 
ещё три малых ракетных корабля и противо-
минный корабль.

Выполнен комплекс мероприятий стратеги-
ческого сдерживания в Балтийском и Северном 
морях «Океанский щит — 2023». Отработаны 
задачи по обнаружению и слежению за корабля-
ми условного противника, осуществлены прак-
тические ракетные и артиллерийские стрельбы.

Российские корабли выполняли задачи 
боевой службы для сдерживания военно-мор-
ских сил НАТО в Мировом океане. В 2023 году 
совершено более 50 походов, пройдено свыше 
200 тысяч морских миль.

В ходе учения «Финвал-2023» отработано 
применение разнородных сил Тихоокеанско-
го флота для защиты акватории Северного 
морского пути.

Продолжена практика патрулирования опе-
ративно важных районов Мирового океана 
совместно с кораблями иностранных госу-
дарств. В апреле прошлого года осуществле-
но совместное патрулирование с иранскими 
военно-морскими силами, а в период с июля 
по август — с военно-морскими силами Ки-
тая. Отработаны элементы маневрирования, 
управления и взаимодействия.

Как отметил министр обороны РФ, интен-
сивность боевой подготовки флотов в этом 
году увеличилась в 1,2 раза.

«Завершается работа по переподчинению 
флотов и Каспийской флотилии непосредственно 
Главнокомандующему Военно-морским фло-
том. Это даст возможность более эффективно 
управлять флотом и флотами, внедрять единые 
подходы к планированию применения и подго-
товке группировок Военно-морского флота в 
современных условиях», — сказал Сергей Шойгу.

Реализация Плана деятельности Главно-
го командования Военно-морского флота  
в текущем году позволила повысить боевые 
возможности флотов и Каспийской флоти-
лии, довести уровень современной военной 
и специальной техники до 74%. 

ВЫЕЗДНОЕ СОВЕЩАНИЕ  
В МИНОБОРОНЫ РОССИИ

По приглашению министра обороны Российской Федерации генерала армии Сергея Шойгу председатель Совета Фе-

дерации Федерального Собрания РФ Валентина Матвиенко и Комитет Совета Федерации по обороне и безопасности 

провели выездное совещание в Минобороны России.

В 
российском военном ведомстве сенаторов 
ознакомили с работой Национального 
центра управления обороной, в том 
числе с Центром боевого управления 

и его подразделениями, осуществляющими 
непрерывный сбор и обобщение данных 
по состоянию войск и обстановки в ходе 
специальной военной операции, доведение 
принятых решений и контроль результатов 
их выполнения.

После ознакомления с работой подразделе-
ний Национального центра управления оборо-
ной РФ под руководством министра обороны 
РФ генерала армии Сергея Шойгу состоялось 
совместное совещание Комитета Совета Фе-
дерации и руководства военного ведомства по 
обсуждению наиболее актуальных вопросов 
обеспечения специальной военной операции.

«Вы пригласили в Центр управления нацио-
нальной обороной членов комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности. И, конечно, 
встреча с министром обороны, с вашими за-
местителями, для них это важно — из первых 
уст услышать оценки и ситуацию и в чём нужна 
ещё, возможно, поддержка законодателей. 
Конечно же, важна, очень важна консолидация 
общества, но не менее важна слаженная работа 
всех органов власти: исполнительной, законо-

дательной», — отметила председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко.

В ходе встречи рассмотрены вопросы 
выполнения бюджетного финансирования 
целевых заданий по поставкам вооружений  
и техники, реализации комплекса мер под-
держки участников спецоперации и членов 
их семей, в том числе законодательные ини-
циативы, предложенные членами Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности.

В рамках встречи сенаторы получили ис-
черпывающую информацию, касающуюся 
проведения специальной военной операции,  
в том числе принимаемых Минобороны России 
мер поддержки военнослужащих, направлений 
военно-политической работы и организации 
медицинской реабилитации военнослужащих.

«Встречаясь с разными людьми, депутатами, 
сенаторами, кстати сказать, не буду скрывать — 
и с членами Правительства, мы часто обсуждаем 
те вопросы, которые сегодня тревожат не только 
нас, не только армию, но и всю страну. Для 
того, чтобы можно было понимать масштабы  
и объёмы того, что сегодня делают Вооружён-
ные силы», — отметил министр обороны РФ.

Сергей Шойгу обратил внимание сенато-
ров на масштаб решаемых ВС РФ задач в ходе 
проведения Специальной военной операции. 

«Для понимания масштабов: мы только воды 
поставляем в Вооружённые силы каждые сут-
ки 1,5 тыс. т — это только питьевая вода. Мы 
примерно 350 т белья стираем в сутки. То есть 
надо понимать, что это не в одном месте всё 
происходит. Это на огромной линии фронта, 
которая, если брать в общем, больше 1000 км 
получается у нас», — подчеркнул Сергей Шойгу.

Глава российского военного ведомства 
рассказал сенаторам о том, что «всем этим, 
естественно, надо управлять, поставляя в Во-
оружённые силы в день до 10 тыс., а бывает, 
в день до 15 тыс. т разного рода материалов. Это 
боеприпасы, топливо. Всё, что связано с произ-
водством ремонта и обслуживания техники». 

Также Сергей Шойгу подчеркнул важность 
задач, решаемых промышленностью: «Нельзя 
не сказать о том, что делает наша промыш-
ленность и промышленность в субъектах. Мы 
можем привести много примеров, очень ярких 
примеров, когда молодые люди, не имеющие 
никакого отношения к оборонной промыш-
ленности, поднимали, раскручивали в течение 
месяца производство».

По окончании совещания председатель Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко поблаго-
дарила Сергея Шойгу за совместную работу, 
отметив конструктивный характер встречи. 
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В Москве в Национальном центре управления обороной состоялось заседание совместной Коллегии министерств 

обороны Республики Беларусь и Российской Федерации. В нём приняли участие главы военных ведомств двух стран: 

генерал армии Сергей Шойгу и генерал-лейтенант Виктор Хренин.

В 
своём вступительном слове Сергей 
Шойгу поприветствовал белорусских 
коллег и заявил, что Белоруссия — 
стратегический партнёр и надёжный 

союзник России.
«Наши страны, — сказал он, — объеди-

няют братские отношения, общие культурные  
и нравственные ценности. Это особенно важно 
сегодня, когда обстановка по периметру гра-
ниц Союзного государства резко обострилась  
в связи с откровенно враждебной деятель-
ностью НАТО».

С февраля прошлого года численность 
войск усиления блока в Восточной Европе 
и странах Балтии увеличилась в два с поло-
виной раза и превысила 30 тысяч человек. 

МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ 
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ  
И РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Более половины из них — военнослужащие 
Соединённых Штатов Америки.

На восточном фланге альянса регулярно 
проводятся крупные учения, основанные на 
сценариях военного конфликта с Россией  
и Белоруссией. Отрабатывается применение 
ядерного оружия с задействованием стратеги-
ческой авиации Соединённых Штатов Америки 
и тактических ядерных сил НАТО.

Вступление Финляндии в Североатлан-
тический альянс и проведение совместных 
мероприятий на территории Швеции создали 
дополнительный очаг напряжённости. В бли-
жайшей перспективе не исключается разме-
щение на территории этих стран коалиционных 
военных баз и ударных видов вооружений.

Защищая националистический киевский 
режим, коллективный Запад развязал против 
России гибридную войну в военно-политиче-
ской, правовой, экономической и гуманитарной 
сферах.

«Наряду с экономическими санкциями 
против нашей страны, — продолжил Сергей 
Шойгу, — осуществляется открытая поддерж-
ка Киева. Общий объём израсходованных на 

Украину средств достиг почти двухсот мил-
лиардов долларов. Страны НАТО поставляют 
Украине вооружение, передают разведыва-
тельную информацию, обучают украинских 

военнослужащих, направляют наёмников  
и консультантов».

Соединённые Штаты Америки и их союзни-
ки передают Украине бронетехнику, средства 
противовоздушной обороны, высокоточные 
ракеты. В нарушение международных кон-
венций Вашингтон включил в пакеты военной 
помощи кассетные боеприпасы.

В практическую плоскость перешёл вопрос 
передачи Киеву тактических истребителей F-16. 
Их поступление ожидается уже в будущем году.

«В ответ на эти угрозы, — заявил глава 
российского военного ведомства, — мы при-
нимаем соответствующие меры, укрепляем 
наши западные рубежи».

Отлаженный механизм совместного во-
енного планирования обеспечивает эффек-
тивное функционирование региональной 
группировки войск и Единой региональной 
системы ПВО.

Налажено взаимовыгодное военно-техниче-
ское сотрудничество и кооперация оборонно-
промышленных комплексов наших стран.

Совместные мероприятия оперативной  
и боевой подготовки проводятся как на дву-
сторонней основе, так и в многостороннем 
формате.

В ходе учений ОДКБ на территории Белорус-
сии отработаны вопросы материально-техни-
ческого, медицинского обеспечения, ведения 
разведки и РХБ-защиты.

Для повышения качества обучения россий-
ских и белорусских военнослужащих созданы 
учебно-боевые центры.

«Кроме того, — добавил Сергей Шойгу, —  
продолжаем готовить белорусских военнослу-
жащих в высших учебных заведениях Мини-
стерства обороны России».

Он предложил на заседании Коллегии 
подвести итоги совместной деятельности за 
прошедший год, определить перспективные 
направления дальнейшей работы и рассмот-
реть ряд вопросов укрепления единого обо-
ронного пространства с учётом опыта прове-
дения Специальной военной операции. 
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«О
ткрытие корпусов будущего 
завода концерна «Алмаз – 
Антей» — важнейший шаг 
на пути укрепления обороно-

способности страны. Здесь будут выпускаться 
отечественные системы противовоздушной 
обороны, которые по праву считаются луч-
шими в мире. Их отличают эффективность, 
надёжность и простота в управлении, что 
убедительно доказано в ходе специальной 
военной операции», — сказал Сергей Шойгу 
на церемонии.

При этом он отметил, что «сегодня, в усло-
виях сложной военно-политической обста-
новки, важно поддерживать оснащённость 
армии и флота на уровне, который гарантирует 
адекватный ответ на любые вызовы и угрозы 
безопасности России».

БУДУЩИЙ РАКЕТНЫЙ ЗАВОД 

Министр обороны РФ Сергей Шойгу принял участие в церемонии сдачи корпуса будущего ракетного завода кон-

церна «Алмаз – Антей» в индустриальном парке «Руднево» особой экономической зоны «Технополис Москва». 

Он сообщил, что предприятие будет выпускать системы ПВО.

Сергей Шойгу подчеркнул, что «решение 
этой задачи во многом зависит от способно-
сти оборонных предприятий в сжатые сроки  
и в полном объёме обеспечивать потребности 
войск в вооружении и военной технике».

Он выразил уверенность, что «запуск за-
вода позволит нарастить темпы производства 
наиболее востребованного вооружения, будет 
способствовать укреплению военного потен-
циала Российской Федерации».

Глава российского военного ведомства 
поблагодарил Сергея Собянина и Дени-
са Мантурова, московских строителей за 
успешную реализацию важного для стра-
ны проекта. Он выразил уверенность, что 
в дальнейшем и те, кто будет монтировать 
оборудование, запускать его, налаживать, 
с той же ответственностью подойдут к этой 
работе и в такие же сжатые сроки организуют 
и наладят производство крайне востребо-

ванной, невероятно эффективной системы 
противовоздушной обороны.

При этом Шойгу отметил, что эта система, 
«которая сегодня показывает себя не только 
в нашей стране, но и далеко за рубежами, 
которая востребована в первую очередь  
Вооружёнными силами в зоне Специальной 
военной операции, которая защищает небо  
и Москвы, и других городов, и многих крити-
чески важных для экономики нашей страны 
объектов».

«Она также крайне востребована нашими 
зарубежными коллегами, партнёрами, теми, 
кто покупает у нас эти системы, потому что 
они являются лучшими в мире и, надеюсь, 
таковыми будут и дальше», — подчеркнул 
министр обороны РФ. 
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По итогам работы на предприятии министр 
обороны РФ провёл рабочее совещание с ру-
ководством ОАК и профильных центральных 
органов военного управления, в ходе которого 
были рассмотрены состояние и перспективы 
развития военно-транспортной авиации.

«Мы сегодня рассмотрим крайне важные 
для сегодняшнего дня вопросы — это со-
стояние и наращивание возможностей во-
енно-транспортной авиации. С учётом Спе-
циальной военной операции загруженность 
военно-транспортной авиации увеличилась 
фактически в разы, мы превзошли загрузку, 
которая была по военно-транспортной авиации 
в самые напряжённые времена Советского 
Союза, почти в два раза», — отметил в ходе 
совещания глава военного ведомства.

Сергей Шойгу добавил, что нагрузка про-
должает увеличиваться. В связи с чем обратил 
внимание на то, что «во-первых, нам необхо-

димо поддерживать в рабочем состоянии тот 
парк, который у нас есть. Во-вторых, надо этот 
парк увеличивать за счёт получения новых 
машин, которые являются последней модифи-
кацией Ил-76, которые мы сегодня посмотрели 
и которые уже есть в боевом составе у нас. 
Они, конечно, показывают прекрасные боевые 
характеристики, но и там есть возможности 
для продолжения совершенствования этих 
машин, для увеличения их дальности, грузо-
подъёмности».

«Кроме того, мы сегодня должны при-
нять решения и рассмотреть все вопросы по 
тяжёлым транспортным самолётам Ан-124.  

К 2025 году их количество мы должны удвоить 
за счёт того, что у нас теперь уже появились  
и двигатели, у нас есть возможности и мощности 
для модернизации этих самолётов. К 2025 году 
их надо удвоить», — заявил министр обороны.

В заключение Сергей Шойгу подчеркнул, 
что «мы сегодня рассмотрим важнейший во-
прос, который давно требует своего решения. 
Решение найдено. Теперь надо определиться со 
сроками — как скоро и как быстро мы сможем 
это решение воплотить в жизнь, я имею в виду 
лёгкие транспортные самолёты, которые долж-
ны прийти на смену Ан-72 и Ан-26. Что в этой 
части сделано и что предстоит сделать…»  

Г
енеральный директор ОАК Юрий Слюсарь 
сообщил, что сегодня в производстве 
«Авиастара» в различной степени готов-
ности находятся самолёты Ил-76МД-90А, 

предусмотренные производственной программой 
2023 года. Самолёты, запланированные к сдаче 
в этом году, поступят в войска в установленные 
контрактными обязательствами сроки.

Руководитель ОАК в цехе ремонта и сер-
висного обслуживания самолётов доложил 
главе российского военного ведомства о прове-
дении плановых работ на самолётах Ан-124-100 
«Руслан».

Сергей Шойгу уточнил тип двигателей, кото-
рые планируется устанавливать на перспектив-
ные модели тяжёлых транспортных самолётов,  
а также при проведении ремонта и модернизации 
Ан-124-100. Командующий военно-транспортной 
авиацией (ВТА) генерал-лейтенант Владимир 
Бенедиктов доложил, что «сейчас существует 
два варианта комплектации — либо модерни-
зированный Д-18Т, либо ПД-35».

ПРОВЕРКА ВЫПОЛНЕНИЯ 
ГОЗ В УЛЬЯНОВСКЕ

В ходе рабочей поездки в Ульяновск министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу проверил 

выполнение государственного оборонного заказа на предприятии ПАО «Ил» — «Авиастар» Объединённой авиастрои-

тельной корпорации (ОАК), входящей в состав Госкорпорации «Ростех». Министр обороны проинспектировал процесс 

производства самолётов Ил-76МД-90А, а также ремонта и обслуживания самолётов Ан-124-100.
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ВПЕРЁД  К «ЦИФРЕ»
Перед ОПК сегодня стоят крайне амбициозные 
задачи — обеспечить технологический су-
веренитет страны в важнейших отраслях и 
спроектировать цифровое технологическое 
будущее. Предприятия отрасли разрабаты-
вают передовые российские конкурентные 
технологии, внедряют квантовые вычисления, 
промышленный искусственный интеллект, 
технологии цифровых двойников, математи-
ческого моделирования физических процессов 
и многое другое. 

Предприятия отрасли в части перехода на 
«цифру» идут плечом к плечу с компаниями из 
других сфер российской экономики и работают 
на опережение. Например, ещё в 2018 году 
акционерное общество «Обнинское научно-
производственное предприятие «Технология»  

им. А.Г. Ромашина» начало использовать  
в своей деятельности автоматизированный 
комплекс управления. В ближайшем будущем 
на предприятии будет сформирована единая 
цифровая система, которая объединит в себе 
научно-исследовательские и производственные 
подразделения. «Цифра» в ОПК применяется 
и в процессах разработки и сервисного обслу-
живания произведённой продукции. 

Например, в июне 2023 года в Самаре был 
открыт Центр конструкторских разработок  
и научных исследований ПАО «ОДК – Кузне-
цов». Его деятельность направлена на раз-
работку новых газотурбинных двигателей в 
виртуальной среде с применением «цифровых 
двойников». Технология сократит сроки созда-
ния двигателя до 4–5 лет. Цифровые реше-
ния также используются в самой конструкции 

продукции: в 2023 году Омский научно-ис-
следовательский институт приборостроения 
разработал автоматизированную управленче-
скую систему для животноводческих хозяйств 
«АСУ – АГРО». В системе использованы ин-
теллектуальная поддержка принятия реше-
ний и протокол передачи данных Интернета 
вещей. Кстати, такой комплекс — это пример 
реализации политики импортозамещения, 
потому что в нём предусмотрена возможность 
автоматизированного обмена данными лишь 
с отечественными системами «Меркурий», 
«Селекс» и 1С. 

ПСБ как опорный банк для отрасли уде-
ляет особое внимание повышению уровня 
цифровизации предприятий ОПК. Так, банк 
заключил соглашение о сотрудничестве с 
автономной некоммерческой организацией 

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ  
В ЦИФРОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ

Ускоренное развитие цифровой экономики — один из безусловных стратегических векторов России. Однако рост 

уровня цифровизации ведёт к необходимости переосмысления и оптимизации блоков информационной безопасно-

сти. Как происходят сейчас эти процессы в оборонно-промышленном комплексе и финансовом секторе — в нашем 

материале.

«Цифровые технологии производительности» 
(АНО ЦТП) в рамках работы Международного 
военно-технического форума «Армия-2023». 
Стороны сейчас работают над автоматизацией 
процессов в промышленности и внедрением 
программ, которые упрощают бизнес-процессы 
в ОПК, особое внимание уделяют проектам по 
финансированию внедрения отечественного 
программного обеспечения.

«Инициативы по цифровизации предпри-
ятий ОПК актуальны, а современное отече-
ственное программное обеспечение в сфере 
логистики, маркетинга, кадрового обеспечения 
открывает дополнительные возможности по 
организации труда и повышению эффективно-
сти производственных программ. ПСБ поддер-
жит отрасль в процессах разработки и запуска 
таких продуктов. Совместно с АНО «Цифровые 
технологии производительности» планируем 
проводить аналитическую работу по оценке 
влияния цифровых сервисов на производи-
тельность труда и процессы диверсификации 
организаций ОПК», — отметил на церемонии 
подписания старший вице-президент — дирек-
тор департамента финансового оздоровления 
оборонно-промышленного комплекса ПСБ 
Сергей Добрин. 

«Цифровизация является одним из важных 
направлений развития оборонного комплекса 
страны. Внедрение передовых технологий 
искусственного интеллекта, анализа больших 
данных и автоматизации процессов позволяет 
повысить эффективность производства, улуч-
шить качество продукции. Благодаря сервисам 
и экспертам платформы «эффективность.рф» 
предприятия смогут использовать инноваци-
онные отечественные цифровые решения, 
создавая новые возможности для российской 
оборонной промышленности», — заявил ге-
неральный директор ЦТП Станислав Шаронов.

ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ   
ПЕРВЫЙ ПРИОРИТЕТ
Естественно, для ОПК актуальными являются 
вопросы безопасности при хранении, передаче 
и использовании информации, составляющей 
государственную тайну, и информации с огра-

ниченным доступом. Кроме того, оборонные 
предприятия чаще всего имеют большой штат 
сотрудников, их персональные данные, а так-
же научные и технологические разработки,  
в первую очередь связанные с выпуском во-
оружения и военной техники, также требуют 
защиты. Отечественные вендоры в процессах 
разработки решений для информационной 
безопасности оборонки не стоят на месте.  
В частности, за последнее время была значи-
тельно снижена зависимость от импортной 
военной электроники. Доля ключевых импорт-
ных компонентов там сегодня не превышает 
10%, а в продукции стратегического уровня,  
в системах связи и управления, ракетных 
войсках стратегического назначения исполь-
зование зарубежной электроники уже сейчас 
сведено к нулю.

Российские вычислительные комплек-
сы представлены архитектурами «Эльбрус»  

и SPARC, процессором с динамической ре-
конфигурацией MultiClet R1 (Reconfiguration) 
и мультиклеточным процессором MultiClet 
P1 (серии P — Performance). Единый реестр 
российских программ включает в себя тысячи 
продуктов. Среди них ОС компании «ALT Linux», 
система управления базами данных (СУБД) 
Postgres Pro, системы управления предприя-
тиями ERP «1С: ERP», «Борлас», «Галактика», 
системы электронного документооборота «1С: 
Документооборот», «ДЕЛО».

Разработана безопасная операционная 
система (ОС) KasperskyOS для применения  
в критически важных инфраструктурах  
и устройствах промышленного сектора. Рамен-
ское приборостроительное конструкторское 
бюро создаёт ОС для серверов на основе 
отказоустойчивых технологий оперативных 
систем реального времени, созданных ранее 
для военной и гражданской авиации.

В ряде направлений защиты информации 
российские системы занимают практически 
всю нишу. Например, в сфере удостоверяю-
щих центров и средств электронной подписи 
два российских разработчика («Крипто-про»  
и «Инфотекс») занимают более 90% рынка. 
В направлении средств защиты от несанкцио-
нированного доступа лидируют «Код Безопас-
ности», ОКБ САПР, «Конфидент» и «Анкад».

ИБ на предприятиях ОПК обеспечивает-
ся не только программным обеспечением.  
В компаниях проводятся профильные тренинги 
по формированию культуры информационной 
безопасности у персонала, аудиты информа-
ционной безопасности и инструментов ска-
нирования сети. Для обнаружения APT-атак 
разрабатываются интерактивные ловушки, для 
предотвращения утечки конфиденциальных 
материалов внедряются DLP-системы, для 
контроля жизненного цикла учётных записей  
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круглых столов Восточного экономического 
форума – 2023, в настоящее время 25% пре-
ступлений совершается с использованием 
ИТ, и их количество ежегодно растёт. За семь 
месяцев текущего года зарегистрировано бо-
лее 370 тыс. киберпреступлений. Это на треть 
больше, чем в прошлом году. 

При этом в структуре всех киберпреступ-
лений доля злодеяний, связанных с доступом 
к компьютерной информации, использова-
нием вредоносных программ, воздействием 
на критическую информационную инфра-
структуру (DDoS-атаки), не превышает 3% 
(11 тыс.) Из них неправомерное воздействие 
зафиксировано всего в 67 случаях, а рас-
пространение вредоносных программ —  
в 87. Основная масса — это неправомерный 
доступ к компьютерной информации. При 
этом объектом посягательств чаще всего яв-
ляются почтовые аккаунты, личные кабинеты 
клиентов, а не организаций. Однако самое 
большое количество киберпреступлений (230 
тыс.) приходится на дистанционные хищения, 
где потерпевшими являются частные лица — 
потребители интернет-услуг.

Для ПСБ крайне важно обеспечить защиту 
своих клиентов от кибермошенников, причём 
это касается не только самих предприятий 
ОПК, но и их сотрудников.

«В ПСБ используется широкий спектр инстру-
ментов, соответствующих лучшим практикам 
борьбы с мошенничеством, функционируют 
специализированные системы выявления и 
предотвращения подозрительных операций, — 
рассказал Дмитрий Миклухо. — Но очень важно, 
чтобы клиенты сами сохраняли бдительность 

и не попадали под влияние злоумышленников, 
не совершали действий, которые приведут к 
безвозвратной утере своих сбережений».

ПСБ не только использует все современные 
системы защиты и тестирует их, моделируя 
хакерские атаки с участием экспертов, чтобы со-
вершенствовать эти инструменты, но и проводит 
постоянную работу с сотрудниками и клиентами 
банка по повышению финансовой грамотности 
и разъяснению вопросов кибербезопасности, 
использует для этого все возможные каналы 
коммуникации, в том числе размещает инфор-
мационные материалы по вопросам противо-
действия мошенничеству в СМИ, в приложениях 

дистанционного банковского обслуживания, на 
экранах банкоматов, на сайте банка, проводит 
SMS-информирование клиентов по теме проти-
водействия несанкционированным операциям. 
Дополнительно в помещениях офисов банка  
и местах обслуживания клиентов размещаются 
и распространяются печатные материалы по 
теме противодействия мошенничеству. 

 «Продолжим динамично развивать тех-
нологии защиты, усиливать необходимые 
компетенции и вести постоянную работу по 
повышению грамотности населения в области 
финансовой безопасности», — резюмировал 
Дмитрий Миклухо. 

и разграничения прав доступа к сегментам сети 
используются системы управления доступом 
(IDM, PIM) и так далее.

По словам Дмитрия Миклухо, старшего 
вице-президента — директора департамента 
информационной безопасности ПСБ, обес-
печение информационной безопасности  
и в промышленности, и в банковском секторе 
сейчас остаётся приоритетной задачей, учи-
тывая скорость технологических изменений. 

«Наши стратегические цели по организа-
ции системы информационной безопасности, 
включая ориентацию на российские решения 
и развитие собственных компетенций, были 
сформулированы задолго до введения ан-
тироссийских санкций, — отметил Дмитрий 
Миклухо. — Это дало нам возможность за-
благовременно подготовиться к снижению 
зависимости от зарубежных поставщиков, что 
поспособствовало росту конкурентоспособно-
сти некоторых российских компаний в этой 
сфере».

Как отмечает топ-менеджер ПСБ, основные 
вызовы в сфере информационной безопасно-
сти сейчас — это социальная инженерия и мо-
шенничество, в том числе «фишинг», рассылка 
вредоносного программного обеспечения, 
атаки на веб-приложения и коммуникации 
(DDoS): «ПСБ руководствуется последователь-
ным и проактивным подходом к организации  
и совершенствованию системы ИБ. В послед-
нее время появились новые вызовы, связан-
ные с комбинированными DDoS-атаками, для 
успешной борьбы с ними мы усовершенство-
вали взаимодействие между различными 
уровнями защиты как на стороне банка, так  
и с операторами связи». 

Департамент информационной безопасно-
сти ПСБ функционирует как самостоятельное 
структурное подразделение и включает в себя 

несколько направлений: по защите ИТ-инфра-
структуры банка, по борьбе с мошенничеством, 
для криптографических сервисов, мониторин-
га, технологической экспертизы, а также мето-
дологической и проектной поддержки. Кроме 
того, в каждом из региональных центров банка 
существует собственное подразделение обес-
печения защиты информации. Департамент 
активно сотрудничает с ИТ-блоком банка  
в реализации многих проектов — совместные 
усилия нескольких подразделений позволяют 
эффективно защищать финансовую организа-
цию от современных информационных угроз.

ЗАДАЧА  ЗАЩИТИТЬ СОТРУДНИКОВ
Между тем количество неправомерных дей-
ствий против IT-инфраструктур предприятий 
промышленности в общей массе киберпре-
ступлений не такое большое. Львиная доля 
нарушений приходится именно на частных 
лиц, эксперты считают, что от безопасности 
сотрудников во многом зависит уязвимость 
бизнеса. 

По данным заместителя начальника след-
ственного департамента МВД России Данила 
Филиппова, которые он озвучил на одном из 
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В 
ходе поездки во Владивосток Сергей 
Шойгу провёл в штабе Тихоокеанского 
флота совещание по вопросам совер-
шенствования ВМФ и итогам работы 

на предприятиях военно-промышленного 
комплекса в дальневосточном регионе России.

«Совершенствование Военно-морского 
флота, — сказал министр обороны, — поз-
воляет нам отстаивать геополитические ин-
тересы страны, соответствующим образом 
реагировать на новые вызовы и угрозы». Глава 
военного ведомства отметил, что ВМФ РФ 
защищает национальные интересы, поддер-
живает безопасность морских путей, проводит 
операции в разных районах мира. Для их ре-
ализации Министерство обороны последова-
тельно предпринимает шаги по модернизации 
и повышению боеготовности российского 
Военно-морского флота.

Глава Минобороны отметил, что за послед-
ние десять лет ВМФ России пополнился более 

чем 50 кораблями. «В этом году, — сказал 
Сергей Шойгу, — в эксплуатацию уже приня-
то два корабля, до конца года поступят ещё 
12. Среди них фрегат «Адмирал Головко», 
ракетная подводная лодка стратегического на-
значения «Император Александр III», атомный 
подводный крейсер «Красноярск»… Сегодня 
мы активно работаем над проектами много-
целевых атомных подводных лодок, роботи-
зированных систем, беспилотных подводных 
аппаратов», — добавил он.

До этого министр обороны РФ Сергей 
Шойгу совершил рабочую поездку в город 
Арсеньев Приморского края, где проверил 
выполнение гособоронзаказа на вертолётном 
заводе «Прогресс», выпускающем вертолёты 
Ка-52. Ему показали рабочий процесс в цехах 

ВИЗИТ СЕРГЕЯ ШОЙГУ  
В ПРИМОРСКИЙ КРАЙ

Министр обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу совершил рабочую поездку по Приморскому краю, где прове-

рил выполнение гособоронзаказа на ряде предприятий ОПК и провёл в штабе Тихоокеанского флота совещание  

по вопросам совершенствования ВМФ.

атомных подлодок в рамках госзаказа на 
дальневосточном оборонном заводе «Звезда»  
в Большом Камне.

Министр обороны России заслушал доклад 
директора «Звезды» о ведении ремонта и мо-
дернизации атомных подводных лодок, а также 
о строительстве плавучего докового комплекса. 
Особое внимание руководства предприятия 
глава Минобороны обратил на соблюдение 
графика выполнения оборонзаказа.

Сергей Шойгу потребовал максимально 
использовать производственные мощности 
«Звезды», чтобы закончить ремонт и мо-
дернизацию подводных лодок. ДВЗ «Звез-
да» — ведущее предприятие по ремонту 
подводных лодок Тихоокеанского флота  
и единственное на Дальнем Востоке специ-
ализирующееся на ремонте, переоборудо-
вании и модернизации кораблей атомных 
подводных ракетоносцев. 

механической обработки, агрегатной и окон-
чательной сборки.

Как доложил главе военного ведомства 
директор предприятия Сергей Шамшура, 
объём оборонзаказа на вертолётном заводе 
«Прогресс» вырос в два раза по сравнению  
с предыдущим годом. «Приоритет, безусловно, 
сейчас отдаём изготовлению машин для наших 
Вооружённых сил, — сказал он. — Задания 
выполняются досрочно, идём с опережением 
графика». Руководитель предприятия отметил, 
что в 2023 году будет сделан задел на 2024 год, 
чтобы гарантированно выполнить оборонзаказ.

Министр обороны РФ Сергей Шойгу указал 
на важность улучшения боевых возможностей 
вертолётов Ка-52М и защищённости их лётчиков. 
Сергей Шамшура ответил, что модернизирован-
ный вертолёт Ка-52М получил новые системы 
РЛС прицельного комплекса, а также вооружение 
с существенно увеличенными характеристиками. 
«В цехе окончательной сборки, — сказал он, — 
ведём работу не только по изготовлению новых 
машин, но и по доработке вертолётов, которые 
выполняют задачи в зоне СВО. Работы ведутся 
в рамках контракта жизненного цикла».

Затем министр ознакомился с тренажёр-
ным комплексом, с помощью которого лёт-
чики обучаются нюансам пилотирования  
и использования радиоэлектроники Ка-52М. 
«Ну молодцы… Если стоит комплекс, это же 
серьёзный комплекс, это же не шутки. У нас 
такой в наших учебных заведениях есть?» — 
спросил Сергей Шойгу у замминистра обороны 
Алексея Криворучко и, получив утвердитель-
ный ответ, пообещал проверить.

Также в рамках поездки Сергей Шойгу 
проверил строительство плавучего доково-
го комплекса, ход ремонта и модернизации 
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Г
лава российского военного ведомства 
проинспектировал лётно-испытательную 
станцию и цех окончательной сборки 
продукции предприятия, входящего  

в состав ПАО «Объединённая авиастроительная 
корпорация» и осуществляющего серийный 
выпуск, ремонт и модернизацию истреби-
телей-бомбардировщиков Су-34.

Директор Новосибирского авиационного 
завода имени В.П. Чкалова Александр Панасенко 
доложил Сергею Шойгу, что в настоящее время 
предприятие способно не только выпускать 
серийную продукцию, но и производить капи-
тальный ремонт авиационной техники, которая 
выработала свой ресурс в ходе эксплуатации.

В настоящее время в соответствии с ранее 
отданными указаниями министра обороны РФ 
в целях экономии средств на производство 

с точки зрения сборки здесь, у нас», — сказал 
Александр Панасенко.

По итогам работы генерал армии Сергей 
Шойгу провёл рабочее совещание с участи-
ем руководства предприятия и профильных 
органов военного управления.

«Вопрос оснащения Вооружённых сил 
перспективными образцами авиационной 
техники постоянно находится в центре наше-
го внимания», — подчеркнул Сергей Шойгу  
в ходе совещания.

Глава российского военного ведомства 
отметил, что в текущем году благодаря со-
вместным усилиям промышленности и Мини-
стерства обороны поставка новых самолётов 

Су-34 и доработка уже эксплуатирующихся 
в войсках осуществляются в соответствии  
с графиками.

«Кроме того, у нас здесь завершена 
контрактация 2024 года. Каких-то вопросов, 
требующих нашего внимания, по 2024 году 
нет», — сказал Сергей Шойгу.

Также на совещании обсудили ход выполне-
ния контрактов 2023 года и определили задачи 
на следующий год в части повышения боевых 
возможностей оперативно-тактической авиации. 
Помимо этого, рассмотрен вопрос выполнения 
опытно-конструкторской работы по созданию 
комплекса с беспилотными летательными аппа-
ратами большой дальности. 

Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу проверил ход выполнения государственного 

оборонного заказа на предприятии оборонно-промышленного комплекса «Новосибирский авиационный завод 

имени В.П. Чкалова».

Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу проверил ход выполнения гособоронзаказа 

на предприятии оборонно-промышленного комплекса АО «Красмаш» в Красноярском крае. Глава российского обо-

ронного ведомства проинспектировал производственные цеха предприятия и технологический процесс серийного 

производства стратегического ракетного комплекса пятого поколения «Сармат».

ПРОВЕРКА ВЫПОЛНЕНИЯ 
ГОЗ В НОВОСИБИРСКЕ 

предприятие совмещает работы по ремонту  
с модернизацией боевых машин, которые 
теперь проводятся одновременно.

Глава российского военного ведомства 
поставил задачу руководству предприятия по 
наращиванию темпов производства и ремонта 
техники с учётом востребованности выпус-
каемой продукции. «Эта машина — основная 
рабочая лошадь, у них по четыре-пять вылетов 
каждый день, поэтому надо поджаться, пото-
ропиться. У нас же есть предприятия, которые  
в этом году с опережением идут — на програм-
му 2024 года. Так и здесь надо организовать 
работу», — подчеркнул Сергей Шойгу.

Директор завода доложил министру обо-
роны РФ, что предприятие способно произ-
водить ремонтные работы любой сложности. 
«Научились делать всё. У нас есть опыт заме-
ны головной части, у нас есть практический 
опыт ремонта хвостовой части, у нас есть опыт 
ремонта булей, это самый сложный ремонт  

В 
настоящее время на предприятии 
изготавливаются первые серийные 
ракеты, которые в самое ближайшее 
время будут поставлены на боевое 

дежурство. В позиционном районе одного из 
соединений на завершающем этапе проводятся 
строительно-монтажные и пусконаладочные 
работы на агрегатах и системах шахтных 
пусковых установок и командного пункта.

Министр обороны РФ заслушал доклад 
руководства предприятия о выполнении 
контрактов по производству стратегического 
ракетного комплекса «Сармат» и акцентиро-
вал внимание руководства предприятия: «Во 
исполнение решения Президента Российской 
Федерации осуществляется постановка на 
боевое дежурство перспективного ракетного 
комплекса стратегического назначения «Сар-
мат». Переоснащение Ракетных войск страте-
гического назначения на данный комплекс, 
который станет основой наземной группировки 
стратегических ядерных сил России, является 
приоритетом в обеспечении обороноспособ-
ности страны. В настоящее время решается 

задача по оснащению на головном объекте 
РВСН первого ракетного полка комплексом 
«Сармат».

В свою очередь генеральный директор  
АО «Красмаш» доложил о расширении 
производственных мощностей предприятия, 
оснащении современным технологичным обо-
рудованием и скорой сдаче в эксплуатацию 
нового производственного корпуса механо-

обрабатывающего производства площадью  
18 тыс. кв. м на 300 рабочих мест, оборудо-
ванных по самым современным стандартам.

Руководитель АО «Красмаш» также отме-
тил, что на предприятии большое внимание 
уделяется подготовке квалифицированных 
кадров, и в последнее время на завод прихо-
дит очень много молодых людей с хорошим 
образованием и квалификацией. 

ВЫПОЛНЕНИЕ ГОЗ  
В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ
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В торжественной обстановке заводчанам, 
внёсшим большой вклад в строительство за-
водских заказов, за качественный и добро-
совестный труд вручены почётные грамоты, 
благодарственные письма и благодарности от 
структур власти и ведомств.

«Текущий год для нас, амурских корабелов, 
стал годом очередных трудовых побед и по-
водом для гордости. В начале этого года мы 
ставили перед собой задачи по закладке кора-
блей, по спуску их на воду, по закладке и началу 
строительства дока-понтона, который позволит 
строить корабли большего водоизмещения. 
Мы справились с этими задачами, в том числе 
благодаря поддержке, которую нам оказывают 
краевая власть, Главное командование флота  
и командование Тихоокеанского флота. Однако 
главный наш успех — в слаженной работе. Благо-
дарю всех за усердный труд и желаю всем сча-
стья, здоровья, удачи и новых производственных 
побед», — сказал генеральный директор ПАО 
«Амурский судостроительный завод» Михаил 
Боровский на торжественном митинге.

Традиционный морской обряд — разбить  
о борт корабля бутылку шампанского — 
провели «невесты» боевых кораблей: Ксе-
ния Комарова, инженер-технолог по сварке 
отдела главного сварщика ПАО «АСЗ», и Алёна 

На Амурском судостроительном заводе в городе Комсомольске-на-Амуре (входит в Объединённую судостроительную 

корпорацию) состоялась торжественная церемония спуска на воду первых двух малых ракетных кораблей (МРК) 

проекта 22800 «Удомля» и «Ржев», построенных на предприятии для Тихоокеанского флота. В церемонии приняли 

участие представители руководства Хабаровского края, Главного командования ВМФ, Объединённой судостроительной 

корпорации, дирекция и персонал предприятия.

В
ыводу кораблей из стапельного цеха 
предприятия был посвящён митинг,  
в котором приняли участие: начальник 
управления кораблестроения Главного 

командования ВМФ России Ильяс Шигапов, 
губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярёв, 
представители командования Тихоокеанского 
флота, правительства Хабаровского края, 
глава г. Комсомольска-на-Амуре Александр 
Жорник, а также начальник управления над-
водного кораблестроения ДГОЗ АО «ОСК» 
Дмитрий Писарев, генеральный директор АО 
«ЦМКБ «Алмаз» Константин Голубев, гости  
и представители СМИ.

От имени Главнокомандующего Военно-Мор-
ским Флотом адмирала Николая Евменова со 
знаменательным событием судостроителей 
поздравил начальник управления кораблестрое-
ния ВМФ контр-адмирал Ильяс Шигапов. Он 
выразил уверенность в том, что корабли в на-
значенные сроки пополнят боевой состав ВМФ 
после достройки и прохождения испытаний.

Относятся к кораблям третьего ранга. Офи-
циальное назначение кораблей — ведение 
боевых действий в ближней морской зоне  
и участие в выполнении задач мирного вре-
мени. Вооружение «Каракуртов» включает в 
себя комплексы ударного и противовоздуш-
ного оружия, системы боевого управления, 
обнаружения, целеуказания, связи. 

Малые ракетные корабли проекта 22800 яв-
ляются носителями универсального комплекса 
крылатых ракет вертикального пуска «Калибр», 
а в перспективе — гиперзвуковых ракет «Цир-
кон». Корабли имеют относительно небольшие 
размеры и водоизмещение, что позволяет 
им действовать в ближней морской зоне  
и проходить по внутренним речным коммуни-

МРК «Удомля» и МРК «Ржев»

кациям. МРК этого проекта успешно выполня-
ют поставленные задачи в составе Балтийского 
и Черноморского флотов.

По сообщениям источников из военно-про-
мышленного комплекса, данные корабли по 
итогам опыта, полученного при их применении, 
превзошли ожидания заказчика; обобщается 
опыт и вносятся инновации в строящиеся се-
рийные корабли данных проектов. 

Строительством кораблей данного проек-
та занимаются четыре судостроительных 
завода. Для Амурского судостроительного 
завода это первый опыт. На стапелях пред-
приятия находятся ещё два заказа проекта. 
После завершения строительства «Ржев»  
и «Удомля» войдут в состав Тихоокеанского 
флота России. 

Мучник, специалист по кадровому делопроиз-
водству Управления персоналом Амурского 
судостроительного завода.

Малые ракетные корабли проекта 22800 
«Ржев» и «Удомля» были заложены на 
Амурском судостроительном заводе 1 июля 
2019 года. Контракт на строительство серии 
из четырёх кораблей был подписан в ходе 
международного форума «Армия-2018». Раз-
работчик проекта — центральное морское 
конструкторское бюро «Алмаз».
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В Конгрессно-выставочном центре «Патриот» состоялось заседание Комиссии Министерства обороны Российской 

Федерации по инновационным проектам и технологиям. Основной целью заседания являлась организация меро-

приятий по реализации инициативных разработок, выполняемых отечественными предприятиями в соответствии  

с потребностями Вооружённых сил Российской Федерации на современном этапе.

ИННОВАЦИОННЫЕ 
ПРОЕКТЫ В ИНТЕРЕСАХ 
МИНОБОРОНЫ РФ

М
ероприятие проходило под ру-
ководством начальника Главного 
управления инновационного раз-
вития Министерства обороны РФ 

генерал-майора Александра Осадчука.
Выступая с приветственным словом, 

Александр Осадчук подчеркнул важность со-
кращения сроков внедрения инновационных 
разработок.

Он также сообщил, что в соответствии  
с Положением о работе КИПИТ необходимо 
задействовать все возможные механизмы 
взаимодействия с субъектами инновацион-
ной деятельности, учитывая возможность 
финансирования региональными органами 
исполнительной власти, органами местно-
го самоуправления, а также бюджетными и 
автономными учреждениями и унитарными 
предприятиями инновационных проектов по 
заявкам от Минобороны России.

«Наша задача заключается в определении 
перечня первоочередных, наиболее значимых 
потребностей Вооружённых сил Российской Фе-
дерации в инновационных разработках высокой 
степени готовности и организации взаимодей-
ствия с субъектами инновационной деятельно-
сти по вопросам выполнения инновационных 
проектов и закупки готовых изделий», —  
отметил генерал-майор Александр Осадчук.

В ходе мероприятия участники рассмотрели 
предложения органов военного управления 
о целесообразности проведения (открытия) 
инициативных работ, ознакомились с инно-
вационными проектами организаций России, 
претендующих на выполнение работ в иници-
ативном порядке в интересах ВС РФ.

Кроме того, участники заседания высту-
пили с докладами о результатах внедрения 
в интересах Вооружённых сил Российской 
Федерации перспективных образцов воору-
жения, военной и специальной техники, раз-
работанных отечественными предприятиями 
в инициативном порядке.

В работе Комиссии приняли участие пред-
ставители органов военного управления Ми-
нистерства обороны Российской Федерации, 
высших учебных заведений Министерства 
науки и высшего образования Российской 
Федерации, организаций и предприятий про-
мышленности.

Комиссия Минобороны России по иннова-
ционным проектам и технологиям является 
действенным инструментом Минобороны Рос-
сии по отбору и реализации инициативных 
разработок, предлагаемых предприятиями  
и организациями промышленности.

Организация деятельности Комиссии, ин-
формационно-аналитическое, научно-ме-
тодическое и организационно-техническое 
обеспечение её работы осуществляются 
Главным управлением инновационного раз-
вития Министерства обороны Российской 
Федерации. 

По материалам Минобороны РФ
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ЯРКОЕ ОТКРЫТИЕ, НАПРЯЖЁННЫЕ 
СОРЕВНОВАНИЯ
Открытие конкурса и Кубка всегда проходит 
очень ярко и с максимальным вовлечением 
всех участников «Хайтека».

Понимая значение этого прорывного меро-
приятия, его начало отметили в правительстве 
страны. Приветственные слова в адрес участ-
ников и экспертов соревнований направили 
заместитель председателя Правительства 
Российской Федерации — министр промыш-
ленности и торговли Российской Федерации 
Денис Мантуров и заместитель министра эко-
номического развития Российской Федерации 
Мурат Керефов.

«За 10 лет чемпионат «Хайтек» стал пло-
щадкой, объединяющей лучших специалистов 
рабочих профессий и способствующей тех-
нологической модернизации отечественных 
промышленных предприятий. В 2023 году 
особенностью «Хайтека» станет участие в 
чемпионате представителей из стран ЕАЭС, 
СНГ и БРИКС. Это открывает новые горизонты 
для специалистов по обмену лучшим опытом 
в области технологических стандартов. Уверен, 
что в рамках деловой программы чемпионата и 
Кубка будут предложены новые прорывные ре-
шения в области производственных и кадровых 
практик для отраслей промышленности», —  
заявил в своём обращении Денис Мантуров.

Мурат Керефов отметил, что сегодня наша 
экономика преодолевает серьёзные вызовы. 
Укрепление технологического суверенитета 
продолжает играть критически большую роль 
среди задач для дальнейшего экономического 
роста и социальной сферы, что подчёркивает 
Президент России.

«Поэтому важно, что особое внимание 
здесь уделяют движению рационализаторов —  
профессиональных, целеустремлённых спе-
циалистов, которые предлагают уникальные 
решения по развитию ключевых навыков 
бережливого производства и оптимизации 
производственного процесса для своих компа-
ний и внедряют их в производство, — написал 

Мурат Керефов. — Уверен, что программа 
«Хайтека» 2023 года и Кубка по рационали-
зации и производительности, организованных 
Агентством развития профессий и навыков в 
рамках реализации национального проекта 
«Производительность труда», позволит проде-
монстрировать вам инновационные подходы, 
прорывные идеи и их воплощение в жизнь —  
тот самый драйвер, который превращает вы-
зовы в возможности, способствуя импортоза-
мещению, росту прибыли компаний, развитию 
отраслей и экономики страны в целом».

Помощник полномочного представи-
теля Президента Российской Федерации  
в Уральском федеральном округе Евгений 
Гурарий, выступая на открытии форума, 
рассказал, что чемпионат традиционно яв-
ляется площадкой для формирования новых 
актуальных решений, которые улучшают 
производственный процесс и приводят  
к наиболее эффективным экономическим 
результатам.

«Сегодня в числе участников выступают 
представители разных регионов и стран, и это 
значит, что мы развиваем межрегиональное  
и международное сотрудничество. Площадка 
чемпионата традиционно становится полноцен-
ным форумом для обмена опытом предприятий, 
которые выставили свои команды, сформирова-
ли материально-техническую базу и подготовили 
задания. Уверен, что «Хайтек 2023» даст новые 
решения и для нашего региона, и эти решения 
войдут в повседневную работу предприятий», —  
подчеркнул Евгений Гурарий.

Генеральный директор Агентства развития 
профессий и навыков, директор дивизиона 
«Кадровый потенциал» Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ) Роберт Уразов по-
благодарил страны, которые направили на 
юбилейный чемпионат свои делегации.

«Страна может быть суверенной и конку-
рентоспособной, если она сравнивает себя с 
другими. Поэтому мы рады, что нашу ини-
циативу поддержали другие государства. 
В следующем году наша страна принимает 
саммит БРИКС, к нему присоединятся новые 
страны, и мы приглашаем их к сотрудниче-
ству, надеемся, что они последуют примеру 
Ирана, который представил свою команду 
на «Хайтек 2023», — прокомментировал 
Роберт Уразов.

Заместитель губернатора Свердловской 
области Дмитрий Ионин заявил, что участни-
ки чемпионата — это люди, которые меняют 
страну и вносят весомый вклад в её развитие.

«Импортозамещение и промышленный 
суверенитет — это те задачи, над которыми мы 
сегодня работаем. Но мало придумать идею —  
важно показать, как она будет реализована 
на практике и запустить её в среднесерий-
ное и полносерийное производство. Именно 
такие проекты создаются и тестируются на 
нашем чемпионате. И решения, разработанные 
здесь, успешно воплощаются в жизнь на наших 
промышленных предприятиях», — отметил 
Дмитрий Ионин.  

М
еждународный чемпионат высоко-
технологичных профессий «Хайтек 
2023» проводился Агентством раз-
вития профессий и навыков при 

поддержке Министерства экономического 
развития РФ, Министерства промышленности 
и торговли РФ, правительства Свердловской 
области, Агентства стратегических инициатив 
по продвижению новых проектов, а также 
крупнейших холдингов и корпораций в рамках 
реализации национального проекта «Произ-
водительность труда».

В фокусе чемпионата в 2023 году было 
формирование передовых стандартов про-

фессий и навыков работников высокотех-
нологичных отраслей промышленности в 
соответствии со сквозными и критическими 
технологиями. Перечень определён в Кон-
цепции технологического развития страны 
до 2030 года, утверждённой распоряжением 
Правительства России. 

В рамках выполнения заданий чемпионата 
конкурсантами были предложены прорывные 
решения прикладных задач, стоящих сегодня 
перед страной. В спектр оценки попадали не 
только профессиональные навыки, но и качество 
предложенных решений и их соответствие техни-
ческому заданию. Участники «Хайтека» приняли 

новые вызовы для достижения технологического 
суверенитета страны, участвовали в обеспечении 
глобальной конкурентоспособности российской 
экономики, способствовали формированию 
модели навыков и технологий с учётом отече-
ственных и международных практик, которые 
затем будут транслироваться компаниям с целью 
повышения производительности труда.

В эти же дни на площадке МВЦ «Екате-
ринбург-Экспо» прошёл III Кубок по рацио-
нализации и производительности, который 
объединил лучших профессионалов со всей 
страны, задействованных в оптимизации 
производственных процессов на предприятиях.

Более тысячи участников 
из 11 государств ЕАЭС, 

БРИКС и АСЕАН выступили 
в 35 соревновательных 

компетенциях. 

Х МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЧЕМПИОНАТ ХАЙТЕК 2023
В ЮБИЛЕЙНОМ, ДЕСЯТОМ МЕЖДУНАРОДНОМ ЧЕМПИОНАТЕ 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫХ ПРОФЕССИЙ «ХАЙТЕК 2023» ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ КОНКУРСАНТЫ ИЗ 10 СТРАН ЕАЭС, БРИКС И АСЕАН

C 13 по 17 ноября на площадке МВЦ «Екатеринбург-Экспо» прошёл десятый, юбилейный Международный чемпионат 

высокотехнологичных профессий «Хайтек». В 35 соревновательных компетенциях выступили 1200 конкурсантов  

и экспертов из 25 российских компаний. 

Чемпионат «Хайтек» ежегодно собирает ра-
бочих и инженеров крупнейших российских 
промышленных предприятий, развивающих 
производственные стандарты и участву-
ющих в технологической модернизации.  
С 2014 года в чемпионате приняли участие 
представители более 500 крупнейших рос-
сийских предприятий, в том числе в со-
ставе команд госкорпораций «Росатом», 
«Роскосмос», «Ростех», СИБУР, ЕВРАЗ,  
ОАО «РЖД», ПАО «Россети», АО «ОСК», 
ПАО «РусГидро», ПАО «Ростелеком» и др.  
В рамках отборочных этапов — корпора-
тивных и отраслевых чемпионатах — при-
няли участие более 20 тыс. человек от 570 
предприятий, совместно с ними разрабо-
тано более 70 компетенций. 

Помимо специалистов российских 
компаний, к соревнованиям присоединя-
лись профессионалы из 25 зарубежных 
стран: Индии, Китая, Ирана, ЮАР, Брази-
лии, Казахстана, Зимбабве, Индонезии, 
Кыргызстана, Малайзии, Намибии, Ниге-
рии, Узбекистана, Республики Беларусь  
и др. К примеру, в прошлом году на «Хайте-
ке» выступили более 500 иностранных 
участников. Международная кооперация  
в дальнейшем позволит моделировать сов-
местные проекты повышения производи-
тельности труда и разворачивать между-
народную сеть пользователей российских 
стандартов.
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В
опросы развития новых технологий 
обеспечения безопасности государства 
и личности обсуждались в открытом 
формате мероприятий деловой про-

граммы выставки: 
 

и искусственный интеллект специального при-
менения», участниками обсуждения вопросов 
которой выступили руководители, специалисты 
УРТИИ Минобороны России, ДТБ Минтранса 
России, ВНИИ ГОЧС (ФЦ) МЧС России, ФКУ 
«НИЦ «Охрана» Росгвардии, ФБУ «Авиалесо-
охрана», ФБУ ВНИИЛМ и ряд предприятий — 
производителей специальной техники;

«Современные технические средства для 
обеспечения охраны государственной грани-
цы, обеспечения пограничного, таможенного и 
санитарного контроля», почётными гостями пре-
зидиума которой выступили представители ФТС 
России, пограничных ведомств государств —  
участников СНГ из Республики Беларусь, Рес-
публики Казахстан и Киргизской Республики; 

конференции «Технико-криминалистиче-
ское обеспечение раскрытия и расследования 
преступлений», организованной Московским 
университетом МВД России им. В.Я. Кикотя;

сферы безопасности «БЕЗОПАСНАЯ СТОЛИ-
ЦА», организаторы — Координационный Совет 
НСБ России, МТПП, при участии представи-

телей правительства Москвы, Московской 
городской думы, ГУ МЧС России по г. Москве, 
общественных советов Совета Федерации ФС 
РФ и ГУ МВД России по г. Москве, а также 
общественных и отраслевых объединений 
обеспечения общественной безопасности.

В формате отдельных мероприятий для 
специалистов были проведены:

- конференция «Цифровые технологии 
современной криминалистики, использование 
специальных знаний», организатор — Главное 
криминалистическое управление (Кримина-
листический центр) Следственного комитета 
Российской Федерации;

- работа Экспертизы инновационных проек-
тов на предмет применения в них технологий 
искусственного интеллекта, организуемой 
УРТИИ Минобороны России;

- отборочные туры конкурса «НАЦИОНАЛЬ-
НАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ».

Экспозиция выставки была расположена  
в павильоне № 57 на территории ВДНХ и со-
ставила более 1200 квадратных метров.

В выставке приняли участие более 100 экс-
понентов — производителей из России, Бела-
руси, Китая, Турции, среди них: ООО «Анна», 
ООО «Диагностика – М», ООО «ЕТС», АО «ПЕР-
ГАМ-ИНЖИНИРИНГ», ООО «Сибирь-Техника», 
АО «Восток-Сервис», ООО «ИСБ.А», Wuhan 
Tongsheng Technology Co., Ltd, АО «ШВАБЕ», 
Beijing Photoelectric Science & Technology Co., 
Ltd, ООО «Омнитек-Н», ООО «РЭД», ООО «Мак-

сим Медикал», ООО «СпецТехКонсалтинг», 
ООО «ИНПРЕН», «Группа Защиты ЮТТА», АО 
«РАТЕП», «Концерн Гранит», ООО «НОВО», 
ООО «Гео МЕД», предприятие «Владекс»  
и многие другие.

Посетителями Международной выставки 
«Интерполитех-2023» стали более 11 000 
специалистов государственных органов, обо-
ронно-промышленного комплекса, отрасли 
обеспечения безопасности.

Более 60% посетителей — лица, принима-
ющие решения о закупках или влияющие на 
эти решения, 25% участников — руководите-
ли подразделений государственных органов, 
предприятий промышленности, отраслевых 
организаций.

Международная выставка «Интерполи-
тех-2023» традиционно стала площадкой для 
встреч с иностранными заказчиками. Более 
15% посетителей — представители зарубеж-
ных стран.

Участие в мероприятии приняли офици-
альные делегации более 20 иностранных 
государств: Султаната Оман, Исламской 
Республики Иран, Республики Индии, КНДР, 
Социалистической Республики Вьетнам, Мон-
голии, Лаосской Народно-Демократической 
Республики, Государства Кувейт, Государства 
Катар, Королевства Бахрейн, Объединённых 
Арабских Эмиратов, Исламской Республики 
Пакистан, Республики Судан, Алжира, Арабской 
Республики Египет, Королевства Марокко.

Участниками выставки стали руководители, 
специалисты подразделений правоохранитель-
ных органов и специальных служб из более чем 
60 субъектов Российской Федерации.

В рамках выставки были проведены 
конкурсные и экспертные отборы инно-
вационных разработок сферы безопасно-
сти. В состав межведомственной конкурс-
ной комиссии конкурса «НАЦИОНАЛЬНАЯ  
БЕЗОПАСНОСТЬ-2023» вошли специалисты 
Минобороны России, Росгвардии, МЧС Рос-
сии, ФБУ «Авиалесоохрана», ФБУ ВНИИЛМ, 
Ассоциации предприятий технических средств 
безопасности.

В рамках конкурса были представлены 25 
инновационных технологических разработок, 
победителями конкурса стали три уникальные 
разработки российских специалистов.

1-е место: малогабаритный роботизиро-
ванный модуль обнаружения малогабаритных 
БПЛА (разработка ФГК ВОУ ВО Военный учеб-
но-научный центр Военно-воздушных сил «Во-
енно-воздушная академия имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина», г. Воронеж);

2-е место: программно-аппаратный 
комплекс формирования и обработки радио-
локационных изображений с использованием 
нейросетевых технологий (разработка ФГК 
ВОУ ВО Военный учебно-научный центр Во-
енно-воздушных сил «Военно-воздушная ака-
демия имени профессора Н.Е. Жуковского  
и Ю.А. Гагарина», г. Воронеж);

3-е место: система активного мониторинга 
состояния комплексной безопасности объектов 
высшей категории (разработка филиала Во-
енной академии РВСН имени Петра Великого, 
г. Серпухов). 

Выставка «ИНТЕРПОЛИТЕХ» — это гран-
диозное событие в сфере безопасности госу-
дарства, бренд с 27-летней историей, лидер 
инноваций в области межведомственного ин-
формационного взаимодействия, реализации 
государственных программ и федеральных 
проектов в сфере повышения эффективно-
сти функционирования системы обеспечения 
национальной безопасности. 

ИТОГИ «ИНТЕРПОЛИТЕХ-2023»
27-я Международная выставка средств обеспечения безопасности государства «Интерполитех-2023» прошла в период 

с 17 по 19 октября 2023 года в Москве, ВДНХ, павильон № 57. Выставка проводилась при поддержке и активном 

участии представителей Минобороны России, МВД России, МЧС России, Росгвардии, ФТС России, Следственного 

Комитета Российской Федерации, Совета Федерации и Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации, правительства города Москвы, РСПП, МТПП и других организаций.



СТРАНИЦЫ  
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИСТОРИИ 
ВОЕННОТЕХНИЧЕСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА 

Специальный проект  
«Объединённой промышленной редакции»  
при участии АО «РОСОБОРОНЭКСПОРТ»

ОПК РФ

Развитие системы военно-технического  
 международного сотрудничества

Образование ФГУП «Промэкспорт»  
 и его деятельность 

Образование Федеральной службы 
 по вопросам международного  
 военно- технического сотрудничества 
 Российской Федерации и её деятельность



В год 70-летия системы военно-технического сотрудничества России мы продолжаем 
публикацию избранных глав исторического очерка «ВТС России», изданного в 2013 году. 

Распад Советского Союза нанёс тяжелый удар по системе военно-технического сотрудни-
чества, которая выстраивалась долгие годы, опираясь на законодательство и структуру 
военно-промышленного комплекса СССР. 

Преобразование ГИУ в ВО «Оборонэкспорт» и ГТУ — в ГВК «Спецвнештехника», попытки 
создания на их базе акционерных обществ совместно с предприятиями — производите-
лями ВВТ не дали ожидаемых результатов. 

В ноябре 1993 года на базе ГВК «Спецвнештехника», ВО «Оборонэкспорт» и ГУСК МВЭС 
России была образована Государственная компания «Росвооружение». Поначалу работа 
компании строилась не совсем гладко, чему были объективные и субъективные причины. 
Затем процессы стали налаживаться.

Из данного раздела читатель узнает, как развивалось военно-техническое сотрудничество 

построению эффективной системы ВТС в молодой России. Также мы расскажем о работе 
второго спецэкспортёра, действующего в то время, — ФГУП «Промэкспорт». Завершающая 
часть раздела посвящена работе государственного регулятора — Федеральной службы 
по военно-техническому сотрудничеству.

Предлагаем вашему вниманию материал 9-й главы исторического очерка «ВТС России».

ВОЕННО
ТЕХНИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
ВЕЛИКОЙ 
ДЕРЖАВЫ
Избранные главы из книги «ВТС России»

В 2024 году журнал «Оборонно-промышленный 
комплекс РФ» продолжит публикацию 
избранных глав из книги «ВТС России».
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Военно-техническое сотрудничество  
с иностранными государствами в 1998–2000 гг.  
(глава из книги с небольшими сокращениями)

«ВТС России»

В 1994–1997 гг. успешная деятельность 
ГК «Росвооружение» способствовала 
неуклонному росту российского экс-
порта ВВТ: 

• в 1994 г. — 1,7 млрд долларов США 
(практически вся сумма получена Гос-
компанией);

• в 1995 г. — 3,05 млрд долларов 
(доля ГК — 2,8 млрд долларов);

• в 1996 г. — 3,5 млрд долларов (доля 
ГК — 3,4 млрд долларов).

Пакет подписанных Госкомпанией 
контрактов на 1997 г. и последующие 
годы составил 7 млрд долларов. В миро-
вом экспорте оружия России вышла 
на второе место (после США). Это был 
значительный успех в условиях резко-
го увеличения числа продавцов ору-
жия при одновременном сокращении 
числа покупателей и их возможностей, 
обострения конкурентной борьбы на 
мировом рынке ВВТ. 

Совершенствовалась организа-
ционная структура Госкомпании.  
В 1997 г. было образовано пять регио-
нальных управлений (по географиче-
ским направлениям). Транспортное 
управление выделилось в закрытое 
акционерное общество «Грузовая 
транспортная компания».

Эффективная работа по увеличе-
нию объёма экспортных поставок во-
оружения вызывала неоднозначную 
реакцию определённых финансовых 
и властных структур. Этому способ-
ствовали и объективные причины, 
прежде всего отсутствие достаточной 
законодательной базы. Если методы 
получения валюты при продаже ПВН 
определялись существовавшими на 
мировом рынке правилами, то поря-
док распределения этой валюты вну-
три страны чётко определён не был. 
Это давало Росвооружению возмож-
ность в известной мере устанавливать 
свои приоритеты, вызывая недоволь-
ство заинтересованных структур. 

Критические статьи в СМИ не столь-
ко были направлены на улучшение 
ВТС и защиту интересов государства, 
сколько служили достижению узко-

корыстных целей конкретных персон. 
Тем не менее мнение о ГК высшего 
руководства страны было выражено 
в распоряжении Президента Россий-
ской Федерации от 7 июля 1996 г.: 
«Считаю нецелесообразным на дан-
ном этапе проводить какие-либо ор-
ганизационные и кадровые изменения 
в эффективно работающей системе 
военно-технического сотрудничества 
с зарубежными странами, особенно 
в Государственной компании «Росво-
оружение». 

Актом доверия к Росвооружению 
являлся и отзыв представителя Пре-
зидента при Госкомпании маршала  
Е.И. Шапошникова. Поддержку в ра-
боте пообещал и премьер-министр 
Правительства Российской Федерации 
В.С. Черномырдин на встрече с гене-
ральным директором А.И. Котёлки-
ным (17 сентября 1996 г.).

В то же время отсутствие необхо-
димой правовой базы препятствовало 
чёткости в организации ВТС России 
с иностранными государствами. По-
прежнему не были регламентирова-
ны обязанности и ответственность 

организаций, принимавших участие 
в этой деятельности, порядок взаимо-
действия ГК «Росвооружение» с Пра-
вительством Российской Федерации. 

28 июля 1997 г. был издан Указ Пре-
зидента Российской Федерации «О не-
которых мерах по совершенствованию 
системы управления военно-техни-
ческим сотрудничеством с иностран-
ными государствами». Однако он не 
внёс принципиальных изменений  
в существовавшую систему ВТС. Указ 
лишь подтвердил право государства 
на экспорт и импорт ВВТ, уточнил 
порядок назначения генерального 
директора Госкомпании, а также 
предложил внести изменения в осно-
вополагающую её документацию и при-
вести действующие законоположения  
в соответствие с гражданским законо-
дательством Российской Федерации.

Первым в пакете нормативных пра-
вовых актов, который внёс серьёзные 
изменения в область ВТС, был Указ 
Президента Российской Федерации от 
20 августа 1997 г. № 907 «О мерах по 
усилению государственного контро-
ля внешнеторговой деятельности  
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в сфере военно-технического сотруд-
ничества Российской Федерации 
с иностранными государствами». 
Данный указ утвердил ряд положе-
ний, регулирующих отношения субъ-
ектов в сфере ВТС. Уже из названия 
документа следовало, что ВТС с ино-
странными государствами является 
одним из составляющих элементов 
всей внешнеторговой деятельности 
страны. Действительно, по офици-
альным данным («Финансовые изве-
стия» от 15.04.1997 г.), в 1996 г. общий 
объём российского экспорта составил  
70,4 млрд долларов, а с учётом торгов-
ли со странами СНГ и Балтии — 89,6 
млрд долларов. Россия на мировом 
рынке экспорта заняла 20-е место, и её 
доля составила 1,3%. Объём экспорта 
российской ПВН на тот же год был ра-
вен 3,5 млрд долларов, что составило 
4–5% от всего экспорта. 

Указ усиливал государственный 
контроль над ВТС с иностранными 
заказчиками. Правом работы в этой 
сфере обладали только предприятия —  
изготовители оружия, получившие 
на это специальные разрешения,  
и три специально созданных для этой 
цели федеральных государственных 
унитарных предприятия, которые 
приобретали статус госпосредников.

Было установлено, что должны быть 
разработаны и утверждены Президен-
том Российской Федерации: список 

ПВН, разрешённой к передаче ино-
странным заказчикам, и список го-
сударств, которым можно поставлять 
продукцию, перечисленную в первом 
списке.

Было оговорено, что впредь ре-
ализация за рубежом военной тех-
ники, высвобождаемой из состава  
Вооружённых сил в связи с проводи-
мой военной реформой, будет произ-
водиться преимущественно через го-
сударственного посредника — ФГУП 
«Промэкспорт».

Указ также определил создание 
достаточно чёткой государственной 
системы ВТС с иностранными государ-
ствами. Причём эта система не только 
была разработана в общих, принципи-
альных положениях, но и достаточно 
детализирована, чего не было ранее. 
С этой целью утверждались четыре 
основополагающих документа:

1. Положение о порядке осуществле-
ния в Российской Федерации контроля 
внешнеторговой деятельности в отно-
шении ПВН;

2. Положение о порядке предостав-
ления организациям Российской Феде-
рации права осуществления внешне-
торговой деятельности в отношении 
ПВН;

3. Положение о Координационном 
межведомственном совете по ВТС Рос-
сийской Федерации с иностранными 
государствами;

4. Состав Координационного меж-
ведомственного совета по ВТС Рос-
сийской Федерации с иностранными 
государствами.

Согласно основным положениям 
указанных документов, контроль госу-
дарства за внешнеторговой деятельно-
стью осуществляется в целях защиты 
национальных интересов Российской 
Федерации и обеспечения соблюдения 
международных обязательств. Список 
продукции военного назначения, раз-
решённой к передаче иностранным 
заказчикам, именуется как список 1. 
В него включается как непосредствен-
но номенклатура ВВТ с указанием 
возможности передачи лицензий на 
их производство, так и НИОКР, про-
водимые в интересах иностранных 
заказчиков. Список 1 утверждается 
указом Президента России. 

Список 2 содержит перечень госу-
дарств, в которые разрешена пере-
дача ПВН, содержащейся в списке 1. 
В отношении отдельных государств 
передача конкретных видов вооруже-
ния может быть ограничена. Список 2 
также утверждается указом Президен-
та России. Организация разработки 
списков 1 и 2 возложена на Координа-
ционный межведомственный совет по 
ВТС (КМС), о котором было сказано 
в Указе.

Экспорт, сдача в аренду (лизинг), 
временный вывоз и вывоз на пере-
работку ПВН с территории России  
в соответствии со списками 1 и 2 осу-
ществляются на основании решений 
Правительства Российской Федерации 
по лицензиям, выдаваемым МВЭС Рос-
сии. По его же лицензиям, выданным 
на основании соответствующих реше-
ний Правительства, осуществляется 
экспорт специальных комплектующих 
изделий, запасных частей, учебного  
и вспомогательного имущества к ПВН, 
ранее поставленной иностранным за-
казчикам или производимой по рос-
сийским лицензиям. На основании 
аналогичных лицензий выполняется 
проведение работ по техническому об-
служиванию и ремонту поставленного 
ВВТ. Указанные лицензии выдаются 
МВЭС по согласованию с Минобороны 
России.

Исключительно Президент Россий-
ской Федерации на основании пред-
ставлений Правительства России при-
нимает решения об экспорте, лизинге 
и других видах экспортных операций 
по имуществу, не включённому в спи-
сок 1, и в отношении государств, не 
включённых в список 2. Аналогично 
решаются вопросы об ОТС в созда-
нии (дооборудовании) специальных 
объектов на территории иностранных 
государств.
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Импорт ПВН на территорию Рос-
сии разрешается только для нужд фе-
деральных органов исполнительной 
власти, имеющих в своём составе 
войска и воинские формирования,  
и осуществляется в рамках гособорон-
заказа государственными посредника-
ми совместно с головными исполни-
телями, определёнными в оборонном 
заказе, на основании лицензий, кото-
рые выдаёт МВЭС России.

Порядок выдачи МВЭС России ли-
цензий на вывоз и ввоз ПВН устанав-
ливается Правительством Российской 
Федерации.

Решения об экспорте продукции 
военного назначения принимают-
ся во исполнение международных 
договоров Российской Федерации 
и на основании официальных об-
ращений иностранных государств 
или иностранных организаций, 
имеющих соответствующие права. 
Обращения (просьбы) об экспорте 
ПВН иностранными заказчиками 
направляются по дипломатическим 
каналам, через военных атташе при 
посольствах России или через рос-
сийские организации, имеющие 
право осуществления внешнеторго-
вой деятельности в отношении ПВН,  
в МВЭС России.

МВЭС России совместно с МИД, Мин-
обороны, Минэкономики, СВР, ФСБ 
и другими заинтересованными феде-
ральными органами исполнительной 
власти Российской Федерации прово-
дит экспертизу поступивших докумен-
тов и по её результатам представляет  
в Правительство заключение о воз-
можности экспорта ПВН, вносит 
проекты соответствующих решений. 

Правительство Российской Федерации 
на основании полученных заключе-
ний подписывает с иностранными 
государствами договоры о ВТС.

Решение о проведении перегово-
ров, о заключении международных 
договоров о ВТС принимает Прези-
дент России на основании представ-
лений Правительства Российской 
Федерации. Федеральные органы 
исполнительной власти могут за-
ключать международные договоры 
межведомственного характера по 
вопросам ВТС, если возможность 
заключения таких договоров преду-
смотрена в тексте международных 
договоров Российской Федерации. 
Решения о прекращении, приоста-
новлении и возобновлении ВТС  
с иностранными государствами при-
нимает Президент Российской Феде-
рации на основании представлений 
Правительства.

Предоставление российским ор-
ганизациям права осуществления 
внешнеторговой деятельности в отно-
шении ПВН возлагается на Координа-
ционный межведомственный совет по 
военно-техническому сотрудничеству, 
решения которого утверждаются Пра-
вительством Российской Федерации. 
Порядок представления в Координа-
ционный межведомственный совет 
(далее — КМС) предложений по это-
му вопросу определяется Президентом 
России. 

Ведение реестра предприятий, 
которым предоставлено указан-
ное право, возлагается на МВЭС 
России. Организации, обладаю-
щие этим правом, могут проводить  
в государствах, в которые разреше-

на передача ПВН, поиск заказчиков, 
вступать совместно с военными ат-
таше в переговоры с иностранными 
заказчиками и сообщать им ориен-
тировочную цену на предлагаемое 
для экспорта вооружение. Такие 
организации могут осуществлять 
рекламную и иную маркетинго-
вую деятельность, участвовать в 
выставках, знакомить иностран-
ных заказчиков в ходе переговоров  
с тактико-техническими характери-
стиками образцов военной техники, 
разрешённых для экспорта, а также 
с основными положениями НИОКР 
по их созданию в объёме, предвари-
тельно согласованном с Миноборо-
ны России. Указанные организации 
могут подписывать в установленном 
порядке в пределах своей компетен-
ции контракты с иностранными за-
казчиками, командировать за рубеж 
российских специалистов и осуще-
ствлять в установленном порядке 
внешнеторговые операции с ПВН 
согласно заключённым контрактам.

Кроме общих обязательств, вы-
текающих из действующего законо-
дательства Российской Федерации, 
организации — экспортёры ПВН 
при работе за рубежом обязаны 
координировать свою деятельность 
с военными атташе при посольствах 
России и не допускать по отношению 
к другим российским организациям 
недобросовестной конкуренции на 
внешнем рынке. Организации, осу-
ществляющие внешнеторговую де-
ятельность в отношении продукции 
военного назначения, обязаны пред-
ставлять отчёты об этой деятельно-
сти в МВЭС России по установленной 
форме.

Размер комиссионного вознагра-
ждения государственных посредни-
ков, предельные цены на работы (услу-
ги), выполняемые (оказываемые) 
такими предприятиями, их штатное 
расписание и сметы расходов, а также 
банки, в которых они открывают счета 
при осуществлении внешнеторговой 
деятельности в отношении ПВН, уста-
навливает Правительство Российской 
Федерации.

Основной задачей КМС является 
подготовка для Президента и Пра-
вительства Российской Федерации 
предложений по вопросам:

• определения приоритетных 
направлений в области ВТС и реше-
ния связанных с этим проблем;

• заключения международных до-
говоров по ВТС;

• совершенствования контроля 
за осуществлением ВТС, в том числе 
за передачей за рубеж информации  
и результатов НИОКР;
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• определения ПВН, которая может 
быть разрешена для передачи ино-
странным заказчикам;

• определения списка государств, 
которым возможна передача раз-
решённой для экспорта ПВН;

• предоставления российским ор-
ганизациям права экспорта (импорта) 
ПВН;

• координации деятельности фе-
деральных органов исполнительной 
власти и российских организаций  
в области ВТС;

• организации и проведения вы-
ставок и показов ВВТ на территории 
России и за рубежом;

• определения порядка деятельно-
сти и состава наблюдательных комис-
сий по контролю деятельности и фи-
нансового состояния государственных 
посредников — ФГУП, основанных на 
праве хозяйственного ведения.

Рабочий орган комитета — соответ-
ствующее структурное подразделение 
МВЭС России. Информационное, ор-
ганизационное и материально-техни-
ческое обеспечение деятельности КМС 
осуществляет рабочий орган КМС по 
согласованию с Минобороны России.

Указом Президента Российской Фе-
дерации от 20 августа 1997 г. № 907 был 
образован КМС в следующем составе:

В.С. Черномырдин — председатель 
Правительства Российской Федерации 
(председатель Совета);

Я.М. Уринсон — заместитель пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации — министр экономики 
Российской Федерации (заместитель 
председателя Совета);

И.С. Иванов — статс-секретарь — 
первый заместитель министра ино-
странных дел Российской Федерации;

Н.Д. Ковалёв — директор ФСБ России;
Ю.Н. Коптев — генеральный дирек-

тор РКА;

В.В. Корабельников — заместитель 
начальника Генерального штаба ВС 
Российской Федерации;

А.Л. Кудрин — первый заместитель 
министра финансов Российской Фе-
дерации;

В.Н. Михайлов — министр Россий-
ской Федерации по атомной энергии;

А.В. Огарёв — заместитель руково-
дителя Администрации Президента 
Российской Федерации;

Р.Г. Орехов — заместитель руково-
дителя Администрации Президента 
Российской Федерации — начальник 
Главного государственно-правового 
управления;

В.А. Пахомов — заместитель мини-
стра внешних экономических связей 
и торговли Российской Федерации 
(ответственный секретарь Совета);

И.П. Рыбкин — секретарь Совета 
Безопасности Российской Федерации;

И.Д. Сергеев — министр обороны 
Российской Федерации;

В.И. Трубников — директор СВР 
России;

М.Е. Фрадков — министр внешних 
экономических связей и торговли Рос-
сийской Федерации.

20 августа 1997 г. Президент России 
подписал Указ № 910 «О федеральном 
государственном унитарном предпри-
ятии «Государственная компания «Рос-
вооружение».

В целях реализации мер по уси-
лению государственного контроля 
внешнеторговой деятельности в сфере 
военно-технического сотрудничества 
Российской Федерации с иностранны-
ми государствами этим Указом было 
установлено, что ФГУП «Государ-
ственная компания «Росвооружение» 
является правопреемником Государ-

ственной компании по экспорту и им-
порту вооружений и военной техники 
«Росвооружение». 

Правительству Российской Феде-
рации было дано указание в двух-
месячный срок образовать из пред-
ставителей федеральных органов 
исполнительной власти наблюда-
тельную комиссию по контролю де-
ятельности федерального государ-
ственного унитарного предприятия 
«Государственная компания «Росво-
оружение». 

По представлению председателя 
Правительства Российской Федера-
ции генеральным директором феде-
рального государственного унитар-
ного предприятия «Государственная 
компания «Росвооружение» был на-
значен Е.Н. Ананьев. Ему было дано 
поручение в двухмесячный срок согла-
совать с Минобороны России и пред-
ставить в наблюдательную комиссию 
по контролю деятельности ФГУП «Го-
сударственная компания «Росвоору-
жение» проект штатного расписания 
структуры и предложения по составу 
её руководства.

Евгений Николаевич Ананьев ро-
дился в 1948 г. в Москве. Окончил 
Московский инженерно-строитель-
ный институт и Финансовую акаде-
мию при Правительстве Российской 
Федерации. Работал на руководящих 
должностях в государственных ор-
ганизациях, в том числе непосред-
ственно связанных с производством 
вооружения и военной техники и их 
поставкой за рубеж. 

В связи с изданием указов Пре-
зидента Российской Федерации  
Е.Н. Ананьев на встрече с представи-
телями СМИ подтвердил необходи-
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мость усиления контроля ВТС России 
с зарубежными странами. Он сказал, 
что в принятых документах изложены 
все основные положения, которыми 
будут руководствоваться в России 
при осуществлении продажи оружия 
и других вопросов ВТС. Определены 
вопросы, которые Правительство РФ 
может решать самостоятельно, через 
Координационный межведомствен-
ный совет. Чётко обозначены функции 
других заинтересованных ведомств 
(«Российская газета», 23.08.1997 г.). 
Реализация решений главы государ-
ства по ВТС должна была привести 
к повышению эффективности вза-
имодействия российских структур  
и в целом к укреплению позиций Рос-
сии на мировом рынке вооружения.

Выполнение намеченных задач про-
должил новый генеральный директор 
ГК «Росвооружение» генерал-лейте-
нант Григорий Алексеевич Рапота, на-
значенный на эту должность в ноябре 
1998 г*. Он родился 5 февраля 1944 г.  
в Москве. В 1966 г. окончил МВТУ 
имени Баумана, затем долгое время 
работал за рубежом, а с апреля по но-
ябрь 1998 г. занимал пост заместителя 
секретаря Совета Безопасности Рос-
сийской Федерации. 

Финансовый кризис в стране не-
гативным образом повлиял на общее 
состояние ВПК. Обычная для рынка 
вооружений практика кредитования 
покупателя стала неприемлемой. Фи-
нансирование оборонных предприя-
тий резко снизилось. 

Несмотря на то что Госкомпания 
пыталась изыскивать средства в ком-

мерческих банках и работать над 
схемами привлечения капитала из-за 
границы, преодолеть негативные тен-
денции в работе не удалось. 

В результате неспособности испол-
нить взятые финансовые обязатель-
ства по государственным кратко-
срочным облигациям, а также в связи  
с недостаточной профессиональной 
деятельностью топ-менеджмента 
Госкомпании по подписанию новых 
контрактов с иностранными заказ-
чиками за это время было подписано 
контрактов только на сумму 1,3 млрд 
долларов, а объём их исполнения со-
ставил 2,8 млрд долларов. Это привело 
к снижению «портфеля заказов» Гос-
компании и явилось одной из главных 
причин смены руководства. 

В 1999 г. генеральным директо-
ром ГК «Росвооружение» был назна-
чен Алексей Викторович Огарёв. Он 
родился в 1957 г. в Москве. В 1981 г. 
окончил Московский авиационный 
институт имени С. Орджоникидзе. До 
1988 г. трудился в оборонной промыш-
ленности. В 1989–1996 гг. был сотруд-
ником МИДа. С мая 1996 г. работал 
постоянным представителем Россий-
ской Федерации при Организации 
по безопасности и сотрудничеству  
в Европе. Занимал должность заме-
стителя руководителя Администра-
ции Президента Российской Федера-
ции. Являясь заместителем секретаря 
Совета Безопасности России, кури-
ровал вопросы ВТС с иностранными 
государствами.

А.В. Огарёв возвратил в состав 
топ-менеджмента ГК «Росвооруже-
ние» некоторых сотрудников, имев-
ших большой практический опыт 
работы в сфере военно-технического 
сотрудничества, и осуществил кад-
ровые перемещения в поставочном, 
региональном, финансовом и адми-
нистративном блоках.

Грамотный и последовательный 
стиль работы руководителя и в це-
лом коллектива дали положительный 
результат. Только в период с августа 
1998 г. по октябрь 2000 г. по линии 
ГК «Росвооружение» были подписаны 
контракты на сумму свыше 5,6 млрд 
долларов и осуществлены поставки 
продукции и услуг военного назначе-
ния на сумму около 2,8 млрд долларов. 
При этом прирост объёмов «портфеля 
заказов» Госкомпании за этот период 
увеличился почти на 3 млрд долларов.

Вместе с тем в эти годы продолжа-
ла обостряться конкурентная борьба 
между ГК «Росвооружение» и другим 

основным государственным посред-
ником в сфере ВТС — ФГУП «Пром-
экспорт».

ОБРАЗОВАНИЕ ФГУП 
«ПРОМЭКСПОРТ» И ЕГО 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
Указом Президента России № 908 от 
20 августа 1997 г. было установлено, 
«что реализация за рубежом высвобо-
ждаемых из состава Вооружённых сил 
Российской Федерации вооружения и 
военной техники, комплектующих из-
делий и запасных частей к ним, а так-
же боеприпасов в связи с проводимой 
военной реформой осуществляется 
преимущественно государственным 
посредником — федеральным государ-
ственным унитарным предприятием 
«Промэкспорт». 

Генеральным директором ФГУП 
«Промэкспорт» в 1997 г. был назначен 
Вячеслав Евгеньевич Филимонов. Он 
родился в 1939 г. в Москве. В 1969 г. 
окончил Всесоюзный заочный маши-
ностроительный институт. Работал 
в проектном институте, затем в ВЭО 
«Промзагранпоставка», где занимал 
должности от старшего инженера до 
первого заместителя генерального 
директора. После преобразования 
ВЭО «Промзагранпоставка» в «Пром-
экспорт» был первым заместителем 
руководителя**. 

Важным этапом в деятельности 
ФГУП «Промэкспорт» стало включе-
ние в его состав ещё одного госпосред-
ника в области ВТС. Указом Президен-
та Российской Федерации № 750 от 
27 апреля 2000 г. предусматривалось  
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Ананьев Евгений Николаевич — генеральный 

директор ГК «Росвооружение» (1997–1998)

Огарёв Алексей Викторович — генеральный 

директор ГК «Росвооружение» (1999–2000)

Рапота Григорий Алексеевич — генеральный 

директор ГК «Росвооружение» (1998–1999)

Подписание соглашения между ГК «Росвооружение» и китайской стороной.  

Крайний слева — зам. генерального директора П.А. Тришин, второй слева — генеральный 

директор Госкомпании А.В. Огарёв

* После 1999 г. Г.А. Рапота продолжал работать в государственных структурах. С мая 2008 г. — полномочный представитель Президента Российской Федерации в Приволжском 

федеральном округе. Генерал-лейтенант запаса, действительный государственный советник Российской Федерации 1-го класса.

** В сентябре 1999 г. В.Е. Филимонов был назначен первым заместителем генерального директора ФГУП «Промэкспорт», которое возглавил С.В. Чемезов.
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«в целях дальнейшего совершенство-
вания военно-технического сотруд-
ничества Российской Федерации  
с иностранными государствами и 
усиления государственного контроля 
за его осуществлением» реорганизо-
вать ФГУП «Промэкспорт» «в форме 
присоединения к нему федерального 
государственного унитарного пред-
приятия «Российские технологии». 

Этим документом было установ-
лено, что «Промэкспорт» является 
правопреемником присоединённого 
предприятия, и к нему переходят все 
имущественные и неимущественные 
права и обязанности ФГУП «Россий-
ские технологии». 

Необходимость такого решения со 
стороны руководства страны была оче-

видна. ФГУП «Российские технологии» 
в силу ряда причин так и не смогло 
завершить этап формирования, за 
три года работы объём его ежегодно-
го экспорта ПВН не превышал 20 млн 
долларов. 

«Промэкспорт» в течение полутора 
лет (с декабря 1997 г.) увеличил объ-
ёмы экспорта, повысил свой авторитет 
на международном рынке, среди парт-
нёров внутри страны, из которых самым 
важным, но в то же время и самым слож-
ным оказалось Минобороны России.

ФГУП «Промэкспорт» стало право-
преемником и продолжателем тра-
диций внешнеторгового объедине-
ния «Промзагранпоставка», которое  
в соответствии с распоряжением Со-
вета Министров СССР и приказом ми-
нистра оборонной промышленности 
СССР от 14 апреля 1969 г. было создано 
на правах главного управления мини-
стерства для выполнения различных 
функций в сфере внешней торговли.

ВО «Промзагранпоставка», в составе 
которого были сотрудники с богатой за-
рубежной практикой, стало заметным 
участником подготовки внешнеторго-
вых решений руководства страны и ис-
полнителем большого объёма работ. Де-
ятельность «Промзагранпоставки» была 
связана в первую очередь с изучением и 
определением потребностей внешнего 
рынка, обеспечением поставок (в том 
числе комплектно) за рубеж продукции 
военного и общепромышленного назна-
чения, технологического оборудования 
по заказ-нарядам (контрактам) внешне-
торговых организаций.

Кроме того, в ведение «Промза-
гранпоставки» входило обеспечение 

технического обслуживания военной 
продукции, поставленной за рубеж,  
а также выполнение работ, которые, 
по советскому законодательству, кон-
центрировались в перечне функций 
генерального поставщика, связанных 
с оказанием технического содействия 
в создании, в том числе и на условиях 
«под ключ», выведением на промыш-
ленную мощность и сопровождением 
эксплуатации специальных объектов 
военного и военно-технического на-
значения за рубежом.

Получение и успешное выполнение 
контрактов, особенно на условиях «под 
ключ», на строительство специальных 
объектов (заводов) в Индии, Ливии, 
Ираке, Сирии, Египте и в других стра-
нах вошли в историю ВТС Российской 
Федерации с иностранными государ-
ствами как прорыв сквозь непреодо-
лимые, как считали тогда западные 
эксперты, преграды, выставляемые 
конкурентами.

При непосредственном участии ВО 
«Промзагранпоставка» было построе-
но за рубежом более 30 специальных 
объектов (заводов), в том числе по 
полному циклу изготовления лёгких 
и тяжёлых видов ВВТ, и многие тысячи 
специалистов были командированы 
на эти объекты. Перечни оборудова-
ния, входившего в состав непрерыв-
ных технологических процессов, на-
считывали более тысячи единиц, как 
правило, высокоточных специальных 
станков и агрегатов.

В ходе выполнения своих функций 
«Промзагранпоставка» приобрела 
богатый опыт внешнеэкономической 
деятельности, поэтому при образова-

нии ФГУП «Промэкспорт» и наделении 
его чисто внешнеторговыми функци-
ями и задачами государственного по-
средника в сфере экспорта (импорта) 
ПВН практически не потребовалось 
переучивать сотрудников, налажи-
вать деловые связи с иностранными 
заказчиками, определять своё место 
на мировом рынке вооружений.

«Промэкспорт» в качестве внеш-
неэкономической организации, по-
лучившей право самостоятельного 
заключения и исполнения внешне-
торговых контрактов с ПВН, факти-
чески продолжил работу на более 
профессиональном уровне и к весне 
1999 г. заключил контракты на сумму 
более 500 млн долларов с иностран-
ными заказчиками более чем из 20 
стран, а количество прорабатывае-
мых заявок и обращений позволяло 
фактически утроить достигнутые 
объёмы экспорта.

Руководители ФГУП «Промэкс-
порт», особенно В.Е. Филимонов  
и И.М. Гончаренко, активно налажи-
вали продуктивные отношения как  
с предприятиями оборонной промыш-
ленности, так и с Минобороны России 
в части проработки, заключения и ис-
полнения контрактов на поставки ВВТ 
«из наличия». 

Целый ряд проблем, с которыми 
ФГУП «Промэкспорт» столкнулось  
в своей работе как государственный 
посредник при осуществлении ВТС с 
иностранными государствами, тре-
бовали своего разрешения. К таким 
проблемам относились:

• необходимость авансирования 
предпродажной подготовки и дове-
дение запрашиваемого имущества 
до экспортного вида;

• медленное обновление списков 
ВВТ, подлежавших реализации ино-
странным государствам, с указанием 
года их производства, технического 
состояния, остаточного ресурса, сто-
имости и времени, необходимого для 
доведения имущества до экспортного 
вида;

• превышение в ряде случаев оста-
точной стоимости имущества, предла-
гавшегося Минобороны России для 
экспорта, его реальной стоимости, 
а иногда и стоимости нового иму-
щества, что приводило к отказу ино-
странных заказчиков от дальнейших 
переговоров;

• неоправданно широкий круг 
подразделений Минобороны России, 
участвовавших в согласовании проек-
тов документов, необходимых для осу-
ществления экспортных поставок. 

Например, на сроки выполнения 
контракта продавцом (то есть рос-
сийской стороной) влияло несколь-

ко факторов: в первую очередь срок 
изготовления ВВТ предприятием 
промышленности; период согласова-
ния, подготовки и выхода решения 
правительства на каждую, даже еди-
ничную, поставку; сроки, связанные с 
оформлением и выдачей экспортной 
лицензии. Сроки изготовления часто 
были значительно короче, чем время 
согласования правительством. 

«Промэкспорт» нашёл собствен-
ное решение ускорения сроков про-
работки, заключения и исполнения 
контрактов. Было повышено качество 
организации труда, создан оптималь-
ный бизнес-процесс контрактной ра-
боты, которой были подчинены все 
другие, безусловно, важные бизнес-
процессы. Так были созданы не только 
реальный резерв сокращения сроков 
выполнения контрактов, но и атмо-
сфера требовательности к качеству 
работы на всех участках внешнеэко-
номической деятельности.

Высокий уровень динамики роста 
объёмов экспорта, маркетинговой  
и контрактной работы сохранился  
и после сентября 1999 г., когда новым 
генеральным директором ФГУП «Пром-
экспорт» был назначен С.В. Чемезов. 

Проведённая реорганизация и со-
здание двух основных госпосредников 
в сфере ВТС России с иностранными 
государствами — ГК «Росвооруже-
ние» и ФГУП «Промэкспорт» — стали 
важным этапом на пути дальнейшего 
совершенствования всей системы со-
трудничества. 

В то же время легитимное разгра-
ничение сфер деятельности обеих 
структур не представлялось возмож-
ным. Это приводило к недостаткам ра-
боты на внешнем рынке, явившимся 
предметами разбирательств в Прави-
тельстве России и в Администрации 
Президента Российской Федерации. 
Оба предприятия при этом вносили 
предложения о необходимости об-
разования единой госпосреднической 
структуры в области военно-техниче-
ского сотрудничества. Именно поэто-
му Указ Президента Российской Фе-
дерации от 4 ноября 2000 г. № 1834  
о слиянии этих предприятий и образо-
вании ФГУП «Рособоронэкспорт» имел 
большое позитивное значение. 

ОБРАЗОВАНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ ПО ВОПРОСАМ 
МЕЖДУНАРОДНОГО 
ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ И ЕЁ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Во все времена целью военно-тех-
нического сотрудничества России  
с иностранными государствами было 

укрепление военно-политических по-
зиций нашего государства в различ-
ных регионах мира. Основными прин-
ципами государственной политики  
в этой сфере всегда являлись приори-
тетность интересов России, соблюдение 
международных норм и обязательств в 
области контроля за экспортом воен-
ной продукции, товаров и технологий 
двойного назначения.

В условиях значительного расши-
рения и активизации международных 
связей Советского Союза в военной 
области в начале 50-х годов возник-
ла необходимость в реорганизации 
системы отечественного военно-тех-
нического сотрудничества. Президи-
ум Совмина СССР принял решение 
передать в Министерство внутрен-
ней и внешней торговли функции по 
подготовке и рассмотрению вопро-
сов, связанных с военными постав-
ками в страны народной демократии. 
С этой целью 8 мая 1953 года было 
создано Главное инженерное управ-
ление (ГИУ) при Министерстве вну-
тренней и внешней торговли СССР, 
главной функцией которого стало 
коммерческое оформление экспорта 
ВВТ, лицензий на производство работ 
военного назначения в соответствии 
с внешнеполитическими решениями 
Правительства СССР. В дальнейшем в 
связи с возникновением нового вида 
деятельности ВТС — «оказание техни-
ческого содействия» — в 1957 году об-
разовался Государственный комитет 
по внешним экономическим связям 
СССР (ГКЭС).

В 60-е годы ХХ столетия СССР 
прочно занял место одного из ве-
дущих экспортёров вооружения  
и боевой техники в мире. Поставки 
приобрели комплексный и многопла-
новый характер, сформировался их 
механизм.

В 1968 году в СССР образовалось 
Главное техническое управление (ГТУ) 
ГКЭС, основной функцией которого 
было обеспечение комплексного тех-
нического содействия в создании наци-
ональной оборонной инфраструктуры 
в иностранных государствах-заказчи-
ках: строительстве военных объектов, 
заводов и организации лицензионного 
военного производства и ремонта во-
енной техники за границей, сооруже-
нии специальных объектов.

Ключевым моментом в функциони-
ровании советской системы экспорта 
российской ПВН стало принятие в 1979 
году Правительством СССР решения об 
упразднении в специализированных 
внешнеэкономических объединениях 
Министерства внешней торговли отде-
лов, осуществляющих экспортные по-
ставки комплектующих изделий, сырья 
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и материалов общепромышленного 
назначения и передача функций этих 
расформированных отделов в ГТУ.

Это привело к тому, что ключевой 
контроль и основное функциониро-
вание системы оружейного экспорта 
Советского Союза были замкнуты на 
ГКЭС (Министерство внешнеэконо-
мических связей). С этого момента 
одно ведомство СССР могло предоста-
вить зарубежным заказчикам полный 
спектр услуг военно-технического 
характера: от прямых поставок ВВТ 
и строительства спецобъектов «под 
ключ» до полной номенклатуры со-
ответствующих технических и сер-
висных услуг.

Очередным структурным объеди-
нением советской системы военного 
экспорта (государственным посредни-
ком) считается Главное управление по 
сотрудничеству и кооперации (ГУСК), 
образованное в 1988 году.

В начале 1990-х годов возник ряд 
проблем в деятельности предприятий 
оборонно-промышленного комплекса 
России. В 1992 году Правительство Рос-
сийской Федерации упразднило регу-
лирование внутренних цен на любую 
производимую в стране продукцию, 
что отразилось и на военном произ-
водстве. В результате себестоимость 
продукции военного назначения резко 
выросла, её качество снизилось, нача-
лись задержки в выполнении контрак-
тов на поставку ПВН иностранным 
заказчикам.

В этих условиях возрастала необ-
ходимость воссоздания стройной си-
стемы военно-технического сотруд-
ничества с единым регулирующим 
государственным органом. Эта задача 
была особенно актуальной в связи с 
тем, что экспорт ПВН фактически стал 
единственным средством, позволив-
шим выжить многим предприятиям 
оборонно-промышленного комплекса 
России.

30 декабря 1994 года был подписан 
Указ «О государственном комитете 
Российской Федерации по военно-тех-
нической политике» (ГКВТП) —  
структуре министерского уровня, 
подотчётной Президенту Российской 
Федерации. Комитету было переда-
но право выдавать лицензии на экс-
порт оружия. С созданием ГКВТП 
формирование новой системы ВТС 
России в целом завершилось, что 
позитивно отразилось на объёмах 
экспорта.

Этот Комитет просуществовал 
до августа 1996 года, когда он был 
упразднён, а функции уполномочен-
ного федерального органа, регулиру-
ющего вопросы экспорта российской 
ПВН, были переданы Министерству 
внешнеэкономических связей Рос-
сийской Федерации. Затем вплоть до 
2000 года задачи государственного 
регулирования российского экспорта 
продукции военного назначения воз-

лагались на Министерство торговли 
и Министерство промышленности, 
науки и технологий Российской Фе-
дерации. С этой целью в структуре 
данных министерств были организо-
ваны соответствующие департаменты 
и управления.

Термин «военно-техническое со-
трудничество» впервые был упомянут 
в положениях Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 12 мая 1992 года 
№ 507 «О военно-техническом сотруд-
ничестве Российской Федерации с за-
рубежными странами», а законода-
тельное своё закрепление он получил 
в Федеральном законе от 19 июля 1998 
года № 114-ФЗ «О военно-техническом 
сотрудничестве Российской Федера-
ции с иностранными государствами». 
В этом документе впервые были чёт-
ко и однозначно сформулированы 
основные идеи и цели военно-тех-
нического сотрудничества России с 
зарубежными странами, принципы 
осуществления государственной по-
литики и методы государственного 
регулирования, реализации государ-
ственной монополии в этой области; 
даны строгие определения основных 
терминов, имеющих широкое распро-
странение в этой сфере деятельности 
государства.

По состоянию на начало ноября 
2000 года Россия осуществляла во-
енно-техническое сотрудничество  
с более чем 60 странами мира, с 25 из 
них были подписаны межправитель-
ственные соглашения о ВТС.

На протяжении всего периода осу-
ществления ВТС его отдельные функ-
ции выполняли различные органы 
власти. Неизменным было то, что 
государство всегда оставляло за со-
бой жёсткий контроль за экспортом 
военной продукции. Учитывая важ-
ность данного направления внешне-
экономической и политической де-
ятельности государства, Президент 
Российской Федерации В.В. Путин  
1 декабря 2000 года подписал Указ  
№ 1953 «Вопросы военно-технического 
сотрудничества Российской Федера-
ции с иностранными государствами». 
В результате этого была восстановле-
на президентская вертикаль управ-
ления всем комплексом российского 
экспорта ПВН на мировой рынок. 
Одним из ключевых элементов этой 
вертикали управления стал Комитет 
по военно-техническому сотрудниче-
ству (КВТС России), на который было 
возложено в том числе решение сле-
дующих задач:

• разработка совместно с заинтере-
сованными федеральными органами 
исполнительной власти единой госу-
дарственной политики по укрепле-

нию военно-политических позиций 
Российской Федерации в различных 
регионах мира и представление соот-
ветствующих предложений Президен-
ту Российской Федерации и в Прави-
тельство Российской Федерации;

• обеспечение совместно с други-
ми федеральными органами испол-
нительной власти реализации прин-
ципов государственной политики  
в области ВТС, осуществления государ-
ственной монополии и государствен-
ного регулирования в этой области.

Для выполнения указанных задач 
на КВТС России возложены в том числе 
следующие функции:

• подготовка проектов норматив-
ных правовых актов по вопросам ВТС 
и внесение их в установленном по-
рядке в Правительство Российской 
Федерации;

• участие в реализации государ-
ственной политики в области ВТС,  
а также в установленном порядке в 
работе международных организаций, 
связанной с вопросами указанной 
сферы внешнеэкономической дея-
тельности государства, в том числе  
в оказании технического содействия  
в создании, дооборудовании и мо-
дернизации объектов, предназна-
ченных для производства, размеще-
ния, ремонта, эксплуатации, боевого 
применения и (или) уничтожения 
(утилизации) вооружения и военной 
техники, а также в обеспечении функ-
ционирования этих объектов, переда-
че иностранным заказчикам лицензий 
на производство продукции военного 
назначения и сотрудничестве с ино-
странными государствами в области 
разработки и производства продукции 
военного назначения;

• подготовка предложений о предо-
ставлении организациям — разработ-
чикам и производителям продукции 

военного назначения права на осуще-
ствление внешнеторговой деятельно-
сти в отношении ПВН (о лишении этих 
организаций такого права) и предо-
ставление (лишение) указанным ор-
ганизациям такого права;

• координация в пределах сво-
ей компетенции маркетинговой  
и рекламной деятельности в области 
ВТС;

• рассмотрение обращений ино-
странных заказчиков о поставках 
ПВН, их регистрация и определение 
исполнителей из числа субъектов ВТС, 
регистрация контрактов, касающихся 
внешнеторговой деятельности в отно-
шении ПВН, и осуществление контро-
ля за исполнением этих контрактов, 
формирование сводного объёма экс-
порта ПВН на очередной планируемый 
год и контроль за выполнением его 
показателей;

• разработка предложений для го-
сударственного оборонного заказа  
в части, касающейся поставок на экс-
порт и закупки по импорту продукции 
военного назначения по международ-
ным обязательствам Российской Фе-
дерации;

• осуществление контроля за уров-
нем внешнеторговых цен на продук-
цию военного назначения и участие  
в контроле за формированием и согла-
сованием уровня внутренних цен на 
ПВН, оплачиваемую за счёт средств 
федерального бюджета, предназна-
ченную для поставки иностранным 
заказчикам;

• разработка с участием федераль-
ных органов исполнительной власти 
концептуальных подходов к пробле-
мам повышения эффективности во-
енно-технического сотрудничества, 
а также анализ тенденций развития 
мирового рынка и обобщение ре-
зультатов внешнеэкономической де-

ятельности субъектов военно-техни-
ческого сотрудничества;

• анализ действующих на дол-
госрочной основе международных 
договоров Российской Федерации, 
предусматривающих поставку на экс-
порт продукции военного назначения 
с учётом взаимных задолженностей, 
возможностей товарообмена и других 
форм расчётов, а также подготовка 
совместно с заинтересованными феде-
ральными органами исполнительной 
власти и направление в Министерство 
иностранных дел Российской Федера-
ции предложений об установлении, 
приостановлении, прекращении  
и возобновлении военно-техническо-
го сотрудничества и др.

В связи с увеличением объёма экс-
порта российской ПВН и расширением 
присутствия России на мировом рынке 
вооружений в 2004 году Указом Пре-
зидента Российской Федерации от  
9 марта 2004 года № 314 «О системе 
и структуре федеральных органов  
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исполнительной власти» КВТС Рос-
сии был преобразован в Федераль-
ную службу по военно-техническому 
сотрудничеству (ФСВТС России).

Указом Президента Российской Фе-
дерации от 16 августа 2004 года № 1083 
«Вопросы Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудничеству» 
утверждены численность и Положение 
о ФСВТС России. Руководство деятель-
ностью ФСВТС России осуществляет 
Президент Российской Федерации. 
Службу возглавляет директор ФСВТС 
России, назначаемый на должность  
и освобождаемый от должности Пре-
зидентом Российской Федерации по 
представлению Председателя Прави-
тельства Российской Федерации.

С момента основания Службы её 
возглавил Михаил Аркадьевич Дмит-
риев, а с мая 2012 года — Александр 
Васильевич Фомин*. 

Директор Службы имеет в подчине-
нии четырёх заместителей, назначае-
мых на должность и освобождаемых от 
должности Президентом Российской 
Федерации по представлению Пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации. Заместители директора 
осуществляют координацию деятель-
ности структурных подразделений 
Службы.

ФСВТС России включает централь-
ный аппарат, а также представителей 
в Китае, Индии, Вьетнаме, Венесуэле, 
Алжире и Украине.

В центральный аппарат ФСВТС 
России, помимо руководства Службы, 
входят группа помощников (советни-

ков) директора, Управление делами, 
Административное управление (аппа-
рат директора), Управление правово-
го обеспечения и кадровой политики, 
Первое, Второе, Третье и Четвёртое 
управления по военно-техническому 
сотрудничеству с иностранными го-
сударствами, Финансово-экономиче-
ское управление, Управление по рабо-
те с предприятиями ОПК и контролю 
за реализацией перспективных проек-
тов, Управление экспортного контро-
ля, Управление защиты государствен-
ной тайны.

В связи с увеличением объёма и но-
менклатуры экспорта российской ПВН 
и расширением присутствия России 
на мировом рынке вооружений роль 
ФСВТС России в системе государствен-
ного управления Российской Федера-
ции с каждым годом растёт.

Федеральная служба по военно-тех-
ническому сотрудничеству наделена 
полномочиями по предоставлению 
организациям — разработчикам  
и производителям ПВН права на внеш-
неторговую деятельность в части по-
ставок запасных частей, учебного  
и вспомогательного и иного имуще-
ства, а также оказания ряда услуг.

В 2002 году Президент Российской 
Федерации своим распоряжением 
определил перечень организаций 
оборонно-промышленного комплек-
са, в отношении которых КВТС России 
(ФСВТС России) имел право реализо-
вывать это полномочие. В настоящее 
время в рамках соответствующих рас-
поряжений Президента Российской 

Федерации право на внешнеторговую 
деятельность в части поставок запас-
ных частей, учебного и вспомога-
тельного и иного имущества, а также 
оказания ряда услуг предоставлено 21 
организации.

В соответствии с отдельными реше-
ниями Президента Российской Феде-
рации предоставлено ограниченное 
право на внешнеторговую деятель-
ность ещё четырём организациям:

• ГК «Ростехнологии»**;
• ОАО «ОАК — Транспортные само-

лёты»;
• ОАО «Оборонсервис»;
• ОАО «Объединённая судострои-

тельная корпорация».
По итогам 2012 года субъекты ВТС 

осуществляли половину всех продаж 
запасных частей к ранее поставленной 
иностранным заказчикам российской 
(советской) технике. На их долю также 
приходится около 65% объёма работ 
по ремонту российских вооружения 
и военной техники, находящихся на 
вооружении иностранных государств.

Количество стран, с которыми вза-
имодействуют данные субъекты ВТС, 
выросло с 16 в 2003 году до 44 в 2012 
году. Сегодня они работают в той или 
иной степени более чем в половине 
стран, с которыми у России имеются 
отношения в области военно-техни-
ческого сотрудничества.

В настоящее время Служба, поми-
мо полномочий, возложенных в своё 
время на КВТС России, осуществляет:

• контроль за перечнем ПВН, раз-
решённой к передаче иностранным 
заказчикам;

• выдачу экспертных заключений 
об отнесении или неотнесении про-
дукции к ПВН;

• выдачу сертификатов конечного 
пользователя по требованию уполно-
моченных органов иностранных госу-
дарств; информационное обеспечение 
субъектов ВТС по вопросам проведе-
ния международных конкурсов (тен-
деров) на поставки ПВН;

• утверждение перечней образцов 
ПВН, предлагаемой к экспонированию 
на выставках.

Основными направлениями дея-
тельности ФСВТС России в ближайшей 
перспективе являются дальнейшее 
развитие организационной структу-
ры ВТС, совершенствование норма-
тивной правовой базы в указанной 
области внешнеэкономической дея-
тельности государства, расширение 
числа стран, в которых имеются пред-
ставители Службы. 

Встреча Президента России Владимира Путина с директором Федеральной службы  

по военно-техническому сотрудничеству Дмитрием Шугаевым, 2021 год

*А.В. Фомин возглавлял ФСВТС России по 2017 год, в последующем занял пост заместителя министра обороны России. В настоящее время Федеральную службу возглавляет 

Дмитрий Евгеньевич Шугаев.

**На момент выхода в свет исторического очерка такое название носила Госкорпорация «Ростех».

PROGRESS-TOUR GROUP
«Прогресс-тур групп» — ваш лоцман в организации  
деловых поездок и командировании специалистов  
по России и за рубежом

Основная сфера деятельности — организация деловых 
поездок и комплексное обслуживание корпоративных 
клиентов 

Сотрудники компании «Прогресс-тур групп»  
имеют более чем двадцатилетний опыт работы  
в сфере туристических услуг и организации  
деловых поездок по всему миру

«Прогресс-тур групп» стремится работать в тесном 
сотрудничестве с нашими клиентами, предлагая  
оптимальное сочетание цены и качества и самый 
широкий спектр услуг 

В рамках обеспечения участия своих клиентов  
в международных и российских мероприятиях  
«Прогресс-тур групп» предоставляет следующие услуги: 

 
 и международных авиаперевозок; 

 
 перевозок; 

 
 (трансферы, аренда автомобилей с/без водителя); 

 
 мероприятий; 

 
 предпочтений; 

 
 с возможностью самостоятельного бронирования  
 услуг. 

Руководитель международных и российских проектов —  
Ушакова Мария Михайловна

www.prtgroup.ru 

info@prtgroup.ru 

+7-495-789-92-42 

+7-495-564-87-40

+7-495-739-07-58

+7-495-789-92-49



www.prom.red
www.promweekly.ru 

www.ramg.info 

doc@prom.red
doc@promweekly.ru 

redactor_opr@mail.ru 

+7-495-505-7692
+7-985-766-3923
+7-908-576-9292

ИНФОРМАЦИОННОЕ  
СОПРОВОЖДЕНИЕ  

ОБОРОННОГО ЭКСПОРТА
«Объединённая промышленная редакция» приглашает воспользоваться специальными выпусками 

экспортного журнала «Russian Aviation & Military Guide», которые издаются к крупнейшим  

международным оборонным выставкам и форумам, для дополнительного представления на внешнем 

рынке продукции, разработок, предложений о сотрудничестве, сервисных моделей и принципов ППО.  

Журналы издаются на английском языке.  

Подготовку материалов и перевод редакция может взять на себя.

@

INTERNATIONAL AEROSPACE, MILITARY, NAVY AND TECHNOLOGY GUIDES

In 2024

’GUIDE’ №01 (75) January 18th World Defense Show 2024 (04-08.02.2024, Saudi Arabia, Riyadh)

’GUIDE’ №02 (76) March 01th DEFEXPO INDIA 2024 (March 2024, India)

’GUIDE’ №03 (77) March 01th ArmHiTec 2024 (March 2024, Armenia, Yerevan)

’GUIDE’ №04 (78) March 19th FIDAE 2024 (09-14.04.2024, Chile, Santiago)

’GUIDE’ №05 (79) March 20th Eurasia Airshow 2024 (April 2024, Turkey, Antalya)

’GUIDE’ №06 (80) March 21th DSA 2024 (06-09.05.2024, Malaysia, K.Lumpur)

’GUIDE’ №07 (81) July 07th MAKS-2024 (23-28.07.2024, Russia, Moscow)

’GUIDE’ №08 (82) August 03th ARMY-2024 (12-18.08.2024, Russia, Moscow)

’GUIDE’ №09 (83) August 15th SOFEX 2024 (02-05.09.2024, Jordan, Amman)

’GUIDE’ №10 (84) August 15th Egypt International Airshow (02-05.09.2024, Egypt, El Alamein)

’GUIDE’ №11 (85) August 25th Bali International Air Show (18-21.09.2024, Indonesia, Bali)

’GUIDE’ №12 (86) September 06th Africa Aerospace and Defence 2024 (18-22.09.2024, South Africa, Pretoria)

’GUIDE’ №13 (87) September 10th ADEX 2024 (24-26.09.2024, Azerbaijan, Baku)

’GUIDE’ №14 (88) October 15th INDO DEFENCE 2024 (06-09.11.2024, Indonesia, Jakarta)

’GUIDE’ №15 (89) October 22th Airshow China 2024 (12-17.11.2024, China, Zhuhai)

’GUIDE’ №16 (90) November 01th IDEAS 2024 (19-22.11.2024, Pakistan, Karachi)

’GUIDE’ №17 (91) November 15th ExpoNaval 2024 (03-06.12.2024, Chile, Valparaiso)

’GUIDE’ №18 (92) November 20th Iran International Air Show (10-13.12.2024, Iran Kish Island)

’GUIDE’ №19 (93) November 30th Vietnam Defence 2024 (19-22.12.2024, Hanoi, Vietnam)

ANNUAL PHOTO ALMANAC  
FOR MILITARYTECHNICAL COOPERATION

The new project of the United Industrial Edition is an annual photo almanac dedicated to the most important 

and most striking in military-technical cooperation between Russia and foreign countries. The Almanac is an 

annual supplement to the magazine ‘Russian Aviation & Military Guide’.

The almanac includes key partners and supplies, new military products, major contracts and programs, 

participation in biggest international salons and exhibitions, supplies of dual-use products and much more. 

The almanac will be released in 2024.




